
\'
"""'" .

e
'\

.' ,
" , ~

AV. 19-2001 (Acumulado al AV. N° 45-2003)

D. J). Cesar San Martín Castro.

E:1 el recinto de audiencias de la Sede Judicial ubicada en el ex fundo BaIbadillo del

destrito de Ate Vitarte, siendo las nueve de la maflana del día viernes nueve de

:mayo del año dos mil ocho, con la concurrencia de ley, se continuó en audiencia

pÚblica con el juicio oral seguido contra ALBERTO FUJIMORI FUJIMORl por delito

contra la Vida el Cuerpo y la Salud - Homicidio Calificado - Asesinato - en agravio

de Luís Antonio León Borja, Luis Alberto Oíaz Ascovi1ca, Alejandro Rosales Alejandro,

Placen tina Marcela Chumbipuma Aguirre, Octavio Benigno Huamanyauri Nolasco,

FJomeno León León, Má.ximo LeÓn LeÓn, Lucio Quispe Huanaco, Tito Ricardo

Ramirez Alberto, Teobaldo Ríos Lira, Manuel lsaias Ríos Pérez, Nelly María Rubina

A~-q:-1iñigo,Odar Mender Sifuentes Núñez, Benedicta Yanque Churo y Javier Manuel

Rio8 Riojas, Juan Gabriel Mariño, Bertila Lozano Torres, Dora Oyague Fierro, Robert

T,~ojoro Espinoza, Marcelino Rosales Cárdenas, Felipe Flores Chipana, Luis Enrique

Ortiz Perea, Richard Armando Amaro Cóndor, Heráclides Pablo Meza y Hugo Muñoz

Sinchez; y Lesiones, Graves en agravio de Natividad Condorca~uana Chicaña, Felipe
Ldra León, Tomás Livias Ortega y Alfonso Rodas Albitres; y por delito contra la

Libertad Personal - Secuestro - en agravio de Samuel Oyer Ampudia y Gustavo
."" (¡rr -l' tI'

El]embogen
--.1 ------------------------------------u . . --9F-------------------------------------------------

.P{"e;senteel señor Fiscal Supremo titular José Antonio Peláez Bardales. =========

P'(esente el acusado ALBERTO FUJIMORl FUJIMORl, con sus abogados César

N:::kasaki ServigÓn y Adolfo Pinedo Rojas. =========================:==========

Asimismo, presentes los abogados de las Partes Civiles constituidas, letrados Gloria

" : ~ C3TO Legua, Gustavo Campos Peralta, Carlos Rivera Paz, Ronald Gamarra Herrera,
, i~ lA ;1Jnio Salazar Garcia y David Velasco Rondón. ====='=========================\.~i.
:: !P:I~:¡¡ente el doctor ,Juan 30sé Quispe Capacyachi, identificado con su carnet del
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número cinco mil qUinientos
.

' treinta y

i J
u -e, abogado del testigo Roclolfo Robles :Espinoza. ============================

i~ P:e.¡¡ente también la doctora Nancy Zcgéüra Santillán, así como el :loctor Víctor

/'ii 1 Manual Wuest Chávez, defensores de oficj.) designados por el Ministerio de Justicia a
i); I '=~;Té- Saja. ========:==:=======:::::====:::::::=::;::::;::::::========================::::::=======

P!'e:5entes asinlism.o el señor I~dator y la serlOra Secretaria de la Sala. ============

A:to s4~guido el senor Director de Debates da. por instaurada Ja quincuagésima

JI :1:<:I'ía se~;ión de ('Ill di:.:llci,él. ::==:::::==::==::::::===:==::::=::::::::::::============:=::==========
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En este acto el señor Dir.ector de Debates pregunta a las partes intervinientes Si

tienen observaciones que formular al acta de la quincuagésima sexta sesión,

manifestaqdo los mismos que no, por lo qLle se da por aprobada, siendo sLlscrita de

acuerdo a ley. -==================:==== ===================================

S~guidamente se da cuenta por secretaria que se ha recepcionado el certificado

médico legal numero cero quince mil diez - PF - AR, de fecha veintitrés de abril del

d,)s mil ocho, practicado a Alfonso Rodas Arbitres, en virtud de los documentos

solicitados por el Instituto de Medicina Legal, sobre los cuales el doctor Llerena

Benavides y Gonzáles Saldaña, han determinado que la citada persona habría

nquerido una atención facultativa de diez días y una incapacidad médico legal de

treinta días salvo complicaciones; con lo que se ha culminado toda la prueba pericial

técnica en este caso -----------------------------------------------------
El'Tribunal con con':c~=::~:~:~::-p-~~::~~s~-o~e-~::-s~-:~~~::-:~o-s-::~::.:::::-
Asimismo se da cuenta por secretaria que se había notificado al señor Ketin Vidal

para su concurrencia a la audiencia el día nueve de mayo del presente año, sin
I

I
I

I

I

I

I

I

perjuicio el día de ayer secretaria ha cumplido con reprogramar la fecha de su

concurrencia, en virtud del documento presentado por el señor Ketin Vidal mediante

el CJal hace de conocimiento que se encuentra delicado de salud, razón por la cual de

scr el caso solicita s~ le reprograme su asistencia ante el Tribunal, con fecha posterior,
aJ día quince adjuntado el certificado médico en copiasde los corrientes,

simples =================== ====::= ======================================. i
El Tribunal dispone: que se tenga presente y se reprograme según corresponda.====

.Igualmente se da cuenta por secretaria que se ha recepcionado el oficio numero

veintiocho - dos mil uno, de la Primera Sala Penal Especial de la Corte de Li~a, de( 'f
fecha cinco de mayo del año en curso, medIante el cual adjunta un escrito suscrito"-

por el señ.or Marcos Flores Alban y en el cual pone en conocimiento del Tribunal, que

el c~ía veintitré~ de abril del año en curso, ha recibido una carta de] señor Hans

Himmler Ibarra. Portilla, quién lo aCUS6. de ser un traidor, además de consignar

té rninos amenazante s y anexa también en esa mÜ,;ma carta dirigida al señor Flores

A,b:m y que ahora."'se pone en conocimiento del Tribunal a través de la Primera Sala

P,~nal Especial, dos recortes periodísticos que mue~tran la ejecuciÓn de un supuesto

e:;p:'.a soviético y una investigaciÓn de Scontlalld Yard sobre este espía ruso

3.:;esinado, lo que ha decir del seÚor J\b::cos Flores Alban constituirían una clara

a:nenaza de muerte, por lo que solicta que se tomen las medidas necesarias para su

p-,)':ección, estan<}o a que ha sido j uzgétdc>y St'ntenciado por la Saja Penal Especial de

lé e (¡rte Superior de LiJ:na.========='==:=o:::::=:=================================

"- ~tH N 5H ,. ']"i:stirnon.ial H,)¡¡']E:;i l>'i,j"(!;,:a 2
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El Tribunal dispone que se tenga presente con conocimiento de las partes; y

encontrándose bajo la jurisdicción de la Sala Penal Especial de la Corte Superior de

LHna, el ;rribunal no tiene. porque dictar ninguna medida de protección a favor de

F::ores Alban.=======================::::::==================================

Seguidamente el señor Director de Debates, dispone el ingreso a la sala del

testigo Rodolfo Robles Espinoza.=========================================

.A continuación el señor Fiscal prosigue interrogando al testigo; como sigue:

General, vamos a ingresar a una linea de interrogatorio que hemos denominado "El

paseo de los tanques", esto se produjo en el mes de abril de mil novecientos noventa y

tres, ¿recuerda este acto en el cual durante dos días salieron los tanques a pasear por

algunas calles de la ciudad, podría contarnos respecto a ese hecho? DIJO: Si 10

recuerdo, porque de alguna manera estuve presente en esos eventos, después de que

e~ llamado al CCD el general Hermoza, él sale desde el Congreso y tengo entendido

que en las escalinatas saca un papel y da un discurso bastante agresivo contra los

parlamentarios que lo habían interrogado, fundamentalmente recuerdo que hablaba

que no iba a tolerar insultos o pretensiones de desprestigio al Ejército Peruano,

porque él representaba al Ejército y como tal el maltrato que se le daba a él

sigrjficaba insultos y humillación al Ejército, luego fue al Comando Conjunto y nos

citó a los Generales ~de la gl1arnición de Lima e inmediatamertte nos reunimos, nos

contó el incidente y mostró el reporte de video que había tornado la televisión en los

n,)ticieros y estableció flue era necesario dar una muestra de unidad monolítica del

Ejército alrededor de su Comandante General, así que tornó las disposiciones para

que se produzca al día siguiente un respaldo institucional, una especie de respaldo

blindado fundamentalmente y el es~enario que escogió fue el campo de Marte, el

programa que estableció a grandes rasgos el siguiente, se iba a reunir las tropas en el

campo de Marte e iban a venir los tanques para hacer un desfile en su honor,

n: ostrando su re~paldo y después de esa demostración de respaldo y de repudio a la

rr anera como 10 habían interrogado en el CCD, por el asunto de la denuncia que

h1bia hecho el doctor Henry Pease y el seriar Cuaresma fundamentalmente, después

d,~ ese desfile íbamos a asistir los Generales de División con el Comandante General

.:id Ejército él Palacio de Gobierno para invitarlo, .31 Presidente en esa época y hoy

3.(:usado Fujimori, paréc que asista y ':es]xdde este acto y terminado eso un ceremonial

rr ilitar que se llama el saludo blindado, íbamos a regresar a Palacio de Gobierno

d'H1cle ibéLffiOSa tener un brindis Oln a~muerzo, eso es 10 que estaba por definirse,

.;;1l':onces la orden fye que alenásemos éd personal de oficiales y de tropa que iba a

p. lr~:ici par, Las de maÜanalackbeÓamos listoses ta.r él nueveporque

:n.rt)xirnadamente. habían algunas unidades u organizaciones que-lo tenían la

A :ta N SS _. ']',::<;timoní.aJ Hobk:;; ESpino;<a 3
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suficiente cantidad de ó'mnibus para trasladar al personal, como en el caso del

CO]NDE que yo comandaba, en este caso el servicio de transportes del Ejército nos

d,~bia pon~r los ómnibus correspondientes y todo estaba pre\"isto para que sea así la

cI:remonia, sin embargo al día siguiente hubo cambios de planes y órdenes frenéticas,

hJ.bo un revuelco de todo lo que habíamos planificado y nos ordenaron que vayamos

fundamentalmente los Generales al Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas y

que se quedaba suspendido lo anterior, fuimos al Comando Conjunto y ahí también

hlbía mucho apuro entre los Generales más allegados a Hermoza Ríos y se había

pn~parado un pronunciamiento del Ejército, el respaldo de Hermoza Ríos, ese

pmnunciamiento ya estaba listo cuando llegué y solamente faltaba una que otra

corrección de carácter de estilo o de la palabra, pero ya estaba listo, debería haberlo

leído el General más antiguo de los que tenían comando y ese era el que les habla, n~
acepté ese encargo y entonces pasó al siguiente que tenia comando de tropas, en este'~

.::aso el Comandante General de la Primera región militar, el general Howard

Rodríguez que fue quien leyó el comunicado de respaldo, yo no 10 hice pero si tenia

que estar presente porque estaba y era parte de la plana mayor o del aLto mando en

tedo caso, ahí hubo un primer desfile de tanques que se llamó "el tancazo", porque

hubo desplazamientos de unidades de tanques de los T cincuenta y cinco, hasta la

scde del Comando Conjunto de las Fuerzas .Armadas donde .S<lrealizó este acto y los

ténques fueron colocados a manera de adornos a la entrada del Comando Conjunto,

entonces ese desplazatniento produjo temor fundado de la población los medios de

::ol-:rmnicación le dieron la cobertura correspondiente y era un claro mensaje de

3.medrentamiento para el grupo de congresistas que había hecho las preguntas

d(~masiado incisivas y demasiado impertinentes a juicio del señor Hermoza y uá'pocq
\

\
\ vinieron las órdenes de otro evento, en estos momentos no le podría precisar cual de

i~

J
eHtos eventos se produjo primero, pero si recuerdo estos dos eventos este fue uno y el

:'~ ,:)1rc fue al Fuerte Rímac a la sede dc la décimo octava división blindada y ya los
.'01{

. :~ ! oík...Ü es habían recibido la orden de desplazarse al Fuerte Rímac que estaban todos:~

,
a.:~ -: p,.ácticamente abriendo calles, el ceremonial que se iba a realizar en el campo de

:~ ~ -

I~IJ MéUt_~ prácticamente o s~ r,~~I~~Ó,~:l.la ,:,e::le., de l~ división bl~nda(lé~.,que estoy

Jlz I rYc!ldonando, en que conslstIa ese cerl.1nOTIla], que los tanques estu llt.rOn en la

i~ . 3.":~nida principal con los Car1eIlCS cruzados en alto: de tal manera que un vehículo
, b.indado para recibIr

la velada amenaza que se podría acabar esta situación de democracia, luego de ahí

"los honores", ql1~; había dispuesto para. si mismo el señor

H~rmoza pasada} en ese arco de caiion<::s y al momento de pasar se disparaba

:ar1uchoE. de fogueo q'JC era pa::-tc del cerelllOn: al, 10 que se llanlé el respaldo

o inclaeLJ .y d desde Id puerta hasta la :'.eck de] Comandante General v~aJo en un

A.~t" N 58 n Testimonial RohJ.L.;;:E :;¡)j-":I:>::a 4
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vch.culo blindado a orugas, abierto él a la cabeza y a su derecha estaba el jefe de

e::léldo mayor del Ejército y a su izquierda. estaba el jefe de la división blindada o el

C)manda,nte General de la segunda regiÓn militar, al momento de llegar a la sede

cen:ral de la comandancia hace un desplazamiento podría ser de doscientos metros o

.j()S cuadras quizás, en medio de tanques indudablemente el protocolo 10 dice que

h1ja el general Hermoza, el general Saldaña Vásquez que era el jefe de estado mayor

general del Ejército y a mi me correspondía por reglamento y protocolo, poner a todos

10 oficiales en atención y presentarme ante el Comandante General como es lo

ef;tétblecido en la normas militares y pedirle permiso para poner en descanso a todos

eJ personal y él también cumplió con la parte prevista, en el sentido de extenderme la

rr ano y yo indudablemente correspondía el saludo, pero fue en cumplimiento del

protocolo y no como algo especial o algún apoyo personal yeso está escrito en las

n'Jrmas del Ejército, luego vino las palabras del seÚor Hermoza hubo un brindis y

que recuerde ahí se acabó el ceremonial yesos fueron los dos eventos del "tancazo"

que se les llamó.- Dígame General, a. los oficiales Generales informaron previamente

n specto de cual era el sentido de esta manifestación que implícitamente significaba

p'les un acto de amedrentamiento, en es.te caso a algunos integrantes del Congreso

d{~la RepÚblica que habían tenido el atrevimiento de interrogar, sobre hechos que en

::;ierto modo compr°!lletían al Comandante General, ¿Les informaron previamente a

u 3tt~des? DIJO: Si, claramente nos expuso la finalidad de este acto que era mostrar la

solidez y la monolítica,unión del Ejército alrededor de su Comandante General, que
1

el;téJ)a defendiendo el prestigio del Ejército, que estaba siendo humillado por un

gru}o de congresista coludidos con el terrorismo y por la subversión.- General, ¿Cuál

fl e el sustento de su participación, ,no cree que implícitamente estaba respaldando

,::;on su presencia este acto de protesta y de insubordinación, si se cree porque

n: almente era un acto que iba contra la constitución misma, porque actuó de esa

«anera? DUO: En el Ejército no exi:"te re.::llmente el concepto de apoyo o el concepto

i,~ respaldo digamos, en el término que se puede utilizar por ejemplo en un partido

P,)Ütico, para una junta directiva, en una elección, digamos no hay una mentalidad

d,~ (:,se tipo, hay dos situaciones para el Dficial o manda u obedece, salirse de ese

rr arco es rebeldía y la constituciÓn tan:~bién establece que el Ejército o la Fuerza

A~mada son obedientes, noinstituciones verticales, Ósciplinadas de armas,

ddibenuves pero fundaInentalmentc: obedientes y basadas en la disciph:'1a, entonces

::¡1 ~:'se contexto el que ordenaba que hagan esas ceremonias era el Comandante

3~:r eral (~el I<:::jército y el que obedecía el resto de oficiales Generales d(~ división, de,

Í)'gada, Coroneles y Comandantes menos antiguos, no existe esa posibilidad de

:U-:)yOo se manda o se obedece y si UnO'F) obccle<::centra en desobediencia y no hay

A ~ta N S8 - ']\:stimoni:JJ Hohlof,;; E;;pjtlo;~a 5
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U'~, claro respaldo de l<?-constituciÓn para no obedecer una orden de un desfile

LYilitar, un desfile en el que no se decía, vamos a rneterles miedo a los congresistas

':p;¡e habÜu1 "humillado" al Ejército, era UD respaldo a su Comandante General y él 10, '

e:;tElba ordenando.- ¿Este acto de sacar los tanques a la calle, que en cierto modo fue

U ej. acto de intimidaciÓn se había producido en anteriores ocasiones o i\leun hecho

inédito? DIJO: Es un hecho inédito, yo no he visto a 10 largo de mi carrera una

situaciÓn semejante y no he participado en ningÚn acto de esa naturaleza

anteriormente, siempre los desfiles era para presentar por fiestas patrias o al interior

de las unidades blindadas con un carácter especial, un homenaje pero por cuestiones

institucionales se estila el saludo blindado. que es la máxima muestra de aprecio que

le rinde ]a unidad por ejemplo, a su Comandante General en determinados dias

'cspeciales para él como por decir un cumpleaños, si bien el cumpleaños de un obispo

o del Papa se celebra con una misa, en una divisiÓn blindada el cumpleaños se inici

con un saludo blindado, yo 10 he recibido porque he sido Comandante General de la

sexta divisiÓn blindada en Locumba y no se puede quitar eso, porque es parte de las

tradiciones de los valores que sostiene el espíritu militar, pero nunca había visto que

se haga esto con un respaldo político o para fines que realmente no eran netamente

institucionales.- ¿Tuvo conocimiento de alg;Ún acto o pronunciamiento de rechazo por

plrte del acusado, frente a un acto dc rebelión si se quiere frente a un gobierno
. ,

:kmocráticamente elegido? DIJO: En ningún momento hubo rechazo yeso nos

advirtiÓ el señor Hern:lOza, cuando nos transmitía que habían habido cambios de

pJanes, ya no iba a ~er en campo der...1arte sino prácticamente en el Comando

<::>:¡rjunto y en la décimo octava división blindada, pero que ese cambio de planes se

d,~bía a que en la agenda del Presidente consideraba que ese día iba a viajar a
. í

p)"(),lincia y que por 10 tanto no podía estar pero que estaba autorizado, entonces no"

lta a haber el coctel ni el almuerzo, pero estaba autorizado para realizarse y él se

p,'onunciaría al día siguiente o en los prÓximos días y así 10 hizo, por 10 menos

:p~jblicamente dijo que ese acto había sido en defen,;a de las humi11aciones que había

n cibido el Ejército y que todo Comandante General tenia derecho a hacer esta

.::kfensa de este desprestigio de su institu::iÓn y alrededor de estos pronnn.ciamientos,

les políticos de su agrupaciÓn también ',e pronunciaron en ese sentido.- Usted ha

h~c:)o referencia a.1general Howard Rodr:iguez, que era en línea de carrera el oficial

::pe 1e seguía a llstecl y que se encargo de pronunciar un discurso, en esa ocasiÓn que

h ;1:0 una especie de mitin de respaldo al comandante general Hermoza Ríos, ¿Nos

p')día referir D1UY brevemente en que con:Úsl:iÓ este discurso? DI,JO: Que recuerde,
1

';]'él un respaldo al general Hermoza por haber sido .::¡fendido y que en su persona se

~:;.c ba ofcndienÓo al EJército p( ru EiJ)J, era Cfl esencia y los militares no p¡:rmitiríamos

A :~tH N Sb --Testhno:r:dal Hohl'f'; l:;;pino?:a 6
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~:;(), ese es un poco el ,mensaje 110 recuerdo todo pero si ese era el sentido.- Y el

g(:n~ral Hermoza Ríos en algún momento le refirió algunos términos del interrogatorio

:¡] que ha..bía sido sometido, .porque (:1creía que el Ejército estaba siendo vapuleado o

::nestionado, ¿.Les manifestó eso'? DJJO: Si, al momento que regresó por ejemplo del

.:;ongreso, manifestó que le habían faltado el respeto e incluso pronunció el nombre

.:id congresista Cuaresma, decía con términos bastantes duros y fuera de lugar

rr,anifestó sobre su actitud, en el fondo era esa falta de respeto al Ejército en su

p,~n;ona lo que no iba a tolerar y que no podíamos tolerar.- ¿Eso en algún momento

nferencia que sindicaba a integrantes del Ejército miembros delse como

.:i,~s;:acamento'? DIJO: El problema de fondo era que este conjunto de Congresistas,

;;:;'Lé.ban indagándolo sobre la masacre de la Cantuta y le estaban preguntando

:wp'~ctos relacionados con los operativo s de esa noche y las personas que habían

p.lrticipaclo, las medidas que había tomado su despacho y que acciones iba a tomar

nferente a lo que se ha se1i.alado o se había sospcchado.- Dígame, ¿Estos actos de

n spaldo se materializaron en algÚn comunicado que firmaron oficiales del Ejército o

n) hubo ningún pronunciamiento por escrito que fLle enviado a la prensa? DIJO: Si,

hJbo un comunicado en el que t1rmamos todos los Generales de División, no recuerdo

si ':ambién los de Brigada y en el que efectivamente estábamos de acuerdo con que de

:Lguna manera habí~ sido una falta de respeto, y en t1n, sin embargo en lo personal

yo si tenía. un tremendo dilema que no lo podía manifestar en ese momento, porque

las consecuencias hub~eran sido drásticas y sin ningÚn resultado que varíe el rumbo
que estaban tomando las cosas, y por qué lo digo, estos paseos de t¿rnques, esta

d.(~niostración de "afecto" al Comandante General en el Comando Conjunto se

n alizaron los días, si mal no recuerdo, \'e1l1tíuno y veintidós de abril, pero yo ya había

d.<~nunciado el día diecisiete de abril, había denunciado 10 que había estado

d'~s<::ubriendo desde la denuncia, pronunc:.am.iento de Cuaresma, y de Henry Pease, o

3(:d..en un lapso ~le quince días, dieciséis, ~Tatenia una.. idea bastante completa de que

sí había. sido un grupo de inteligencia en un opera.tivo militar el que había realizado la

rr asacre de la Cantuta, e] día diecisiete ]0 había denunciado, porque e] día dieciséis

j,~ abril el mismo G'Cneral Hermosa dijo pÚi)]icamente que una de las acciones que

h 3bía tomado era denunciar el caso ante la Sala de Guerra correspondiente en el

:: :r.cejo Supremo de ,Justicia Militar, cuyo Presidel:'te era el General de Brigada José

P cÚ1Alca.lde, cuando yo veo que el día dieciséis a él le encargan el problema de la

ir '.'(,stigación, entonces, ]0 invité a. mi casa para el día. diecisiete y en una sesión

Jl ~:ament:: de trabé}.jo, de cOlwcrséi.ciÓn profesional, le hice ver mi inquietud y mi

p"~C<:::lJpación porque ]:-;0~;c manche él :a jestituciÚD como tal, a. toda la instituciÓn, a

te do el Ej0rcito, no era j.usto (tue se extkr:.da ]a responsabilidad de toda esta masacre

A :ta N 5:1:;_.1'..::;tjmo:".!h¡H...:"~}l.t"I>.pi:.,(I,'a 7
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3. todo el Ejército porque iba a quedaI enlodado, iba a queda manchado, y que él

::l,~bíahacer todo el esfuerzo que le corresponde como General de Brigada, y como un

p::oJ"esional. para investigar porque los hechos habían sucedido, mas o menos le narré

::;(uno había sucedido. esto lo he averiguado yo de fuente absolutamente fidedigna, así

h1 :;ido. esto no debe comprometer al Ejercito Peruano que absolutamente está libre

d(~ esta masacre, no tiene ninguna responsabilidad. esto es acción de un grupo que

cometido estas acciones, estos cdmenes, y que debían ser investigados, entonces, yo

lo exhortaba a que investigue esos crímenes. el día diecisiete. entonces, yo ya seguía.

n cibiendo información de parte del General Chirinos, él sabía digamos en ese clima

d(~ tensión con mayor razÓn comenzó a darme mayores detalles, y yo ya estaba

11.lmando, y yo ya había llamado, ya había recibido la información correspondiente del

e )Dnel Cléber Pino Subdirector de Frente Interno en mil novecientos noventa y uno,

,';}; decir, él me contó como se había generado este grupo, las peripecias, 10-

p:coblemas y la aptitud soberbia y patanezca que tenían hacia el resto de oficiales y

p~rsonal auxiliar, por ese apoyo que tenían del alto mando, entonces, yo estaba

conciente de que existía realrnente ese problema, y lo que nosotros estábamos

realizando en esas dos reuniones que llamaron ..tancasos" era una gr8Il farsa, era

n al mente una estafa de un grupo de Generales al Perú, con el pretexto de la

p.IClficaciÓn nacional habían concometido de ,lesa hum.anidadcrímenesse

n )sturnidad, ventaja, y que no había habido un enfrentamiento, habían sido raptados

sir. ningi:.n material que los incrimine como sub',ersivos, no llevaban ni siquiera

propaganda, menos armamento ni expl08ivos, no había ninguna evidencia que eran

snbversiv.)s, los llevaron a un descampc..do y los asesinaIon, para .mí no era ni

siquiera un operativo especial. de inteligencia, era asesinato con alevosía,
(

p"':~lneditación y nocturnidad, entonces, realmente presenciar, estar en ese ambiente,-

nalmente me producía un malestar tremendo interiormente; señor FÜ¡cal me daba

, !~ f't:rgüenza, me daba vergüenza que mc ,::;onfundan., o que me mezckn con estos
. t~ joJicales que estaban estafando al PerÚ, esa fue la razÓn.- General, se podría decir,
: e:)
¡(1) ... 8 ,::pe la firma en ese comunicado y la participaciÓn que usted tuvo en aras de la
:~T; 11'":~ t 1! ohe:1ienci3. jerárquica en el paseo de tanques, culminÓ toda esta cronología de hechos
:O:b."J .

.i(f~ J qlle le voy a referir, la denuncia del (~XCong::esista Henry Pease se procluce el dos de
1,... ;: 3.'>ril del año noventa V tres. la de Carlos Cuaresma es del tres de abril de mil.§aI e . .
:~ cr

1 ~ I n w::cientJs noventa y tres, usted n)8 h" referido que recibió informaciÓn tanto del
3~:Leral Willy C'tirin)s como del Coronel Cléber Pin) Benamu la primer;? quincena deJ

l' >ril del noven1:aJY tr.~'s, lJstccl cGJJlu.nicÓ el dieci'>iete de abril de mi- novecientos

D.)\T~:nta y tres, la primera c:()nl;er:"é~\j()n que sostiene con el General ,José Picón

A caJde, el veinte de é)briJ de mil nc)\, _:cí'::ntc ~¡n')VenLl y tres,. se produce la declaración

A =ea N s~;.. ']',=;;.tÚr.¡O:,1iaI H,)-',lc.;l:::;pi:no;<a 8
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jd General Hermosa Río's a la salida del Congreso. ~\/el yeintiuno de abril es el primer

d'~s::i1e de tanques, y al día siguiente el segundo, fecha en que se firma el comunicado,

'::;'t.(,Shechos hicieron que usted realmente sintiera la necesidad ya de marcar un

rumbo, hacer la diferencia y prácticamente, bueno pues, quebrar las lanzas'y salir al

fr:nte de la denuncia que hizo pública, ¿I!:s eso correcto General? DIJO: Sí. ese era el

p,~riodo de maduraciÓn, vamos a l1a~mar doctor, de la decisiÓn que tome de hacer

p'itlica esta denuncia, inicialmente yo no quería hacerla pública porque tenía la idea

d,; que si el Ejército mismo extirpaba ese tumor, si el Ejército mismo hacía la

ir ':estigación, según el procedimiento normal la Inspectoría General del Ejército,

sc:Ülando a los que son culpables. mas cómo habían sido los hechos, y que debía

d'~nunciarlo al Consejo Supremo de ,Justicia Militar, específicamente a esta Sala de

Guerra, tenía la idea, la convicción en ese momento, de que por 10 menos íbamos a

salvar algo del prestigio del Ejército, que no se manche el uniforme de todo los

.)jlc:,ales del Ejército él quienes se les atribuía ya estos crímenes, incluso acá ha

hlbido gente que han dicho que todo el mundo sabia que existía es Grupo Colina, no

,'::1;cierto los oficiales que no perteneciamo:s al Sistema de Inteligencia no sabíamos de

le existencia de este Grupo Colina, este Grupo Colina solamente era conocido por la

:omunida.d de inteligencia que estaba a la cabeza estaba el Servicio de Inteligencia

N3.cional, entonces, en ese periodo se produce poco a poco mi decisión de denunciar,

p"e'Tia.mente, el veintiséis de abril hago la segunda. denuncia de carácter reservado,

vwnos a llamar, al Gen~ral PicÓn, voy él visitarlo en la noche de ese día veintiséis de

3.hril, lo vaya visitar a su casa .Y él.llcvarle ya los nombres de todos aquellos que

:onJcia que habían participado en esta masacre, también le relaté cómo había sido el

.)perativo según lo que me había contado Willy Chirinos, entonces volví hacer esa

.j.~nuncia y volví a exhortar a que debía investigar y sancionar lo antes posible para

j,>:nostray que el Ejército no tenia responsabilidad institucional, y también le hice

sab,,::r de que el cese de esta comision por las personas que estaba conformada esta

:olTtisión había gente muy decente, lW.ba gente muy democrática, con muchas

cOI1\Ticciones y mucho respeto por los de:echos humanos, que yo tenía la absoluta
....

scguridad que iban a llegar él la verdad y al fondo del asunto; la única manera de

t);"':~:;ervarel prestigio del Ejácito es ::¡uee:~jército se adelémte y sancione realmente,

.J :,ea, co:~ verdad, a este grupo, e:,2 fw: n~i intención para hablar, ya después he

o,>dido celegir que ya desde el diecisiete que yo le babia hablado a Pi,:ón, le había

lr formado de esta disconfonnidad o de ;:lcudlos a\éUlces de investigaci:ln que yo ya

LerlÍa al Ceneral Hel';l1lOsa, (1 sea, [He había delatado.. y cuando el diecisc~is ya le llevo

:t:ge. que era cn concrd.o, de~pucs el re:';u::rcn ck mi denuncia, y que ':oc1o ha sido

oc'iEcndo como verclélcl, enton':c~. 1:,1dh ':cintisi:::tt k fue y k cmnunÍcÓ al General

,\ ~tu N S~;.. T..:",Umo::.i.Jl H()\)l{'., I;;'i'¡ '1(I,.;a 9
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H~,nnosa, por eso es que' el día veintiocho de abril recibo yo él las diez de la noche,

a1>s)lutamente inusual, la llamada del General Hermosa para que me presente a su

ojicna y cuando me presento me entregaJaResoludÓn Suprema en que me cambian

3.lé,Junta Interamericana de Defensa, me entrega la Resolución Suprema que la

)

Ú 1:Í::nasesión al final entregué.- General, luego vamos a ingresar, a esa líneade

interrogatorio,primeramente quisieraque usted nos narre o nos diga ¿qué función

.:::nmpleun oficialGeneral en la Junta Interamericana,con sede en Washington?

DUO: Es un centro de estudios, de investigación, de análisis de los problemas de

seguridad del continente americano, por supuesto liderado por Estados Unidos, es

algo asícomo el CAEM de Perú, en que se estudia los aspectos de defensa y desarrollo

3.dualrnente, en alguna época era soÍamente defensa, entonces, es una organización

que viene desde antes de la Segunda Guerra Mundial, y en el cual se estudia esos

p;'oblemas desde la perspectiva de cada uno de los delegados, para ver también 1

f2ctibilidad de la doctrina que desarrolla Estados Unidos, o sea, la doctrina militar, la

.j<)c:rina de seguridad nacional, es parte de esa concepción integral de la doctrina de

SI:guridad nacional, es la escuela de rnas alto nivel. porque ya se ve la defensa ante

P')3 bles agresiones venidos desde otros continentes.- Dígame" la designación y el

h ~CJO de integrar esta Junta Interamericana de Defensa tiene o significa un

i.rcremento sustanci~gl en los ingresos de un oficial, ¿Es eso covrecto? DI,IO: Sí doctor,

.=:. realmente sustancial, es mínimo un haber mensual de siete mil dólares, unos

?;as-.:os de viaje e instalÍ\-ción en Estadios Unidos deaproximadamente veinticuatro mil

d<)l~lres, y la posibilidad de pedir un préstamo, un adelanto de tres sueldos que se le

van descontando al oficial en cómoc.as cllotas mensuales sin interés alg'clno.- Siendo

,=:,':.c< así, General lógicamente esto significaba un incremento susta..'lcial en sus
" . (

lr gresos como acaba usted de referir, I:;,odía darle tranquilidad econÓmica, ¿Usted ~-

3.1:epto o no acepto la propuesta, es cierto que solicitÓ que también fueran con usted

31lS hijos que. eran integrantes del ::Cjército Peruano? DIJO: Allí hay varias

:uirrnaciones que voya tratarde explicarlo,indudablemente que para cualquier oficial

=:;:os ingresos son muy apetecidos, muy halagadores, es un salto cU8.1itativoen el
...

3.:;p::cto económico', inicialmente yo ace:J~:é el día que me entregan la Resolución

S ]¡:.rema, yo acepté a pesar de clemcstr;:xle y pedí un motivo, dije, mi General pero

p,r, qué, y le digo porcpé, porque no es ¿:poca de enviar a la Jllnta Interamericana de

D:-fcnsa a nacEe, y se¡~undo porque ro tenía para continuar en los centros

:1I::'!.démicos.:recién rabia sido nombrado<'~nenero y no había t:cnido ninf~'ln problema

:Y Jé'gico cra que .h'1C carnblen cn IOdo caso eIl d: ciembre y nuevamer,te recibo la

n :"1"..1est3 porque es mi facultad, me 0:';0 "yo ordeno que vayas", yo t'ntendí que

'::;é ba siendo deskrrddoqU( se h-3 é)',; :ligamos es¡:e dado una ::ituaciÓn.un

11. ;':n N S~;... 'J',.,ti:on:,>': j l.. ;:;-.,":1.(';;I ",>¡ !~.¡;:a 10



.. . t>

~:;o::enario que no era el mejor en lo que a mi como aspiración tenía, o sea, realmente

:;oll:Juir como General de División en el Ejército, ya había alcanzado la mas alta

Jerarquía <¡ie!Ejército, pero con el comando de tropas, que era exactamente 10 que un

so]("ado profesional le gusta, ¿No es cierto?, por eso a mí no me afectó grandemente

ql1e me envíen del año anterior noventa y dos como Comandante General de la

Tercera Región Militar, el noventa y tres Comandante General del COINDE, era una

,sosa de mucho beneplácito, en todo caso [ne seguían dando comando, y posiblemente

:me hubiera tocado ser Jefe de Estado Mayor, posiblemente lo lógico hubiese sido que

:me hubiera tocado ser Inspector Genera] del Ejército, pero cuando recibo la otra

p')s:,bilidad, el escenario que se me presenta también está dentro de los escenarios

p<)slbles que se le puede presentar en la carrera a un General de División, y ese no

cla malo, no era el que me satisfacía corno soldado, pero sabía que así era la carrera,

entonces, 10 acepté, y yo me iba a ir, ya estaba decidido a ir, dije hasta llegamos, si

tengo suerte regreso, porque ha habido casos de oficiales que han estado en la Junta

TrJ:eramericana y han regresado a comandar tropas, si tengo suerte regreso y si no

te rnino mi carrera allá, tampoco es mala la situación, una situación media

d.p]omátka digamos, cuando recibí ResoluciÓn Suprema, salí de la oficina le dije voy

a cumplir su orden mi General, salgo de su oficina, y me encuentro con unos de los

3.:rudantes del Gener~ Hermosa, que el no sabía nada de lo q\1e estaba sucediendo

e:;T.é'diálogo con el General, e'ste oficial tenia mucha confianza conmigo y me dice mí

General "hay algo quci se está preparando esta noche", estonces le digo porqué,
"¡10l"que en la sala contigua, en la sala de operaciones están reunidos con uniforme de

combate los comandos los paracaidistas, el jefe de la división, o sea, los jefes de la

E3cuela de Comandos, del Batallón Dieci::meve, de la División de Fuerzas Especiá:les,

,,- "la División Blindada, parece que a ser un operativo grande esta noche", como

~t;lLbamos en épocas de emergencia, será seguramente, y en el momento que estoy

salkndo estaba ~ntrando el General Juan Peirano, Sánchez que era General de

Bc"gada, que era el Jefe de Estado Mayor del COINDE, mi compañero de promoción, y

!~ J'-~ra mi subordinado directo, entonces, cuando 10 encuentro me dice "no sé para que
:~
¡(J .tYe ha llamado el G~"'heral espérame que vamos a salir juntos", entonces, lo espere y

¡~ I ~n el ínterin salí de la oficina del Ch~neral y recién allí me devolvieron mi arma, ~or
:,..,,/Jf

, Jl Jl

1
~ p: ":;nera vez en toda mi carrera antes de entrar a hablar con el Comanda.J.'11:eGeneral

',(J0

. ¡t Jl ,~
/ j~ I

\
\
\
\

:I.'~LEjérá:o me pidieron el arm;:O\.,quiz{¡s él pensaría alguna reacción hepMica de parte

~Tia, yo le entregué porque no tenia porque no entregarla, si era nueva disposición así

Stda, y lo entregué, entonces recogí mi arma y estuve esperando, cuando sale
1 -

P.~irano nos fuimos a mi casa, y me dice "RoC!o]fo qué ha pasado. me dice que

rr aÚana tenemos la ceremonia ck rdevo y te van b.acer la ceremonia d,: despedida",

A ~ta N 5f.i -- Testimo:l"J.ial Rohles l>~pitlo<:.,a 11
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"~j ::mes" le digo me han nombrado a la ,Junta Interam.ericana y tengo que hacerla,

tengo que inTle a la ,Junta Interarnericana, entonces, en el camino ya estaba

p.~nsando fj~aen todos los problemas que significaba, llego a mi casa en Pedro Ventura

:;11Surco, y desde que entrÓ suena el teléfono, vaya ver, vaya responder y recibo una

sarta de insultos improperios, mentadas de madre y sobre todo un estribillo en el

sentido de "eres un cobarde porque si te han cambiado a la JID porque no eres

h)mbre de irte al COINDE y levantarte en armas, llama pues a tu Estado Mayor,

porqué eres tan cobarde", indudablemente que no se identificaban, pero se sabe que

,:;~;ees el tipo de amenazas, ese es el tipo de terrorismo blanco que utilizan los grupos

.::k inteligencia, y mas aún, me fueron muy explícitos al decir que yo era un cobarde e

itan a ma.tarme a mí, a mis hijos, etcétera, por haberme metido con el Sistema de

Ir.teligencia, y que sea hombre de ir a los centros académicos, y esto 10 han

,:;scuchado varias personas que en su momento ya 10 he declarado, ahí pens&D

nalmente, me di cuenta, y esta llama.da telefónica se repetía a penas colgaba

irrnediatamente sonaba, colgaba, inmediatamente. o sea, no me dejaron en paz

p:',kticamente toda la noche, o sea, durante todo un tiempo hasta que 10

:i.~sconectamos, el .Jefe de Estado Mayor, o sea el General Peirano también 10

e~;cuchÓ, entonces, me di cuenta, analicé y llegué él la conclusión que eso era 10 que

querían, que yo salga con esa reacción '¡[atenta, hepática a.n~e un ma.ltrato de esta

TLlturaleza al COINDE y pretenda hacer una especie de levantamiento o llamar a los

'Jjic,ales o las unidacLe1 que me eran, de alguna manera yo sabía que eran leales a mí,

p,~r() sacando la cuenta era minúscula esa fuerza que yo podía reunir cO1nparado con

le que se me venía encima, y nlas aún se me vino a la mente el recuerdo de toda la

p:ana mayor, de la mejores tropas Ejércitos listos para aplastar, o por 10 menoshacer(
u ::.8.pantomima de una rebeliÓn con el objeto de hacer una, yo no quise asistir'

p,)cque un derram.amiento de sangre inÚtil, huérfanos, viudas, inválidos, era una

lccura, ahí conl~ncé a darme cuenta que había algo. mas en todo esto, había mucho

a:as, y que en todo caso los que me estaban llamando por teléfono solamente podía

h lberlo ordenado el General Hermosa, porque el (]'eneral Hermosa me había dicho

-:11e solarnente con'acían de esa Resohlc;Ón Suprema el hoy acusado Fujimori, el

Ministro Malea, y el Canciller de ese mo:~.-nento, ;linguno cle ellos hubiese podido

a:anejar el terrorismo blanco dc la m;:lJ'-I':'no,CC)JJ1010 estaban haciendo, el único que

;J,)dí;::t manejar a ese grupo era Hermos;?Rios, por ,:::so es que pensé que era una

tranpa la que se me había tendido, no ::I.cepté po:c-que hubiese sido J.na. locura y

::td,:;más l..1nreguerp de sangre, y además fijándose ,~n la fecha, veintiocho de abril de

rril nOVCClcntos nove1:Jt.J y tres. C",J la ojJortumdad que necesitaba en todo caso

H::rmc Sé! Ríos para demostn¡r sccmuy trup::'::-o, rnl1~' guerrero a.1 dja siguiente fui, me

<\ ~tH N ,S~;;.. ']\~.;tiJno:d,d HO";!'f ';F>;;pí'io::a 12
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r( levé, y comencé a préparar en todo caso mi viaje a la Junta lnteramericana de

DeJensa, en uno de esos días, a partir de ahí comencé a recibir información de gente

.:k inteligencia, pero ya de graduaciÓn baja que había trabajado conmigo, mi

seguridad, compañeros de promoClón de mis hijos, etcétera, comencé a recibir

¡rformaciÓn de que se estaba preparando atentados contra mis hijos, a uno de ellos le

¡tan a sembrar cocaína durante un ejercicio de campaÚa para después rnandarlo a la

:arcel por ese motivo, y al otro lo iban a mandar a una zona de emergencia donde lo

lbm a liquidar, donde lo iban a eliminar, ente esta situaciÓn sabíamos que no había,

.;::~;,n)amos en un callejÓn sin salida, hablé con los dos oficiales, mis hijos, el Capitán

y eJ. Teniente, y les hice entender que estábamos en un callejón sin salida, y

.;:::,'"ábamos a punto de ser eliminados'." General, en la pregunta anterior le pregunte,

si es cierto que usted pidió o exigiÓ, solicitÓ que también acompañaran en ese viaje a

la ,Junta Interamericana de defensa sus hijos ¿es cierta esa versión? DIJO: Es

abs.)lutamente falso; esta versiÓn lo ha dado el señor Hennoza, ha mentido,

ir dudablemente para poder de alguna ma~nera justificar el por qué se produjeron todo

;::]a::oso, persecución, humillación e incluso intento de asesinato que vaya relatar; yo

n) pedí. porque un General de División conoce perfectamente qu..e no hay plazas para

.lB ":'unta interarnericana de defensa de wdo el continente donde son Generales de

B~:.gada o Generales de DivisiÓn, para un Teniente o un Capitán; podría haber estado

Ieee si es que hacía este pedido inusual. desmesurado; lo que pasa es que ellos,

j'~spués de esta convfrsación que tuve, presentaron su pedido de baja de la

irstituciÓ::1; lo que ellos pedían era que se les dé de baja porque de alguna manera ya

Sl1 vida habíamos topadopeligraba institeción. sabíamosla que nosen

lBmentab:emente con un grupo criminal y que tenían ellos toda la ventaja para

3.~)e:;inar; entonces pidieron su baja y lo que yo le dije al General Hermoza fue, "lo

Ú :1ko que le pido mí General es que acelere el proceso de baja de mis hijos, antes de

viaj:ir que ellos e~tén de baja", que eUos he.bian pedido en forma regular.su pedido de

b.~:ia; no, que me los vaya llevar a Estados Cnic1os; no, que les den un puesto en

Estados Unidos, eso es mentira, lo que queríamos era tener la seguridad que ellos
,"

;::I;:é.ban fuera de la instituciÓn porque dentro de la institución iban a ser asesinados;

y la respuesta de Hermoza Ríos me conLrmó que el peligro era real sobre estos dos

)ficiales: me dijo, "mientras yo est<: de Ccrnandante General del Ejército a tus hijos

.:1) les va 3.,pasar nada", yo no había habl:¡do de que; les iba a pasar algo no me podía

::lIn:Ücionar a que mientras él esté, o sea, en pocas palabras cállate lo que suceda

p')~que sino :~es va é} pasar algo, era un;:1 amenaza, sabía que ya no habÚ¡ punto de

:"(tc1'no.- Tcstigo, sobre la ven.:.iÓn que LCS acaba de proporcionar respecto de que

u. ,ted recibía 11Da se:-ie. de éJIll<:rl¡"Z,1S 'íia telefÓnica instándolo a cue usted se

A :ta N 5~;" '}\:,>ti:rnO.Ji;¡l Rr:,",J."; L:;pi;no:--:a 13
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':::()l1stituya al COINDE P;3.rél enfrentar o levantar;i sus fuerzas, a las fuerzas que

~~,éJ)an bajo su coma"nclo, el testigo Chuqui Aguirre, que ha concurrido a esta sala y

tanbién Sy ha acogido a]a colaboración eficaz, ha dicho que él había recibido una

.Jnlen para detener1o a usted ¿usted llegÓ a enterarse de este suceso, de que Martín

R.vas había ordenado que Chuqui sea él que iba a proceder detenerlo? DIJO: Yo no

lye he enterado de que Chuqui ha declarado eso; lo que sí los otros, jl..lstamente los

S ltoficiales, los técnicos de la misma graduación me advirtieron de queibamos a ser

j'~J:enidos, vamos a ser asesinados e íbamos a ser, de alguna manera, embarrado s en

:::llanto a nuestra honorabilidad pretendiendo en todo caso ligarnos al narcotráfico; lo

q~le si b.e leído algo es el libro del señor Uceda "Muerte en el pentagonito" que lo tengo

::u:á. si me permiten, a quien le encargaron también la persecución de mi persona y de

Id familia, fue a JesÚs Sosa, tengo entendido, el más cruel de todos, el apodado

'kerosene"; en este libro "Muerte en el pentagonito" hay un pasaje en el que nard

<{neyo estaba prácticamente condenado a caer en garras del grupo Colina, no sabía lo

j(~ ::::huqui; esto viene a confirmar 10 que dice acá que era Sosa el encargado de

p,~t:;eguir:TIe y a toda mi familia; yo entregar fotocopia de ese pasaje oportunamente.-

T'~s:igo, cuándo el Comandante General Nicolás Hennoza Ríos le entrega a usted la

n solución, era una resoluciÓn suprema ha dicho ¿quienes firrnaban esa resolución?

DUO: Es el que entregué en la Última sesiÓn, a la seÚorita,secretaria, y estaba la

.fi'iLa del acusado Fujímori, resolución suprema, estaba la firma de Nicolás De Bari

Hermoza Ríos v estaba la firma de Malea , r,,1inistro de Defensa; Y la firma del canciller ,
" ~ "

su apellido 1Ylaterno es I<.aygada, no recuerdo bien su otro apellido.- General, el envío

3.lá .Junta interamericana de defensa ~;ignificaba que usted podía estar un año, podía

~~;té,rdos años o quizás un tiempo suficiente como para que usted cumpla su ti~mpo
, . . (

:l,~servicio y quedara fuera de carrera en su aspiraciÓn natural y regula.r de ascender'

3.la Cornandancia General. ¿No fue esta circunstancia de saber que usted ya no tenía

p,)s.bilidad de ll:~gar a ser Comanda=lte General el que motivó a que usted hiciera la

.:J.'~nuncia pública y se asilara para :3a1ir dd país? DlcJO: No, eso fue una invención,

u~a motivación inventada del SIN de lo~, Órganos de operaciones psicosociales del

~ 1::l'cito y yo lo \'o1""a derno:strar posteriormente con otros hechos, pero eso no fue de

:1 Jl/?;una rnanera la rnotivac:iÓn, por lo :;,igeiente, todos lo::; Generales; cu.:::ldo uno sale

1.~ cadete, todos tienen la aspiraciÓn de :Ieg,al' a ser General, esa es una aspiración

:1Jr'nal: yo ya había llegado é ser General y de la más alta jerarquí2... General de

Dl'lisiór:.,0ero el cargo de Cornandar:.te Gcnera] del Ej{:~rcitoya es un cargo de decisión

p' ),ítica; podía hal;>er sido el q'_le habla e pedía 1laber sido otro Gener;:J de División

?')~que <:\[,:'Íes, no nect':~arj;:¡Jnenlt. el nÚrn:~rouno lkga a ser ComandanTe Gener21 del

E I;]'cito: (::1.ton(:C8 (:,Jbí;¡ esa pl)~;jb¡]j.Ja(' :,l;:imbién cabiaa po:nbilidad que ':ermice mi

<\ ::11 N S~; _. ,],,~,,>thno:':\i(llP,.;')¡{: ,; E;,
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,:alTera en el extranjero,'ya sea en una agregaduría en Francia, en la OEA o en la CID

3i es que políticamente no estaba en los planes del gobierno, y yo no 'Cenía mucha

';:~;pl::ranZ21con el gobierno de Fujimori de negar a ser Comandante general del

~ ército, no tenía ningÚn acercamiento, m con el procesado actual ni con ninguno de

les füjimoristas, y con Vladímiro Montesinos tampoco tenía ningún acercamiento, ni

,:on la gente que estaba detrás de ellos tampoco, los mantenía a distancia, entonces

yo ~;abía. que políticamente no tenía ninguna o muchas posibilidades, sería muy raro

::pe me hubiesen escogido. así que de hecho no fue esa. la motivación; más aún, en

,;::;c momento a pesar de toda mi carrera, no tenía amigos políticos. o sea, no conocía

3.políticos de ningún partido; o sea, yo sabía que había que tener vínculos políticos y

,:::;.:1:,cosas, no está en mi carácter. no está en mi concepción de vida, o sea, no me

,su sta los besamanos, no me gusta las esperas, ni estar mirado por rendijas, ni estar

d,~tn\.s de las puertas, conmigo no va esas cosas, entonces. no tenia mucha

e:;peranza; pero, podía ser la posibilidad de que en base a mi carrera me nombren,

,;:::istía si, muy remota, y por qué, le vaya decir, no por el gobierno que estaba porque

n) tenía ninguna, sino porque durante toda mi can-era he sido tratado :relativamente

con mucha justicia, entonces tenía fe en el sistema que se imperaba en el ejércíto,

te dos mis ascensos fueron como número uno por mi esfuerzo. la secuela de guerra,

lcs cuadros, número uno. por mi esfuerzo, y no tenía ma:70r problema; incluso

:nando soy nombrado asesor del Comandante General del ejército, el General Monzón

A Tunategui, yo no h.:íbía trabajado antes con él sin embargo él me llamo corno

3.:;e:;or, y fue la primera vez, y creo que sa.que muy buena calificación; y el General

A -temio Palomino también tuvo a bien rc.ombrarme su secretario general, un cargo
,.'

n ~w.ment~ de confianza y sin embargo yo nunca había trabajado con éL existía la

pl)3.bilidad, no necesariamente, de haber estado pegado a un superior para alcanzar

u]. ::argo o una situación, me sucediÓ de:;de que saU de Sub Teniente hasta el grado

:il~General de Brigada, General de DivisiÓn.- Testigo, vamos a ingresar él otra ruta de

tI' terrogatorio sobre la denuncia corEra c] destacamento Colina.; previamente quisiera

yo hacerle algunas preguntas preliminares. ¿Usted nos podría definir que es un
..'

j,~s':acam~nto desde la perSpeCÜ\él mi:dta.r? f)],JO: Un destacamento es una

))'ganización de tipo militar que recibe una misión, qU.e recibe unas fuerzas para

:llmplir esa misión, un mando, un conwndo, y los recursos necesarios; tiene varias

3.,::~pciones en los términos mil:itares por ejemplo, puede ser un destacal11ento a nivel

:Lto: digélmos, de grélIl envergaeh.l'a, el C:.estaca::nento Tacna por ejemplo, o el

:i,~s:acamento Sant91 Rosa para cuidar lo. Iy'untera: la particularidad es que se forma

p,r::-la unión de ekr1C;1':OS de diferente procedencia. é3Itillería, caballería, ingeniería,

:;1c(tera, d caso del (k:~ta~:énwnto T::cn.a 1:::;así, la defen:-¡a de las fronteras, a un nivel

A .:ta N S~;.. T~~,;.ti:;'no;:¡ I! «:-:,.)1,,:,; 1': :;,:,¡ 'Io;,:a 15
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¡ya~; bajo, tar.abién bé~o ese concepto la reuniÓn temporal generalrnente, .:;suna fuerza

Q.;:>C.b1e,es una fuerza de tarea, rnuchas v,::ces fuerza de tarea o sea flexible, de gente

:k diferente procedencia; en el ca::;o del desta.camento de inteligencia que yo hago

LTención en mi denuncia, destacamento especial dé inteligencia, era por 10 siguiente;

';11este caso por la magnitud escapaba a la denominaciÓn tradicional que se tiene en

,;] ejército; un equipo es la reuniÓn de tr<::s, cuatro o cinco personas para hacer una

térea específica, un equipo; un grupo es la reunión de entre diez y doce personas, hay

U1 grupo de infantería, hay un grupo de ingeniería que se llama escuadra, hay un

glU:JO de artillería que es el que maneja un cañÓn, dos cañones, etcétera, o sea, un

gl'1.t:,)o;una secciÓn son treinta hombres con el mando de un oficial, sub Teniente o

T.;niente; una sección, es parte, es el ekrnento mas bajo de maniobra que se tiene,

tre:inta o cuarenta; compaÜía ya son tres secciones, noventa hombres, cien hombres, .ti"

:::on un capitán; el destacamento es, porque no llegaba a ser sección pero tampoc

ll,;gaba a ser cornpañía, entonces una cosa intermedia, mas o menos la cantidad de

gente que llegó a reunir el grupo Colina es cerca de cuarenta, cuarenta y cinco

p<;n;onas, de los cuales han sido identificados la mayoría pero no todos; y ese es el

:k:;:;-:acamento, especial porque hacían operaciones especiales de inteligencia.- Claro,

h 3blando de operaciones General (~en el marco de una operación, que es un jefe

)perativo, cómo se definiría la jefe operativo? DIJO: Es el que tit1:anda, es el que ejerce

.,;]mando, jefe es el que ejerce el mando 1=>(1"0para los aspectos funcionales, o sea, en

.,;~,encia de la función !tara el cumplimiento de la taIea que han recibido; ese es el que

ti ~t?e la responsabilidad de concebir la operaciÓn, por eso es operativo, conducirla, o

sed., ponerse a la cabeza, y controlada operativamente que cumpla la rnisión para la

:::ual ha sido asignado.- ¿Y quien regularmente debe comandar un desta.camen:to de(
Jpec'aciones especiales. jerárquicamente hablando',) DI~JO: Según los reg..a.mentos que'~'"

3(' confecdonaron también ese aÜo, un d:::stacarnento más () menos debería ser en

::ugunos casos. un Teniente CoroneL se llamó a Rodríguezpor eso es que

Z]balbeascoa, y en otros casos cspecifi:.:arncnte, por ejemplo, para un equipo básico

_~()ntra terrorismo deberia ser un Mayor:~:;a fue una de las razones de la felicitación'"
::r1e se recibiÓ para asegurar el aseen:,o dcl Capitán Martín Rivas a Mayor; se

n ~,::~sitaba lTIás o menos para. curnplir lo mismo que teóricamente se estaba

j ~..tÜan do
, .I~ 1

.

len :a !'scuc. él e e in te1igen::i ..'1," Cknen:u. en el delcaso concreto

j,;:s-:acam::-nto Colina, Martín l~iva~; fue el jdc opc"ativo del destacamento ¿el poder

:rle este jefe operativo tenia CU;L <:;'a :~ra absoiLto, su capacidad d.:; rnando era

:k::crminimte? DIJO: Por Tni expcricncia dUELn::e t;.;inta y cinco, treinta y siete años,

:a:l:I gr::\.co tiene un cierto podu', una ejerCe .1'J.tonornía, un Capitán que recibe una

:~ TUl de u;ta natu caJe;;;:, :o;oJamentc puec;<.: cor:ducir él e~.;a gente, los vel'. culos que le

A ~.t;¡ N S:¡:;.. 'j',¡;,;tiJ.l'!()::,ia! n",)]" 16L 'io;.:a
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d..U1, la munición, las aOrmas y todo el equipamicnto para esa tarea, pero nunca he

vi~;t.) de que un Capitán pueda mover y F_leda desplazarse por cualquier unidad con

té3facilida.d que lo hacia este oficial, si no hubiera tenido el apoyo de las más altas

3.'Ül)ridades de la instituciÓn; él no podía coordinar, por ejemplo, con el qeneral de

BC"lgada Comandante General de la DivisiÓn de Fuerzas Especiales una operación, un

C3.¡:itán ea va a coo:-dinar a menos que tenga un respaldo especial de aJguien que le

h:1 ielegado esa facultad.- ¿Cuándo usted dice no podría actuar de esa manera o

d.'~s)lazarse con tanta facilidad, con tanta comodidad sino tuviera la aceptación de las

.crás altas autoridades de la instituciÓn, lJsted se está refiriendo a que estamentos?

DUO: A los jefes naturales de ese destacamento, no habido, se ha soslayado el

sist~ma de control que existe en el Ejército, no han tenido el control que norma los

re glamentos del Ejército, la DUFSIDE por ejemplo claramente, los otros reglamentos

d,~ servid::> interior; este grupo de Martín Rivas debió llevar el control, la conducción,

lé; crientación del Jefe del Servicio de inteligencia del Ejército, del Jefe del SIE, del

8 :,nnel 3efe del SIE, porque el sm es el organismo operativo de la Dirección de

ir teligencia; la misión de este grupo, teóricamente, hubiera sido recoger información

.=11diferentes sitios tal como estaban organizados, podían estar. organizados en tres,

.:::natro, cinco y buscar información, hacer un análisis primario y entregar esa

ir formación al frente interno. aJ Coronel Director del Frente iriterno que es el que

ti ~ne al grupo de analistas; ellos solamente son para ejecutar este tipo de

')peraciones, de operaciones especiales de inteligencia, ellos deberían haber recogido

solélnente informaciÓn y mas aÚn, va cont::-a toda lÓgica que actúen de esa manera, o

sea: recoj.3.l1 información bajo esa fachada, hagan acciones de asesinato, acciones que

le Laman de operaciones especiales' de inteligench; la inteligencia de una manera

5t::n~ral, doctrinariamente, es presentar informaciÓn, presentar anáJisis, presentar

Jl ::;tamen:e esa informaciÓn analizada y comparadacon otro, ese análisis es lo que se

n.una inteligencia hacia el hombre que toma la decisiÓn de ejecutar la acción pero no

<:~OI1la inteligencia sine con las fuerzas op.:~rativas; esa es la filosofía del trabajo.- ¿Se

n fiere usted a las fuerzas oficiales, ;::,las Llerzas normales? DLTO: Claro puede ser el
,'"

~ f:rcito e, si escapa él las funciones dd ejército, la Policía, en fin.- Usted nos. ha

h ~C:lOreferencia a que el destacamento Colina re.ilizaba operaciones e.speciales de

ir 1:eligencia ¿.usted pudiera definirnDs e~;( tipo de operaciones? DIJO: Si, hay una

sc:'ie de operaciones de intl.:~hgenca que se realizan, propias de lél función de

tr teligencia, el análisis. ~a recopilaci(~n de i:lí~)rmaci¡)n, la infiltración en determinadas

)J:ganizaciones que; pueden afectar la ~;C'guridad del Estado, etcétera: pero hay

)J)e~aci()nes especiales que son las qlE~ I:.aceü ter::-orismo y::ontra terrorismo, hay

):'¡'~(!,11/~aCL(mes. hay gr'_lrO~ esr>xi:¡ks qll;~ ba-:~en ~:ubGt(:¡je y contra sab:ltaje, y estos

A ~ca N' 5~i -.. Te;1 in:ro::d.al Ho':)lo{';¡ ¡':-;pi..,osa 17
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ti )08 de operaciones que se pueden dar en el frente externo o en el frente interno

fendam.entalmente rayan en la ilegaLdad, por eso es que su característic.=>, principal es

la dande~tinidad, el secretisrno, porque sabe que está haciendo algo ilegal; en el

fr::nte externo, por ejemplo, penetrar en una instalación del frente externo que nos

tI teresaría, por ejemplo, hacer escucha de una embajada que nos interesa en el

::::I:ranjero; y acá en el interior haccr también, por ejcmplo, escucha en la Embajada

d.~ los países vecinos, o infiltrar el personal de mayordomo de la embajada; entonces,

.::~;.:u;son las operaciones secretas digamos; y en la lucha contra subversiva estos

P:':¡I,ClPlOS que rigen en la guerra convencional deben ser adaptados a la guerra no

::;()I1\Tencional.- ¿Se encuentra normado en los reglamentos estableccr que tipo de

)jÍC:.al ° que tipo de graduación o jerarquía debe estar al frente del comando de un

dt~:;r:acamento, -quiero decir-, que oficial, de que grado tiene que estar al frente de un

d.t~s':acamento? DIJO: Si, existe reglamentos, los reglamentos y los cuadros d

')J'¡;~anización y equipamiento que salen de la dirección de organización del Estado

Mayor General del Ejército, 10 dice claramente; en el caso de inteligencia sí se trata

u -: poco mas el nivel de la jerarquía que deben tener estos oficiales que comandan o

.:pe pertenecen a este tipo de equipos; puede ser un CapitáI,1 cuando se trata de

a.:;p.::ctos por ejemplo, en un equipo de escucha telefónica, un equipo básico de

:::.':ucha telefónica, c:ntonces puede ser un Capitán; pero en un equipo de terrorismo,

.jt~ contra terrorismo ya tiene que ser un Msyor () un Comandante; cuando se forma el

~]'u:)o Colina hay que tener en cuenta. que realmente este organismo gira alrededor de

u ~,~, persona, Martín Rivas, por 81..1:3antecedentes de asesino digamos. de frialdad

:l [;CUTIOSen este tipo de cosas: lo malo es que era Capitán, 10 mismo que Pichilingue,

'~Htonces se jala un poco esto de tal rnéL.'1era que se obvia eso nombránctblo se
R:dríguez Zabalbeascoa que era Teniente Coronel; al año siguiente asciende Martín -

R,í'as por esa felicitaciÓn entonces ya no ;:¡enecesitaba a Rodríguez ZabeJ.beascoa. que

tanbién asciende a Coronel y pasa a trabajm'. a Jefe de Estado Mayor del

l'~:nlcament() Tacna.- Usted nos ha :manifestado en la sesiÓn anterior que las señales

d,; copamiento de los estamento s del Ejército se empiezan hacer ostensibles a partir
,1"

.j.~ lnil nov-ecientos' noven:a, cuando se inicia el rég"men del acusado, ¿'por qué usted

n) J.enunciÓ esos hechos inmediatanente o fue usted acopiando información para

:c:nar ese rompecabezas a.J que nos ba hecho referencia en la sesiÓn Emterior? DIJO:

S: ::ueron dando una serie de pasos C'e;3.lrnente pero no se podia todavía visuéJizar

ccdo el proyecto completo, despLlés :;c lk podido \'isuaEzm', pero definitivamente era

,,1'u:;ual que al morncnto que cntra .:;1 régirnen y con un asesor corno Vladimiro

V onte.sinos de quien se hizo una hcj;:¡ ck recomenda(:Íón para separarl.: del entorno

l.;: Prcsicente de ;a RepÚblica por ¡::lguÍl,r:, que lo conocía m'J? bien, que era el Jefe

t\ ~t;¡ N S~; _. T,~,>Iin:u):,::i.11 Ht)";l{':; ,E.. Vi "w;';a 18
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dd SIE en ese momenTO y quien había sido su instructor, el Coronel Rafael Córdova

R ,\'era, entonces lo primero que hacen es capturar al SlE que es el órgano operativo

d\~ inteligt=ncia de más alto nivel, y luego ya viene la captura de los comandos, como

Yél explique que al General Juan Fernández Dá,'ila lo sacan de carrera con un ardid,

=Jltonces entra el General Pedro VilléUll,:,eva, luego éL renuncia más o menos a

lTechados de Diciembre y entra el General Hermoza.- General, antes vamos a tocar el

t(;roa del coronel RafaeL Córdova, pero se me estaba quedando una pregunta, (.Qué

significa o comprende ser jefe de operaciones dentro de un plan de operaciones?

DIJO: En una operación normal, regular de guerra convencional, más que jefe de

,)pe,:-aciones, oficial de operaciones del Estado Mayor es el que prepara el plan y el

n sto prepara los anexos, el de logístiCa, el de personal, etcétera, pero en operaciones

d,~ mteligencia ahí si se ve lo que es el jefe de operaciones, que es el que debe

:ontrolar que las operaciones se de~arronen adecuadamente, no estoy hablando del

jefe operativo, el jefe operativo es el que conduce, pero hay un elemento más arriba

.:pe es el jefe de operaciones e incluso hay oficiales del caso, son organizaciones

p'opias de inteligencia para realizar trabajos especiales de inteligencia, eso se puede

vetOclaramente en el plan Cipango donde se nombra a un jefe d~ operaciones, donde

S(~nombra a un jefe de control, donde se nombra a los jefes operativo s y donde se

n )mbra a oficiales d-i1 caso y todo 10 demás. u General, hablábamos del coronel Rafael

:: :.r jova, algÚn momento este coronel, este oficial le entregó a usted¿En

.j'K~mentación referente a la trayecwria del se11or Vladimiro Montesinos, allá por el
3';10 mil novecientos noventa? DIJO: Después de ser sacado de la carrera, porque fue

j.ldÓ de baja el coronel Rafael Córdova por haber hecho esta hoja de recomendación,

sr e,l el eño mil novecientos noventa y LInO yo soy nombrado gerente generai de

¡ríDUMIN, el coronel Rafael CÓrdova llegó "l mí despacho un día, conversamos porque

h ~::nos sido y somos muy amigos, le preg'.mto como le iba fuera del Ejército, me dijo

"re va muy mal F-odolfo, porque a donde voy y busco trabajo al poco tiempo me están

sacando por presiones políticas", no conseguía trabajo, estaba siendo perseguido por

N:ontesinos y por su gente, me pidiÓ trabajÓ y yo le di trabajo en INDUMIL porque

:()I1JCía S'.l gran capacidad, como ufi.;~ialde inteligencia'y como oficial de seguridad, y

rr e org2.n:.zó todo el sistema de seguridad de INDt-,UMINy ahí he tenido la oportunidad

:l.~ conversar aspectos propios de e:;;tos dsuntos que estanlCs convers;3ndo, por eso

.:pe me enteré clirectmncnte del hombre afectado, docUJnentos no me ha entregado,

rr e ha mostrado algur:.as cosas. pero no tenia digamos, 10 Único si su queja de ese

3.1;:):;0 que tenia, la yerdad es que yc no ultendIa de donde o porqué o :;i t.~nía tanta

'\. I:Ea. pero en fin, después que :° salí ele INDUMIL tengo entendido de que lo

:l,;:;:>idi.eron, y creo que de~.pués +~~ f.t;:: ::tl eXlranjero.- General, lj:;¡kd hace la

1\.~ta N' 5";; -, ']"::itinJoni.al HnÜI{::"f>;;pino,':a 19
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d'~nuncia contra las a'cciones de ,'iolación de derechos humanos que venía

p'~rpetrando el grupo o el destacamento Colina el cinco de mayo de mil novecientos

n JV~~ntay ~tres, ¿Eso es correcto? DUO: Así es, el cinco de mayo hago la denuncia ya

p:'.kticarr..ente en la Embajada de los Estados Unidos, les presento mi manuscrito

i: ci~ndo "señores no vaya ir a la ,Junta bteramericana de Defensa porque me hayan

n )mbrado en forma normal, sino por estas razones", cuando le presento al señor

Bé"ayson, llamó a sus asesores militm'es-politicos, hicieron una conferencia y me

d:jeron si podían envia::lo al departamento de estado civil, les dije que si, el día seis se

h zo púbhco.- General, usted nos ha manifestado que este nombramiento a la Junta

Ir.teramericana de Defensa, le significaba Llna mejora económica sustancial, la

p'}::Lbilidad de estar a nivel diplomático, pero en el fondo ¿Cuál fue el motivo de peso

(:pIe determinó que usted hiciera esta denuncia, es decir, ya no vaya la ,Junta y vaya

d'~nunciar? DIJO: La real motivación que me hizo llevar a esta denuncia es por D
h mor militar, por el prestigio del Ejército peruano, por el honor del Ejército peruano,

p,}rque me pareció indigno que se trate de involucrar a toda la institución

:Jlg3.ñándola, manipulánclola y utilizándola para encubrir un crimen horrendo, como

le masacre de Cantuta, y yo sabía ya en ese momento, que era el mismo grupo que

h lbía hecho 10 de Barrios Altos y toda la gente, todo el público veía que el Ejército

h ~bía hecho esto, :r el Ejército era ajeno, era realmente la.. acciÓn abierta de un

:::ol1.iunto de gente del sistema de inteligencia lnanejado por Vladimiro Montesinos y

P,}:r Hermoza Ríos y Die pareció totalmente injusto que oficiales a quienes yo había

:::olTlandado, a quienes les tengo una lealtad que eUos también me la dieron en una

,)]>ortunidad, sean confundidos con criminales, que tengan que cargar la ignominia de

u ~cs crímenes que han manchado por muchos años al Ejército peruano, y como le
\

d:go doctor, sentí vergüenza de estar mezclado con un grupo de generales que

:::fG,ban estafando al PerÚ con el cuento de la. pacificación nacional, pero que en el

knelo estaban .utilizando una herramienta criminé;3.l con objetivos que yo no los

:::JlCt~nclíatodavía en esos momentos, ,~'por qué 8(~ tenia que involucrar a todo el

~ I:rcito, a todos los diciales en el encubrimiento de un grupo que estaba siendo
.,.,

'3i~;t:máticamente asesinatos?, me pareciÓ absolutmnente vergonzoso e injusto, esto

va contra todo principio del honor militar:. tenga en cuenta doctor, que esta crisis

:Jr~ocional para poder hacer estoy dejar. d.garnos, en alto como siempre lo he tratado

i,~ hacer el nombre de mi Ejército del PerÚ, tkne tambIén motivaciones más

p:',)fundas personales, yo soy hijo de 1m mi1itéU', he tenido hermanos oficiales del

~ I:rcito, de infantería y un henna1o ufidal de b. Marina de Guerra y dos hijos

O" [antes oJIciales dd E.iÓ~c:otoy t;)rn.bi,.~n Le tenido subordinctdos jóvenes con mucha

LlsiÓr :lUC creen en lo~ prindpios ? '.'ak...,::;, :0:0 eréL jl:,stO que se les inv:11ucre de esa

A :.~" N 5;\-; -..T.~:>Ii:mo::dal 'Roal{';: E.;pi'lo,:a 20
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rr anera en resumen do(~tor es lo que yo entiendo por el honor militar la verdad, la

Jl sticia y el amor a la patria que no sohmente es el terreno. el territorio la frontera

sino las personas humanas, las personas que viven, los peruanos, las tr;:¡diciones, los

vale,res, los principios el ser esencial del ser humano peruano.- Testigo, dentro del

~ él'cito sin duda habían también otros elementos que apoyaban su posición

p:'iLcipista e institucional yeso general ¿Se lo hicieron saber en algún momento esos

a.migos suyos? DIJO: Si doctor, he recibido muchas muestras de apoyo, aun después

i'~la denuncia he seguido recibiendo información de muchas fuentes he seguido

re cibiendo apoyo, por ejemplo en el momento que Hermosa Ríos ordena reunirse a

tcdos los generales del Perú para expulsarme del ejercito por los términos que si

tengo oportunidad les vaya leer; no todos aceptaron firmar, algunos oficiales, algunos

.~t:n~rales se retiraron de esa reunión, mis ayudantes por ejemplo y algunos coroneles

a quienes desde ya agradezco ese apoyo que me dieron en el momento pero fueron

p\~rjudicados en su carrera por ejemplo el general Wendors, el General Jorge Hoyos

R~lbio, el general PeinulO compañero de promoción mío no ascendieron después a

p(~sar que tenían para ascender. otro general Ríos Arayco fue encarcelado

irj u stamente, el capitán Ruiz Valdespino mi seguridad que Ir).e acompaño en un

rr omento ha sido maltratado fisica y psicológicamente y se ha tenido muchas trabas

~1l el ejercito, el coronel Gaspar Jiménez, el capitán VíctOT Andracle y así los

::;OJTtpañeros de promoción del capitán José Robles, los compaií.eros de promoción del

tnLÍente Rodolfo FelipeiRobles me hacían llegar su apoyo y eran jóvenes oficiales.-

,~t:onoció de la existencia del grupo denominado COMACA, quienes lo integraban?

DUC>: Se que estaba integrado por comandantes, mayores y capitanes que no estaban

d,~ acuerdo con todas estas cosas que, he narrado y otros hechos de corrupción y ellos

.::perían y tenían como núcleo que los u.nía como misión que se habían autoimpuesto

d de limpiar al ejercito de todos estc.s hechos por eso es que hacian sus denuncias y

'll ego su apoyo d~spués de las denuncias ,::n las luchas; después tambit~n había otro

?;]'U:JO"leÓn dormido" en el sentido de que en el grupo "león dormido" era gente de

Ir teLigencia pero que no estaba corrompido no hab]a caldo en ese uso perverso de la
.,.,

[1'teLigencia sino que realmente creían en los principios en la utilidad de la

[1'tel:igencia del ejercito; mas bien lo de e OMACA eran oficiales capitanes, mayores y

,::;uIT,anclantes de la fuerza operativa no eran necesariamente de inteligencia, eran de

~c fuerza operativa y tuvieron mucho preclic;31nento en el interior del ejercito.- Señor

3~:reraJ., ubiquémonos en la denuncia publica que usted hace el seis de mayo del

:J.w;:nta y tres, contra los integranks o bs accione.; que habia desarroL.a.ndo o ,'enia

j.'~s.:trroU8J1do el destacamento Colina c:Podría re1atarnos como se produjo esta

i';'1unC:'.a') DIJO: Aprovechando cJ non'Jr-:llYLiento de la junta interéemericana de

A ~ta N' .5~; ., T.=c;timo:,:ti,.d no'nI,ee, l.: .;;;,j-Io¡<a 21
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i,~fé'[lSa por teléfono y en forma nru.y :"citeraJiva porque sabían que lne estaban

?;I'abando concerté una cita para (k::;p,~dirme de las autoridades nortearnerícanas, el

::l1C:trgado. de negocios porque allí iba a ir al .lID, entonces me dieron la clta para el

iTiércoles cinco de mayo a las diez de la mai1ana mas o menos y después por teléfono

ije que iba a cobrar mi chequeél eso de las once a la comandancia general o a 10

.iTej ~)run poco mas ternprano era mas o menos 10 que siempre repetía hacía que llame

aJguien y yo le decía y sabía que eso es lo que estaban analizando, entonces el día

:inc:o de mayo que habíamos citado, yo había visto ya el Volkswagen que estaba

Jl sto mirando la puerta de mi casa, pero no sabían que yo de la parte de cu-riba podía

\lc:dos, sabía que alh me estaban vigilando.- ¿De que color era el Volkswagen? DIJO:

N=, le podría decir ya en este momento doctor y ahí según este libro el que estaba

p'~rsiguiéndonos era Jesús Sosa Saavedra, justamente yo antes no sabia quien era,

sabia que eran de inteligencia pero no sabía que eran dos destacados del grup

e =,lina, habían estado con esta misión Sauñ.i, creo que me dijo usted y este señor

.J'~:;':lS Sosa; entonces el día cinco temprano, hice salir al vehiculo que me habían

3.:;i§,nado raudamente hacía el pentag,:mito y se fue, inmediatamen te salio el

\l()I~wagen y yo ya tenía previsto que llegaba otro vehiculo, el de mi hermano nos

:aq~o a todos cada uno de nosotros llevaba un maletín con la ropa mas indispensable

:Y<:(111.los elementos -de aseo, porque ya les había conversado <:;1día anterior y llevaba

lYi manifiesto, mi denuncia escrita a mano en el bolsillo, llegamos temprano a las

,)CID Y media o a las o~ho quizás a la embajada de Estados Unidos, que estaba en esa

~po:;a en la avenida Wilson, ingrese con toda mi familia, me acompaftó uno de los

3.:ru.dantes que tampoco no sabia él, creía que íbamos a despedir, ya cuando llegamos

a]1i le dije "mira no nos vamos a despedir sino ya nos quedamos" algo le explique y le

i:j~ "anda cuida la. casa por favor" y <3Jlí, ya, en el momento que lne vieron se(

sOI'prendieron un poco y me dijeron "mi go::neral un poco temprculO lo esperábarnos a

18~::Hez" y le dij¡; "ne, no vengo a de:::pedir:ne, vengo ~lhacer esta denuncia, esta es la

,é;':OJ1.por las cuales me están cambia.ndo a la ,JID y yo no acepto este cambio, ni con

te das las gollerias que hemos conversado, porque lo consideraba que era el precio de

rr j :dencio, era un toma y daka, era el pn:<:jo de una persona y yo no PCdLélaceptarlo

po>, eso lo rechace y allí incllJ.dablerncnte causÓ un impacto tremenclo eL la embajada

i,~ [os Estados Unidos, el resto los ::r:Ísrnos de inteligencia no sabían donde

~:;'{bamos, hice couer alguna verswn de que íbarnos él ir a la :mbajada de

V;nt:zuela o Arg.::nrina y para allá se fÜcron después porque no me encontraban en

:'1ngLlll sitio y nos9tros estábanlOS éI.hi, en Ja e:rnb;:¡jé:cla,ahí entregué par::, que saquen

:c t OCOPWé, del rnanuscrito y lo que PCdlél c"a a;;ilo ell [a Emba~ada de Es1 ados Unidos,

:¡:) ¡ mc dijeron que era inlPosiblt: Cj\v: 110 n)~' pediD r d<?r asiJo porque Esté'clos Unidos

'" ~ta N S8 -. Te"i.tin:IQ;Úd1.Rc,bl{:,E,pí..I.:I::a 22



3.:;:~:;orpresidenci,al y virtualmente Jefe ¿el SIN, Vladimiro Montesinos. Segundo, su

. 3.1::~jonar se coordinaba con el Servicio de Inteligencia del Ejército- SlE y con la

. ~ ..
;~ ~Dil"(:cciÓn de Inteligencia de la DIINTE del Estado Mayor, General del Ejército MG.. '" Q.

¡el tT,;rcero, :::uaccionar"'es aprobado y conocido siempre por el Comandante Generaldel

!~ "'~ ~ (,:1"cito.Cuarto, que esto estuvo cornandado por el Mayor en Ingeniería, Santiago
!~1.: E -~rique Martín Rivas, estuvo el Mayor (:11Ir..geniería Carlos Pichilingue Guevara,
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11) aceptaban en sus embajadas dar asilo e iban a ver cual era mi situación, cual era

,~] peligro. 10 que yo estaba explicando er;:t muy fuerte y peligroso pero no sabían si

~Ir:é.ban sJendo engañados o manipulaÓos por el que les habla.- ¿General usted

p.)dría resumir o si tiene en la copia del documento de la denuncia? DIJO: Cuando

n gresé del exilio compilé un conjunto de artículos sobre mi acción, 10 que yo estaba

h ~ciendo, acá esta como primer articulo j',lstamente la denuncia ya continuación hay

rr Ús de vdnte denuncias posteriores que los he ido publicando, he ido mandando

d.~sde Argentina a todas las revistas del Perú como "Caretas", "Oiga", "Sí" pensando

q']e si hay alguien que no lee "Caretas" por lo menos lee "Oiga" o "Sí" o lec los diarios

'p,)cque ahí también ha salido. En este estado el señor Fiscal supremo solicita que

se de lectura del contenido de la denuncia que el general Rodolfo Robles presentó

:u1te la Embajada de los Estados Unidos. Al respecto el señor testigo con el

:p.,r:cniso d.e la Sala manifiesta: Doctor el contenido de la denuncia abundante, pero

te ngo unéL síntesis que podría leer y no lleva mucho tiempo y tmnbién puedo entregar

la copia e.e esta síntesis y también, todos estos hechos han sido corroborados y han

sicle. probados, no hay ninguno que no haya sido probado durante todos estos

p: 'ocesos. En este acto el señor testigo Rodolfo Robles ent:rega a la sala una

síLtesis de su denuncia publica de fecha cinco de mayo de mil novecienws noventa y

tre:s.- A continuaciÓn, se procede a dar lectura por secretaria a la denuncia

p'íblica d.el cinco de mayo de mil novec:ientos noventa y tres formulada por el

Ger.Leralde División d,l Ejército Peruano, Rodolfo Robles Espinoza, como sigue:
A ~.álisis e.e la denuncia publica del cinco de mayo de mil novecientos noventa y tres

[crmulada por el General de División del Ejército Peruano, Rodolfo Robles Espinoza

soh:-e los crímenes de La Cantuta y Barrios Altos. Hechos, denuncias puntuales sobre

les hechos criminales. Primero, que el crimen de La Cantuta fue cometido por un

j.~::r:acament() especial de inteligencia, estos operaban bajo las órdenes directas del

:émbién participÓ el Técnico de Tercera. Sosa Dávila 'el chato' y otre personal de

:<:'cnicos y sub oticia1es de inteligencia. Quinto. esa noche estuvo presen:e el Teniente

:i.~ Infantería, AquiJino Porteta NÚf,:z perteneciente a la DIFE y posteriormente

:wT.biado a la DINTE, c-ste ofiÓal es el ;:'podado 'teniente MeÓna' y fue el encargado

:1.; rCC')rlccer ,1/ t;eÚaJ;;)f a las ',':;<Urn¿is Cjl.::~:\.l(:[.Jl1 entregadas .,11Mayor \Iartín Rivas.
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S ~xto, esa noche el cerc\) lo realizÓ la D(FE; al mando del General de Brigada, Luis

P,;n~z Documet, participÓ el VIP diecinueve al mando del Teniente Coronel de

[rJantería,~ Guzmán CalderÓn. Séptimo, (::,te Desto se juntaba cuando se ordenaba

u ~,8.opera.ciÓn especial o cuando c¡ueri3.n justificar los increíbles presupuestos en

d,)lares que le asignaba el SIN que dieron como resultado por ejemplo la matanza de

83rrios Altos en el jirÓn Huan.ta, Octavo, se alquilaban como sicarios. Noveno, hay

~'-----

n sponsabilidades de planeamiento, conducciÓn o control de otros niyeles como el

o ['\JTE, General de Brigada, Juan Rivera Lazo o el Jefe de las operaciones especiales,

~] Coronel de Caballería, Federico Navarro Pérez en DINTE en el año noventa y dos.

Dé~cimo. una de las fachadas que uTilizaban es la empresa CONPRANSA, Compañía

::l,~Proyectos y Asesores, Sociedad AIi.Óni¡Yla donde fungia como gerente el Mayor de

[rgeniería, Carlos Pichilingue. Hechos, proceso de la denuncia 8l1te el fuero militar.

P:':inero, las informaciones recibidas eran de absoluta credibilidad por parte d

o1kales y personal auxiliar del Sistema d~ [nteligencia. Segundo, existencia de una

~ ITaquinaria de coacciÓn, ch:J.ntaje y aniquilamiento formada por una banda de

h wlpones uniformados que servían a los Intereses de dos individuos inescrupulosos,

Montesinos y Herrnoza, carentes de controles institucionales causan desprestigio al

~1:l'cito Peruano. Tercero, decisiÓn de hablar con el General de Brigada .José Picón

A..calde, Presidente -del ,Juzgado Militar de la Sala de Guerra donde habian sido

::l,~nunC1ados los que resultan responsables de acuerdo a las conclusiones de las

ir I,'estigaciones efectuapas por el Inspector General del Ejército, General de División,

Vetor Garcia Gonzáles. Cuarto, motivaciÓn, la convicción del General de División de

:ontribuir al esclarecinliento del crimen de La Cantuta, él la s811ción de los criminales,

d,~ los cómplices y encubridores c6utelando, a la vez, el prestigio dd Ejército, lar,
~

,:ontribución debía ser anÓnima ya que la respcnsabilidad de la investigación y ~

~IlzpmÜento era de :la justicia militar y Úe los sistemas de control del Ejército, IGE.

:JL:into, reuniones del general RobJI:s y el general 'picÓn el diecisiete de abril y el

</c:rtiséis de abril del noventa y tre:", PicÓn va había recibido instrucciones Precisas
. . ' "

.).. e
j~ ,::id general HernlOza pa.ra 'hacerla LJrga' hasta que la gente se

,

olvide de este asunto,

.~ . ,~ ,

j<:J J::l'~ ¡'lCuerdo a las conclusiones de} IGE ningÚn miembro del Ejército Peruano tiene
i~jJ! p,lr,icipación alguna en este caso. Sexto, el \'cintiocho de abrj} del año noventa y tres
. ~ GI -3 . ," l

.
] , . 1 ,

] }.1 '" , . '1 , G ' al i 1 I? -' . al
: C(Jj

-31 "ES vC1nilc os :10ras, e genera .J'::rrnoza, C.uman,: ante Tener (e 1.:..~(;rC1tocita

.¡ (J ?;(:ILTal a su despacho donde le entrega L n.:solucién número cero cientG cincuenta y

1i ¡~)C ~In barra
\ / ,400

"'-./ ¡~ 1 R: t:les a la ,Juntajlnterarncricani:l dcDdcJSd en Estados Unidos. Sétimo, el general.

DE fin:lsdo ese día que dit;po~lÍa el cambio de colocación del general

Pcél!1 tra:ciono y delatÓ ,]1 gcncr:;JRoblc:" ante 1n"o de los capos de t:;1:a mafia, el

s.'n.Tal Hermozél, PicÓn ¡¡SJ m,e~,Uf'i'!ld ~,U :38,:'o:n8(:) él general dc división demostrando

A ~':<I N ::;~:¡'" Te:',' i:m o:~,,¡-¡J Ro:)l{~'" ~'lo;.'a 24



.~
f
"

tI
.., ,,"", '

,,

.'.

J
.)., "'1

\ :~
":0 I
':¡~li

J
:

:Q:,

J:<J

¡.. J
,._~ ...

'". . t>

Ü:mitada sumisión a Montesinos y a Hermoza. Hechos, tercero, la reacción del

:: :,mandante General Hermoza de hostigamiento, persecuciÓn, acoso y presunta

p "~paraci6n de asesinato a la familia Robles, primero, extraño y excesivo despliegue

:l,~ a.gentes de seguridad y personal de F~Jerzas Armadas en condiciones de combate

~rededor del despacho del ComandG¡nte General el veintiocho de abril a las veintidós

~ytrdnta horas en circunstancias en que entregaba al general Robles el memorándum

:l,~ cambio a la Junta Interamericana; segundo, al negar a su domicilio el general

RJl::les recibió múltiples llamadas telefónicas continuas e insistentes insultándolo y

:unenazando su vida, la de su esposa e hijos; tercero, resumen de insultos, estúpido

P'):' haberse metido con el Sistema de Inteligencia, mentadas de madre, expresiones

s():~ces lo tildaban de cobarde y lo incitaban a concurrir al COINDE y levantarse en

.:u'mas en ese momento, de no hacerlo matm"Ían uno a uno a toda su familia; cuarto,

~] general Hermoza le había dicho al general Robles que este cambio de colocación

n pentino lo había decidido el ComéU1dante General, el Ministro de Defensa, el

::n:ciller y el Presidente de la RepÚblica que había firmado la resolución suprema, en

:on:lusión el único que podía haber ordenado al Sistema de Inteligencia este acoso

tdefÓnico apenas llegó a su domicilio, las amenazas e incitación para concurrir al

::::IJNDIt: a sublevarse era el Comandante General del Ejército; quinto,

[rdudabkmente era. t:_na emboscada al general Robles, conClusión que obligó al

scn::ral Robles a no asistir esa noche al COINDE para evitar un inútil derramamiento

.:J.,~sangre y a partir ddese momento extremar sus medidas de protecciÓn personal y

las de su familia; sexto, creciente hostilidad a los hijos del general Robles, al capitán

.:J.,~ingeniería José Robles Montoya y al teniente de ingeniería Rodolfo Felipe Robles

Montoya a quienes se les inicio u.na: cé3.Inpaña de difamación en las villas militares

segÚn infxmaciones del personal de inteEgencia leales y afines de la familia Robles

3.:;i corno el eventual asesinato en circunstancias deshonrosas y preséntarlo como

:Totivo del cambio de colocaciÓn del general; séptimo, se acentuó la tensión de las

n laciones personales entre el Comanda:Jte General del Ejercito y el Comandante

3~:r.eral c"el COINDE notorias por la diso)nformidad y actitud renuente del general
...

R:l::les en el paseo de los témques el veintiuno de a.bril y la lectura del Comunicado

:Jfi.cial del Ejército Peruano, particulann'~:nte el párrafo uno que ordeno el propio

3.:)'Jy'o de] general Robles evidentemente c.escle el diecisiete de abril el Comandante

:J~Teral estaba siendo infonnado por el general PicÓn de las denuncias internas que

i11sia el generalRob~es a la justicia militar Finalmer~.te, están los pedidos puntuales,

:u:(lJnendaciones cO::1t.enidas cn la denun::ia; primero, que el seJ1or Presidente de la

R~pÚblicc: como ,Jefe Supn~mo de la8 Fuerzas Armadas aÜenda urg:-ntemente el

:f.;s,:::)ntcnto de un seccor cid Ejercit,) p':)] ]0::; hechüs narraclos en el párrafJ uno que

A :tH N 5~; -- 'J'.:".tirno:,:.iaJ H,:;>'>]-E:.;;l>:;¡:,i:to:':a. 25¡
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SI' ~;uponjan no eran de 'su conocimiento porque lógicamente no se ajustaban a sus

:lrectivas con respecto a los derechos .hur:nanos y a sus discursos; segundo, es

I1~o::>:~sariotque este par de delincuentes, Montesinos y Hermoza sean alejados del

~Jltorno r:resIdencial por e] bien del pais: tercero, que se recomponga el alto mando

dd E~jérciw Peruano respetando la mltigÜedad de los oficiales generales lo que ha sido

sienpre base sólida de la disciplina. pro:'esionalismo, unidad y tradición de nuestro

~ én:ito; cuarto, efectuar una investigaciÓn seria y profunda hasta en:::ontrar a los

:utores intelectuales y materiales, él los cÓmplices y encubridores de estos crímenes

::pe tanto daño le hacen al pais, Quinto, epílogo y conclusiÓn salvo señor Presidente

.::pe exist3Jl otros intereses que desconozco y que sean prioritarios sobre los que

sknpre he considerado como supremos, Jos intereses institucionales y nacionales.-

Habiéndoseconcluidcl con la lectu.ra dd documento indicado, el señor Director

,d.~Debates dispone un breve receso de lél audiencia. ========================

Re:iniciada la audiencia, el señor Fiscal prosigue interrogando al testigo como

-siil;ue: General, en la parte final de la- denuncia que la secretaria ha dado lectura,

il :;tcd habla de directivas respecto a lo~, derechos humanos que habría dictado el

:Jltonces Presidente, hoy acusado Alberto Fujimori <~aque tipo de directh'as se refiere

u :;tul cuando habla de ellas? D1,JO: Por ejemplo a la directiva cero cero tres noventa y

u -.c del Ministerio de De1i::nsa, secretaria ::le defensa nacional"para el olaneamiento

j.; la defensa nacional, para la Pacific:lción, ahí hay una parte que se refiere

,~:;:,),~cíficamente, en el ;f;ubtitulo octavo en la página catorce, para el sect.)r defensa, el

)lm:tivo cinco es el fortalecimiento de la imagen de las Fuerzas Armadas ante la

)]nniÓn pública y ]a acciÓn de política cuatro dice "sancionar ejenlplarmente los

n ;CJOS delictivos e inmora1es que cometél. el personal de las Fuerzas Armadas", hast~
'~:;e JTIOlnento yo creí, que esta directiva;:ra cierta. pero a raíz de la p~:rsecuciÓn el

1'::):30 el hostigamierto y todo lo que hemos sufrido y que lo quisiera detallar; resulta

::pe esta parte de la directiva cero tres, e::;una gran .mentira, es una farsa, porque al

::pe les habla, al capitán ,José Robles al tenienTe Rodo1fo Felipe Robles del ejército

p,;~uano, a rm esposa y a tcda J:ni familia, nos consta que por dem.lnciar estos
...

:JÍmenes de violaciones de derechos humanos, por denunciar a los corrupto s y

lédnmes, hemos sido castigados, perscgujdos, acosados, difarnados y destruidos

el~estro proyecto de vida y que lamcnLlbkmentehasta ahora, persiste í: sta situación

j,.~ injusticia para muchos oÜci;tlc:3 que clenuncj8.1nos asesinatos, c>=imas robos,

1 H',::otráfico etcétera, en la cÚ pu 1:" ]:olitiu: :-nilitar del gobierno del hoy acusado

F Jjirnori.-- Testigo] los actos que us:ed d;~JLILcio:~stán contenidos en esa carta de

j.;nunc:a y los actos de hO':;t:igélrnjcnto, h:~;tiLzaciÓn del que fue víctÜna, usted y su

"émihél, contradecían, f/;)grart\~rnur:e L'i directi\-é~" las normas que contenía esa

A ~t¡¡ N ::í~; -- ']'.:,!H:fi:l()::'¡ d fL,'¡Je., 1-; 26'I.;¡;,;a ..
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i:rectiva La cero cero l:res ¿es eso correct.)? DIJO: [ndudablemente que si nosotros

tc marnos este mandato que he leído, esperaba que el acusado Fujlmori en ese

rr omentO' Presidente de la República iniciara la investigaciÓn correspondiente y se

.:wnigara a los ejecutores, a los cÓmplices, a los encubridores, a los autores

¡r telectuales y a todos ellos que tuvieran responsabilidad, incluso esto es lo que digo

y :,0 que ha leido la seflOrita secretaria, en pedidos puntuales, recomendaciones e

ir cluso la invocaciÓn que yo hago en la parte final de mi denuncia, digo así:

"IT\'estigar o efectuar una investigación seria y profunda hasta encontrar a estos

:omplices, encubridores, autores intelectuales de estos crímenes que tanto daño le

h lcen al país" y digo salvo sei1or Presidente, que existan otros intereses, o sea no

'~:;:éLbadeL todo seguro ya, que solamente en..m intereses de Montesinos y de Hermosa

R:os, salvo sei1or Presidente, que existan otros intereses, que desconozco y que sean

p:'lcritarios, solo los que yo siempre he considerado como intereses supremos, los

ir tereses institucionales y los intereses nacionales.- Sin duda hay que resaltar,

5I:n:~ral, que los hechos que usted denuncia en ese documento, son además del año

:ITiL hubiese oportunamente investigado,novecientos tres.noventa y SI se

seguramente que sin duda no estariamos procesando en este momento al acusado y

rr enos realizando estas audiencias en este proceso. sin embargo si bien es cierto yo

,:ol1sideraria que un 'noventa y nueve punto nueve por ciento de los datos que usted

,::;oJ1signa en su denuncia, han sido prácticamente ratificados por los testigos y por los

h ~c::1.0s,solamente me ireocupa un hecho, usted denuncia ahí, habla de un cerco de

ITiLitares que se llevó a cabo en la Universidad La Cantuta, ¿,se ratifica en eso o es

u ~a versión que no fue confirmada? DUO: Doctor. yo creo que si se lograse llevar
"

p'o1\1ndamente los conceptos militares a toda la verdad, tendríanlOs en cuenta que si

b:en no fue a 10 mejor una operación. específica; si hubo ese día ~m rastrillaJe

:oincidió con un rastrillaje, entonces el rastrillaje implica cortar la salida de aquellos

3. quienes se está buscando, 10 que es evidente y está demostrado no sé si fue en las

3,l]diencias acá, donde se presentÓ el c(¡rone! Na'lalTO o en la sentencia del caso

::::::;.rtuta, ha quedado establecido que el coronel Navarro, sub director de inteligencia,
.'"

~:; el que llega al Cuartel General de las fuerzas especiales, donde el :seneral Pérez

D~Jcumet, es conducido a su oficina. ti,':nen una entrevista privada de una hora,

:TL~r:tras llega e~ G dos y el jefe de la '.midad a La cual habían sido convocados del

crebta y nueve y él llevaba la lista de los que debLln ser detenidos, eso ha quedado

~:; Lblec:i¿o, pero el mensaje que le l1ev'a j\ avarro a Pérez Documet, es qUo:la orden del

::::::mandante gencrSlI, es una operaciÓn c;onjunt;:¡ entre la DINTE y la división de

1..e1'l:as especiales, no es solcunentc, "oiga entréguele a un teniente", no es cierto, la

rdcn es ;ma operaciÓn conjunta, lr:tonce::~ y por '.~1poco tienlpo que tenían ahí debe

A :tH N .5~, o..T~::,;t¡n:loJ"ial H<::¡'o].(:; l;.,pLwza 27
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h.lberse hecho el planeárÚiento, debe haberse determinado ]a coincidencia, ]0 que

~:,"L proba.do que ese elía, hubieron tropa:;. de la divisiÓn de fuerzas especiales en esa

ZUH, no 30lmnente estamos ha blando de la base de acción cívica, si no tropas que

lr cluso detuvieron en la pista Ramiro Prialé, detuvieron en algÚn momelltoal conwoy

:i,~ Martín Rivas, que estaba l1e\'at1do a los capturados de la Cantuta y los llevaba al

sitw donde después los ejecutaron y lo lÓgico es que si ]a patrul1a los detiene y son

p,~n;onas vestidas de civil, vestidas de chor:1.pa negra y con capuchas y todo 10 demás,

n) podía.n ellos determinar si no hu biera habido una coordinación y una aquiescencia

:k que debíéll1. pasarlo, debían pasar esas tres y no tenían, porque de donde sacarían

.) podían haber concluido de haber grupos terroristas, también, entonc<~s existe, esa

p.nte que todavía no se ha podido determinar exactamente en cuanto a la verdad

:;omo se realizan las operaciones porque es evidente la falta de colaboración de los

ojic.a.les que han sido interrogados en todos sitios, todos tratan de salvar de lagun

lTaI1Cra su responsabilidad y alejarse del pro'blema.- General, luego de que

Ú.:n,::ionarios de la Embajada de Estados Cnidos, dijeron que usted no podía asilarse

'::11esa embajada ¿Qu¿~ actitud, ustcd asumiÓ, a donde se dirigió? DUO: Yo le dije

.:pe si no podía asi1arme, no podían prokgerme, les agradecía su atención, pero que

rr (: iba a retirar con toda mi familia y pan.:ir de la puerta de laembajada para afuera,

le que me sucediera; iba pe~.ar en la conciencia de la. embajada, porque hay gente que

sab~ ind'lldablemente, entonces me dijeron, vea esta es una situación absolutamente

[r édita, espérese que ~:unos hacer las consultas, con el departamento de estado y nos

sacaron una fotocopia de mi denuncia, del manuscrito y 10 enviaron a Estados Unidos

y ahí el d':partamento de Estado le dio las instrucciones cOI'respondierlt,~s, lo que me

d:jeron es que iban evaluar la situaciÓn, que íbamos a tener quequedarnos es~"
n )ch.e, n.o tenían ellos las facilidades del caso, pero en la oficina del señor. Embajador,"

C!él}::ron colchones para todos, algunas :llantas y realmente era un problema, y

3.Jgunos ¡::Jimentos digarnos:. nos ayudarun en ese sentido y estaban evaluando que

3.1;ciÓn toma.r, es posible que hayan tomado contacto con la embajada o con ]a

:: ?Tcillería, estaban en. esos trámites para ver que hacer con nosotros e incluso
.".

,::;:i:::tía.el gran problema que ellos no podi¡;m darnc:s asilo, otras de las opciones fue

:::ol1sultar, en que otro país podían recibjrnos provi.sionalmente, pan;, después

~k'í<'Lr1JCS a Est.ados Unidos, esa :Cu:::un.:1 opciÓn:¡ue se esLldió, preg'.1ntaron que

p.r~~~es prefería, yo dije i'lxgentin;l, .)C,rql:e '::enía anligos especiaics ar:~entinos, por

,::jeuplo el general Martin Balza que era d ,Jefe de Estado Mayor aUá, había sido mi

3.:mnno e'-l la Esc1.1.ela Superior de GJ.crn'. i tcníarnos un gran aprecio muLw, uno de

:Yi S lujos el capitán ..Tose; Robles.'::e :nabia graduado en la E~;cue1a IvliIitar de la

'J ;ciÓn, knje ,uJ:ligos pronJocona]cs, 'J .~;('.:Lera e] que mas nos podía ayudar, pero

.\. ~ta N SH -. '1\::'J.ti:rno:,iül Fi:o):;l.(::;L 28Oi:a
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té niamos la idea de llegar ahí, para de spués irnos a Estados Unidos, hasta que

P,lS Olmos la noche y al día siguiente en la madrugada los noticieros, comenzaron

:l).:lrecer ~movimientos de unidades blindadas y estaban pasando ::m operativo

p >i.cosocial en los que el informativo era en que el general Robles y sus fuerzas se

h 1bían sublevado y que estaban rodeando Palacio de Gobierno y había movimientos

:;Jectivamente de vehículos blindados y que el acusado Fujimori, en esa época

P'e:;idente no se había movido del Palacio de Gobierno, estaba esperando que se yo

11) sé entrar en algÚn combate, pero 10 gracioso, si se puede llamar3..sí, era que

11)5:)tr05 estábamos ya asilados o no asilados, estábamos protegidos y habíamos

p.lS3do la noche en la embajada de Estados Unidos, y entonces hubo reunión, el

:lgregado militar, el agregado político, en ese momento el señor Mac Farland, hoy

K::l')ajador de Estados Unidos en Guatemala, para darse cuenta la magnitud del

p:'oblema: que si nos soltaban, nos dejaban ir, peligraba tremendamente nuestras

viclélS, enwnces es ahí cuando me comunican la Embajada de Estados Unidos en

vista de este peligro evidente, le concede protección, pero como no podemos asilarlo,

h ~:nos tomado contacto y Argentina, respondió el Presidente don Carlos Menen, se

::;olTlprometió ayudarnos a darnos protecciÓn y nos envió el avión presidencial "el

T.mgo ]" y en ese avión presidencial el día \"Íernes siete de mayo de mil novecientos

n )V::nta y tres, hace~exactamente casi quince al'ios, viajamos con toda mi familia, en

:;] ínterin, cuando los oficiales y el seÜor Mac Farland, estaban viendo en los

n )ticieros de que noso~ros, el general Rob:es y sus fuerzas, estaban combatiendo en
Ü3Plaza de Armas, realmente nos comuni.::aron, nosotros vimos eso y ya en mi familia

:pedamo8 en que no podíamos aceptar tampoco ese engaño, en el sentido de que el

se:n~ral Robles era un golpista, un PQCOla revancha la segunda parte dd golpe, de la

sI: ;;ta digamos del general Salinas que había sido el trece de noviembre de mil

el )v::cient:>s noventa y dos, yo necesita1:a de un escenario de esa naturaleza para
I

~

l

I

I

I

::>'>:'Tarlo que que.dó en la mente del país, en el sentido. de que el Presidente, no se fue

:;]1 el caso del intento de golpe de Estado del general Robles, no salió de Palacio de

3clbierno, esto es un psicosocial, porque si había quedado bastante mal, cuando en la

gl:>ta del trece cle~hoviembre, se asilo, er:to11ces se maneja así, las operaciones

p >i.c:osociales y las operaciones de inteligcnda, entonces era la oportu:-tidad que se

p \~:;ental a, no y mi señora salió dc la fTl-Jajada. porque no podíamos salir nosotros

1csJniformados porque defjnitivamente ahí nos hubiesen hecho un operativo especial

,:k inteligencia mi señora salió bajo Ja proleccjÓn y la secretividad de la '.::n:bajada de

,( s Estad.Js Unidos, ':;11un determinado sitio, ahí se reunió con mi hermano, que en

::).1Zdescanse el doct:>r Carlos F~obles y p(;n~aron en una conferencia de prensa a nivel

.:ll::-iol1al e irr:cn:acional, .C pecE a mi s,~ftüra qUé le Jeve la fotocopia del manuscrito a

A ~t:l N' 5*;.. ')\::"ti:moni.a.lHo>¡l'f"; r:,pi lo,::,a 29
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LTi hermano para que t:} 10 difunda cn los medios de cOD1.unicación y se sepa

n alrnente estábé3mos situación, fue decisiónnosotros en esa peroporque

ddinitivall'lente de mi señora clOJ1a Kel1y ]v1:ontoya de Robles y de mi hermano de

\
h lc~~r una conferencia, en esa conferencia, distribuyó el manuscrito de las ocho

p,1glnas, pero el mensé0e que dio mi sei'íora fue de absolutamente de a.Jtoda de ella

ip.yrque era lo que ella sentía, como madre y como esposa de un general y que todos

=11mi familia creíamos en el ejército y en defensa del ejército lo estábamos haciendo;

=11tonces así se hizo esa conferencia de prensa nacional e internacional, que tuvo

:l fu siÓn de carácter mundial, no solamente era un hecho inusual, 'Tlédito en la

h ::.toria del PerÚ, no era un teniente o un capitán o un mayor que estaba haciendo

u ~a, sonada, era un general de divisiÓn, era el tercero en la línea de mando, era un

,)1icCCllde alta jerarquía en actividad, que estaba presentando esta denuncia, que

h~mos leído y la verdad doctor, pensé que la reacciÓn del gobierno iba ser otra, ib

se:;' sÍlnplemente que 3e investigue a fondo, porque no estaba hablando cualquier

p'~rsona, era un funciona.rio de alto nivel del ejército.- Digame general, en ese mes de

3,')rj[ de mil novecientos noventa y tres, porque los hechos, hay que tener en cuenta,

seproducen desde la denuncia de] congresista Henry Pease, el dos de abril de mil

n )V:;cient)s noventa y tres y la denuncia que usted está déU1do cuenta, fue el seis de

LTayo, prÓcticament~' etl unos treintaitantos días, se desencadt¡na todo este caudal de

n )tjcias, '¡inculadas aldestacamentoColina a las actuaciones de este destacamento,

a la persecución que~ usted sufre, etcétera, quien ocupaba el cargo de inspector

sc:n:~ral de ejército, porque creo que él también era el llamado, a parte lÓgicamente del

P '<~~;idente en es entonces, a quien usted :3e dirigió en su denuncia, el ,::ncargado de
I

d.'~C:T bueno hagan una investigaciÓn, ¿quien era el inspector general del ejército en,

:::;.:1.oportunidad? DIJO: El general de div:sj(,n Víctor Garda Gonzáles, compañero de(

p',)]IlOción mío pero menos antiguo que yo, f~I;:ltenía algÚn parentesco (:on Vladimiro

Muntesinos Ton;es? DI,JO: No sé si tendría con el señor Vladimiro Montesinos, pero si

!.)0.=] él si no 1ne equivoco, conSlJ.egro del Mini 5tro del Interior, lTIe paree,:: del general
::3 J

'

B l' J d 11
. . , ' .' ," 1

¡~ ,:.ones.- ¿... ste ego a tomar conocInllcnto, que lnspectona !::llClO a guna
.~ ,~

¡~ ,,1 ir '.TstigaciÓn, en torno él estos hcchosí) DIJO: Ivk 10 había anunciado, me 10 había

!~l: i dIO, el general PicÓn, cuando yo le hice la denuncia, el como juez en'~argado de la
: ti: Si
'¡JJl
1,.., 1
!~ 1

.¡~ I:

i,~nunc:~a del pr.-oceso me dijo que ya había hablado con el inspector general del

::jt:rcito y que habíaTl quedadoen que iban él.cUlnplir la orden de Hermosa Ríos de

b.12:~r1alarga, de que no habíaningÚ n jrn plic ~lclomiJitar en esta masacre y que la iban

:1H;:~r larga hast~it que la gente se u1vide, y por eso es que la inv(~stigaciÓl1 de

r ::'IJcctoria conch:lye :CJJ que le L'ega curtO denuncia, ese es el tra:nlte normal,

r :;p,::ctoría hace un,:1 invc:~t;:i':ac]()n y clcLlncia, :11 fuero militar, o sea 3 la sala de

1\.~tn N S~~ -, ']\;:,;ti:rno':',Ld Hohk:; E.o: 30J (>;:a
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511~rra, la conclusión es. que se abra proceso a quienes resulten responsables, yo he

trabajado mucho tiempo en inspecloría, eso es n::almente inaudito, porque es no

:knuncia~ nada, la obligación era decir como habían sido los hechos, quienes estaban

cOIT,prometidos, las pruebas que habían, las investigaciones, etcéteró.,- General a

p, tr1:e de los actos que se materializaron. en la persecución que usted sufrió de las

[l.rmadas telefónicas, ¿usted fue víctima de otros actos que pretendieron ridiculizarlo

:ulTtO general del ejt~rcito, usted podría referir algÚn acto que haya significado este

ti:-o de conducta, que observaron los que comandaban el ejército? DIJO: Doctor, yo

p.lra llegar a contestar eso, quisiera hacer notar lo siguiente, en primer Jugar una vez

ql1e salimos de Lima, con rumbo a Buenos Aires en el avión del Presidente Menen en

::J "Tango 1", se produce pues una -gran conmoción en Lima, yo creo que lo que

vi\'íamos en ese momento, pueda decir que no se había enterado, aunque no leyera

p,~dÓdicos, aunque no leyera revistas, a.unque no viera televisión, porque esto era de

p'jtlico conocimiento, por ejemplo las primeras planas de "El Comercio", "viernes

siet:: de mayo de mil noyecientos noventa y tres, cambio de general Robles en primera

pana, en explosivo manifiesto denuncia responsabilidad de VladimiroM:ontesinos y

j,~ Herm::>sa Ríos en desaparición de personas en La Cantuta, desvincula al

P:'.:~:;idente Fujimori de los hechos, busca asilo para. él y su familia" y luego en el

lf terior eJ editorial d~ ese día de "El COIT_crcío", "los delicados ~ucesos de ayer y que

tuninan indicando la necesidad de investigar este hecho", luego "el general Robles

j'~rna.nda a Fujimori iatender malestar interno en fuerzas armadas, denuncia
p.l:r1:icipación de desLacamento de inteligencia en crimen de la Cantuta y en violación

j,~ derechos humanos", hay una serie de fotografías, está la fotografía de mi

LTanuscrito de ocho páginas, está la fotografía de mi sei'iora esposa, en el cual eS un

LTcnsaje prácticamente en el que pide una serie de .:osas como madre y esposa de un

5cn~ral, bueno aquí hay tres, cuatro págÜ:.as. yo quisiera dejar constancia de que esto

:::, b que dijo "El Comercio" en su primera página, pero no solamente "E] Comercio",. .

p.lra los que no leían "El Comercio", acá ':fnemos en primera plana está mi fotografía

y .::Lce "n:ilitar denuncia que lo han arnenazado de muerte, desn1iente rumores de

50lpe, gereral EP se'á.sila con su faroiha, :R.cclolfoRobles se encuentra en la Embajada

j.~ Estados Unidos, W2shington dice no lo acogerá y buscará un tercer país, canciller

:t:inna que puede irse del PerÚ cuando quiera. acusa él lVlontesinos y a Berr.nosa, hay

?;J'lTJO asesin.::> en seno del ejército, Roble:;; lo respo:nsabiliza de haber d;lC,O muerte a

,):".)1'eso1"y diez estudiantes dt: la C;jntura ~:ército ::lesmíente acusaciones, Robles es

J.~. menti:~oso".- Ge~eral. disculpe ¿de que fecha e::; ese periódico? DIJO: Este es del
'Ti smo día, viernes siete de rnayo de m,l novecientos noventa y tres y acá como

J,)drán vcr t:;,mbién. son varías p';lf~iru:s. completas dond,~ está la denuncia. la

A ~:11N 5~: - T'~:i.t i:m o::ti 'IJ n...':,J...:..; 1; ;;~}i,'!(j,:a 31
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p"¡~:ient.3.ción que hace nÜ esposa ete, también General Rodolfo Robles 'denuncia en

:i,)cJmento escrito de su PUJl.Oy letr8, hay un grupo de asesinos en el Ejército dirigido

P')l Vladimiro Montesi1108, aÜrma que e::;tamaql.Ünaria monstruosa cuenta con la

3.probación del Comandante General de la instituciÓn General Hermoza Ríos", Y en el

))1 rc lado "comando, del Ejé~'Cito desmiente é~ l~()ble~, señala q~e act1.sac~ones en
, j')(;Jmento manuscnto no tiene fundamento' y esta la fotografw, del dehncuente

Hé'rmoza Ríos porque ya está preso, pero ese misrno día, el Viernes siete de Mayo

téTobién sale en Expreso, "General denuJ.cia a militares por derechos humanos" y

?1cé tera, y acá está la fotografía de Martín Rivas, está mi fotografía, General Robles

3.,:usa; claro, Expreso en su línea dice "Quería ser inspector del Ejército y no delegado

::ute la JID en Washington, se refugiÓ en la embé~ada de los Estados Unidos de

N:orteamérica, Ejército desmiente comunicado de Robles". Aquí está la fotografia de

IT.l esposa, "no se ha sublevado exclanw su esposa por que ese fue realmente

lTotivo de la salida de la embajada, para que no se tergiverse la historia del Perú", Acá

?:;':~i-el texto completo de mi denuncia, "General Rcdolfo Robles denuncia a militares

j,~ violar los derechos huméillos", una CaTta de ocho páginas escrita a DJ.ano fechada

?l cinco de :Mayo y firmada por el Ger:,eral Rodolfo Robles relevado del cargo de

S :,mandante General éel Comando de instrucciÓn y doctrina del Ejército y nombrado

:kJegado ante la J'unta Interamericana de defensa cn Washington circuló ayer

:l,~i1.uncíado con nombre propio a oficiales del Ejército supuestamente responsables

j,~ ]a Carltuta, etcéterfl. Y no solamente en el Comercio, RepÚblica y Expreso, sino

té mbién en el diario La Nación, "Montesinos destruye al Ejército, sistema de ascenso

h) sido destnlido y se ha mandado a: retiro él los mejores Oficiaks Generales,

:)fíciales preocupados por la suerte de la instituciÓ:l castrense ante la f:~ustracíón dl
16 carrera militar". "Asesor de Fujimori es el que define los ascensos y no rinde

:n?ntas a nadie", "Estados Unidos condíciona ayuda a respeto a los derechos

h ;nanos"; y acá hay también una serie de artículos que vaya entregar porque son

lTuchas ráginas y solamente quería.eer los titulares, En este acto el seiior Director

d,~ Debates pregunta: Genera] ya sabemos, ya está claréU11.ente deJinido lo que
...

:ul1tiene esos periÓdicos, entonces creo que podemos pasar a otro nivel de preguntas.

El )i'iscal continúa interrogando al tes1t:igcl: General, ,~n la pregunta anterior yo le

suli,::itaba a usted nos indicara (~si de algura forma3u persona fue ridiculizada dentro

id Ejército? DLJO: Si, acá por ejemplc en el diayjo el "Ojo" del nueve de Mayo

::ra:::cribe la conferencia qu.e dio el acu:3adc FLlJi::noJ'Íal respecto de estos ternas y dice:

'¡;¡ Prcsicente inchca que el Ejérciro no C', un chÜ: de seÚorÍ1:as".-- ¿QU(:: fecha tiene

:: ;I~ docurnento? Dtro: Ei dorringunuc¡'(' de May':>; haciendo alusión de lo que él

:(li1sidcr;:1 una cobardía cl haber c1cnuncia::lo y qw: d E:j(rcito no es una ~;e1'Lorita, que
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n) es un club de señoriÚls, y más aún, dice: "mandatario abre interrogmlte sobre la

.:;onjucta de oficial, el señor Fujimori elice que el General Robles es miedoso y

,:;ha.ntajista"; al reflexionar ell ese evento donde acá está la fotografía del señor Denis

V3fsas, (ruido Velarde, muy sonriente con el actual procesado, dice: "El p~esidente

A berto Fujimori se plantea varias interrogantes, entre ellas, el por qué ocultó durante

siet~ años la información de la supt.;,esta responsabilidad de los oficiales del Ejército

'~Jl el asesinato del abogado Rafael Febres; tuvo miedo, temor de denunciar, se

p:":~guntó el cJefe de Estado para después responder que un General que tiene este

ti :.0 de temores no está en condiciones de ccmandar una institución de hombres que

n) es ningún club de señoritas",- Geneal ¿En algunos panfletos es correcto que

u ,ted apaecía con traje a rayas, usted pudo ver esos panfletos? DIJO: :\Tosolamente

sa1iÓ en los periódicos, sino prácticamente en todas las revistas y ese mes, yesos dos

:rre~,es prácticamente en casi todas las carátulas de las revistas "Caretas", "Oiga" y

"~;:i", acá tenemos, por ejemplo, "Caretas" del trece de Mayo, acá está la carátula y

~;:tensos artículos analizando todo el problema: no había posibilidad de: pensar que

n) se había hecho la difusión correspondiente; también en "Caretas" del veinte de

Mayo, o sea a la semana siguiente, en la carátula del Si del diez al dieci:3éis de Mayo;

'~Jl la revi:,ta "Si" del veinticuatro al treinta de Mayo, justamente acá hay los panfletos

'::¡'le se distribuyeron 'en los cuarteles para denigranne, era mi f6tografia con el traje a

ré .yas que le pusieron a Abimael Guzmán, y en el euaJ, por orden del Comandante

ue:reral del Ejército et ese momento se puso en ese panfleto que se distribuyó

)b:~igatoriamente en todos los cua.rteles, "se busca", está mi cara y esto, y con

lr ::oultos, alías "pajari-::o" ahora le dicen "el cuervo", "saco largo", no tengo. que

~;:pjcmlo, "Caterpillar Robles", señas particulares, "se oculta tras la faJda de su

rrujer", "sólo obedece órdenes en ingles"; cÓmplices, la "Cicciolina" Vargas Llosa, el

.'( abaJlo loco" Gélrda, el "padrino" ReynaJdo, el "cojo" Diez Canseco, "se le acusa por

. ;, crElJ.:;ióna la patria, colaborar con el enetmgo mercenario, cobarde y barato"; esto es 10
¡, .\..

\ !l J':rle el Comandante General del Ejércit,) ordenó distribuir en los cucu-teles cle la\ !J ¡
lr ::~titució:1. para un General de División.- Usted del contenido de la denuncia que

:~ .~

: f41"" h 1C~ y que ha sido leido por la ~;ef1orita sccretaxia y además en una primeras

. ./§
..

¡I :i'~c:araciones que formula ~n,t_elo~ medios de, CI~mUr1iCacióndesvinculal~a al e~tonces
:' I p ~:;;.dente y hoy acusado I'uJlmon (el COI)ourment,')de estos hechos ¿]-or que ahora

II J lkg::t a es:ablecer que el Presidente c'.eese entonces,. boy acusado, si cor:.ocía de estos

-/~ I h ~':;:lOS y finalmente los avaló? DI,JO; De:;pués de todo este escándalo, esta cantidad

:i,~ :Jublicaciones, este terna de 1';:)([0 y televisiÓn sobre esta acusación, sobre esta

:i'~:1.unc:.a muy grave hecha por el tercerr) lr: acti\idad, y el acusado Ft:)mori no los

r ,,{.~;tiga ~ino al contr:oric, us,:edcs b,n p::dido e8cl.:char, 108 insultos que me profiere
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d rectarl1ente y a la vez que avala como ,Jefe Supremo de la Fuerza Armada estos

ir uuJtos, estos panfletos que se distribuyen en todo el país dando lugar a lo que se

l1.unó und guerrilla en los ctiarteles porque los de COMACA y los de LeÓn Dormido

sacaron tam,bién folletos digamos, o afiches que contradecían, afiches laudatorios,

n almente eso era quebrar la disciplina del Ejército, pero el acusado no aceptÓ las

n comendaciones que le hacía sino más bien avalÓ todos esos insultos; 8,cá tengo, por

,;je:nplo, los boletines oficiales emitidos por la oficina de información del Ejército,

~:;:üs son los boletines oficiales donde se Ine insulta en todas las edicion~s a partir de

CYidenuncia, y a partir de la Última parte clice la fecha y dice así: "Nota, el presente

b,)ktín informativo del Ejército deberá ser leído y comentado al personal militar de la

ir stitución"; todos estos son todos los boletines que se sacaron y no sOlamente esto

sino se aceptó no solamente que los generales menos antiguos que él que habla se

hciera un acta de expulsiÓn del Ejército sino, incluso ordenó que los Suboficiales, 10

t~cnicos en sus reuniones se permiheran hacer también manifestaciones de carácter

pjtlico y escrito contra un General en actividad; eso es delito, acá también tengo y

VOl!a entregar una pubJicacíÓn oficial del EJército que se llama "PacificéJ.:iÓn, camino

3. la vicwda, disciplina y delito, la verdadera historia", donde D;le insultan realmente

,:::onepítetos que los he marcado, qu::: quiero hacérselos llegar y que no los vaya leer

p'n"que es muy doloroso para mi:r entre ellos me lléLman "traíd'or, cobarde, felón", por

h 1ber ido, según ellos, contra los principios del Ejército, 10 cual es absolutamente

félsJ, yo solamente ~e defendido mi Ejército y lo sigo defendiendo porque fue

::Jlg3ñado, fue utilizado y fue rnanipulado; no vaya leerlo pero si quisie::-a dejarlo; en

;2~: revistas "Careta:5", "Oiga", "Si", todas las semanas sacaban no solarnente sus

3.Jm~ciaciones, sus análisis, sino tajnbién las cartas que yo enviaba desde Buenos(
A re s, y las en víaba porque no ha bía bu:.do, me fui con mi fmnilia pm'a darles la

p"oJ1:ección correspondiente; pero desde aJE inicie una campaüa de difu~,iÓl;. para que

:::on:Jzca el mundo entero el proyecto que :;e había puesto en marcha en el país y que

lc voy describiendo en la rnedicla en que 1,')]' ::1vanz,mdo en mis análisis en cada una

:k ]as ca:~tas, y que estÓ incluido c~onolÓgicamente en el libro el grupo Colina y el.",

p,)der, que cornpagina todo esto, \Tuy hacer entrega doctor de todos estos documentos,

p,rra que vea que no hahía m,anera de no darse cuenta de que yo estaba denunciando

:::o;,as rnuy serias, asimismo \"()y a er.tregar la pa.rte del libro "Muerte en el

p,~n.tagonito" de ,Ricardo Uceda, en ]" parte en que menClOna toda la forma como hizo

:;:: persecuciÓn de n'li p::rsona y de mi farrijja el Suboficial o el Técnico Sosa Saavedra

,J,;:;':IS, aLas "Kerciscnc"; igualmente en el libro 'El reeleccionista" de :~aúl Vile, le

';Jl:J'ego un capitulo en el que D;)ITa la cltr::vista q1J.ele hicieron al Gene]" II Picón más

) nJ.':TCS despw~s dc ur os (rÜncc d:as ü \'eLnte días, y donde el Ceneral Picón

A ~:H N S;¡;; -, '}\.:;!:i1LO:'"iIJ J'{I:').){',: I 34o;::a
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p'.:i.cticarr:.ente niega haberse reunido con:migo, esa fue la misma táctica de Chirinos y

i.~ ,)tros, en el que manifiesta que posiblemente yo estaría loco, posiblemente me

h )bía enldquecido el hecho de que yo quería, estaba obsesionado por ser Comandante

3er..eral del Ejército y que me recomendaba que me suicide, era la recomencl~ción que

t~ngo la absoluta seguridad porque conozco como funciona el Ejército que no era él

p')~ iniciativa sino el mensaje que recibía como en la historia se ha visto en muchos

:w;os; ese volumen, la verdad, que se lo dedican con especial saña a mi persona es el

segundo '::omo, el pr'imero se 10 dedicaron a la gesta del General Salinas.- General,

3.1rundante documentaciÓn e infoEnaciÓn que usted vino dando a conocer no

so]ómente aquí cuando estuvo usted dentro del país, sino cuando tuvo que asilarse

~1l :.a embajada de Argentina y luego vinJar a Argentina. ¿Esto le permitió conocer

a.Jgl.lna reacción o tuvo conocimiento de alguna decisión del entonces Presidente de la

R :pÚblica. dirigida a investigar estos hechos? DIJO: 10 que yo pude hacer el

sl\plÍmiento es de que hizo todo lo posible por encubrir a los criminales por

.)'I)s:aculizar la vinculación entre los autores intelectuales, sea, Vladimiroo

Montesinos y Hermoza Ríos, incluyendo a su asesor directo Rivera Lazo ,:omo autores

ir telectuaJes de estos asesinatos por que no solamente ya hablábamos de la Cantuta

sir:.o de Barrios A1to~, y uno de los artículos que pongo allí es una descripción de

te dos estos asesinatÓs dentro de un esquema poliÜco, de un proyecto que tenía como

¡¡j~;l:.aJización instaurar una dictadura de por lo menos veinte años, incluyendo el

q'Útar de] camino a tallos los generales qu.e no tuvieran en esa línea e ir manejando

18~:sosas para que la promociÓn de Vlaclimiro Montesinos, todos OCUpétIan los altos

.:¡u"gos dél Ejército mas o menos en el aÚo que les correspondía, mil novecientos

a )V~nta y ocho, noventa y nueve y el' año dos mil que era un año de ele.:ciones; y así

se dio, entonces eso yo fui alcrtando al país. repito, ya en mi calidad d,: dbservador,

d,~ anaJis':a, y siguiendo el mismo método de inteligencia que lo aprendemos en el

~ ército en determinadas escuelas; eso que no es tenér la bola de cristal sino llegar a

':I:,:j.:;conclusiones a través de los posibles ~~scenarios y del pr<)bable escenario que he

h lblaclo,o que se llama inteligencia estratégica; no como entendía el gnLpo Colina, o.,.,

sea: del asesinato, del secuestro, del sicariato, etcétera.- General, en Abril de. mil

n )V~cientJs noventa y tres sus hijos también militares solicitaron su pa.se al retiro

,~~=uÜlfue el trámite, se dio curso a e:ste uámite o hubo_obstaculizacione~; a 10 largo de

'~::é período? DIJO: El pedido de pase al retiro del Capitém JOSI~Robles Montoya y del

T'~;J,iente Rodolfo Felipe Robles Montoya. e:a una nécesidad evidente por que estaban

:J1 peligro de lnl.t c't te; nosotros sabÚirnos que ya estábarnos en un punto de no

~.{terno, que si nos qucd8bamos,Ea en e1 PerÚ cualquie:ra de nosot)"l)8 iba a ser

::t:;:~:,inadc o ek repente te,dos, cnton'::(:':3 ridieron su baja cumpliendo el reglamento y

A ~'tH N 5:1;;.. ']'(::.>ti:rr.lo'1ial Hf~.:}J{:;;E;:pinv7:,a 35
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n) :;e lo quisieron dar, o sea, le pusieron téabas y nosotros teníamos que salir, por lo

:uaL a los tres nos dieron de baja en forrna abusiva, ilegal e inconstitucional porque

n) nos dieron la oportunidad ni la ::,.eguridad ni el ambiente propicio para

~:;<:ucbarnos por que era un peligro latente de pérdida de vida, fueron da,dos de baja

p')[ medida disciplinaria igual que a.l que habla, a los tres nos dieron de baja por

¡ycclida disciplinaria y a mi me han re shtuido, de alguna manera, durante los

gobiernos posteriores al del acusado FUJi::nori, lentamente me han restituido todos

:¡yjs derechos, incluyendo un pedido de djsculpas pÚblica en la Comandancia General

:id Ejérci':o, pero a1 Capitán Robles y al T~~niente Rodolfo Felipe Robles todavía siguen

:i.ldos de baja por medida disciplinaria a pesar de 10 injusto y de haber sido

)bligados, los tres fuimos obligados a dejar el país por el peligro que corrían nuestras

vicLéls, a pesar de todos los trámites que se ha hecho solamente para que le cambien

:;] motivo de baja por cuestiones del honor militar se ha encontrado con una serie d

o])s::áculos hasta el momento en el Ejérciro, particularmente en el Consejo Supremo

:i,~eJusticia Militar y particularmente en el sIstema de asesoría jurídica que existe en

,:;] :~jército en el que siempre van obstaculizando, porque todavía existe esa

d'~jJ~ndencia del régimen de la dé¿~ada del noventa, este cuerpo jurídico militar, o sea,

les encargados del asesoramiento mas la ,Justicia militar tenían una función que no

';1él, por supuesto, fa de los cuadros de organizaciÓn sino que estaban para darle

lr:lpunidad, para proteger, y hasta ahora mantienen esa mentalidad; y hago presente

::1'le uno de los peores~daflOs que se le ha hecho a la instituciÓn es el haber dado un

u E~perverso a los sistemas del Ejército; el sistema de inteligencia fue pa,ra eliminar a

te dos aquellos que nan obstáculos a su proyecto, asesinar, torturar, desaparición

Jcrzada, eso es lo que hizo el sistema de inteligencia de VladimiroMontesinos; el(
sist~ma logística fue para las compra.s amaÜaclas, para las licitaciones, consultas ya ,,}

.xnañada:; y la prueba está de la carl'::dad de dinero faltante de la compra de

::v;:nanlento derivado del conflicto con Ecuador y, lamentablemente, como d:,go,lama1

n.Gnada Justicia milit.:u' y la asesoría jurldica que todavía sigue asesorando al

:: :.mandante General del Ejército hasta ahora, tie1e ese espiritu de revancha y de.'
Vl:.lsanZa y de daÜo al futuro de estos oL:iaJes; como repito, le han hecho daño no

solémente al Capitán eJosé Robles Monto)'a, a1 Teniente Rodolfo :Robles Montoya que

n.) :;1':les ha permitido ni siquiera e1 car:nb:,o de condición de baja, porque si a mí me

h w cambiado por orden o por disposiciÓn de la ComisiÓn intennnericana de

D~r~chos hUJnanos, 10 lÓgico es pensar qü:: ellos que estaban en la misnla situación,

p,r:que no leshmI ca:rnbiado, y esto les '::ausa tremendo perjuicio; la p~:mecución, el

::tI::)::.:), cO:ltinÚan hasta ahor¿;,- ¿Hab1andJ de la ju sÜcia militaT, a usted ]e abrieron

) ':)1:(: so C.1. el fuero castre -:Ise, pur qué: dcUJs'? DI,YO: Si, me abrieron pro.:es'J por siete

A ~ (.11 N SH.- Tc"tirt:t.()"i ,11 n,.,.,l.¡:', L', 36,I<);,;a
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:kLitos, Abandono de destino, Insulto a~ superior, Ultraje a las Fuen:as Armadas,

T'a.iciÓn al Ejército, por siete delitos, y el pedido del Fiscal era de quince años de

p',sión.- ;,-!.Yque medida coercitiva, que mandato le dispusieron en 81) contra, que

n: eclida caute1ar? DIJO: Mandato de detención si es que pisaba el territorio peruano e

:~rteriormente Hennoza Rios avalaba la idea de haberle puesto precio a mi cabeza,

:;ir:.cuenta mil dÓlares al General qUé: aga:::Te al General Robles ingresando al país por

su sector.- ¿Usted recuerda quienes eran los oficiales que integraban la Sala de

?;l1~rra en el Consejo Supremo de Justicia militar, estaba todavía el General Picón

:l.];? DIJO: Si, pero yo en este momento no lo tengo, incluso la causa, etcétera está en

u ~"cde los artículos que vaya entregar.- General, nos interesaba conocer el nombre

id General Pícón porque fue con esta persona o a esta persona a la que usted le

tra~mitió toda la información que usted estaba acumulando, usted no ha manifestado

:pe el ex Presidente de la República, hoy acusado, tuvo pronunciamientos respecto a

su denuncia; General Robles, a mediados de abril o antes que usted se asilara en la

.~mbajada de Argentina y posteriormente viajara a dicho país, ¿Recibió algún llamado

dd hoy acusado Fujimori para tratar el tema de sus denuncias? DI.lO: No doctor,

n JTCa he conocido de ninguna invi:ació::l o llamado, sea personalmente, por radio,

pore televisión, por periÓdico, por re\'ista, por llamada telefónica" por ter,:;era persona,

d,~ ninguna manera, ~eso que se dijo acá es una flagrante mentira, yo no he recibido

n 1da.- Testigo, yo le vaya dar lectura a las declaraciones que proporcionó el acusado

f'"Jjimori en este salalrecisamente en la segunda sesión de esta audiencia y usted
rr e va a decir si efectivamente es e~~ocorrecto, .Ydice: - dijo el señor Fiscal: "(señor

f"Jjirnori) pero 10 que dijo el señor F~obles es un hecho muy grave, un general creo

::pe de dÍ\Tisión en actividad y que est.aba denunciando públicamente la existencia de

Ll~.srupo de exterminio, el grupo Colina dentro de la estructura de una dependencia

,~!;muy iClportante, como el Servicio de In:eligencia del Ejército, instituciÓn a la cual

,~] pertenecía, ¿qué medidas concretas adoptó por" este hecho muy grave y de
. .

\ ¡~ J
:"(lw;:,cusiones internacionales? - dijo el acusado: "pero yo le pedí directamente,

\: ~ 'p itlicamente al generall;':obles. recuerdo :n:Lelo hice en una mina - sec;uramente el
\ : <:J . ,'~ t,

\
,

:(1)

1

' 3.t:llsado se refiere a 'que declarÓ eso dl~~;ck l.:na mina que él ViS

.

itaba - k pedí que no.~ . .

1

1: ~ ~ sC' asi]ara, (lue le iba a dar las gar::mtías del caso" - más adelante el acusado dice:
~ L

. tI J.""". eso le manifesté pÚblicamente CJ"";)or favor permaneciera en el P.,rÚ", - luego

~ I i: Cé.- "el general Robles plantea ::.1gunüs condic~ones como que se le pudieran

~¡~ I slI!ventar todos los :sa:;t~s ~I~sus hi- os, c¡cc eran militares de carrera y tambi~n a su
.- ~:.)')S8, pero esto n7s slgnlhcaba un alto costo y el general Hermosa. desestIma el

p,;dido" - y por ultimo el acusado refiriÓ, ::iOstuvo :lue le ofreciÓ todas las garantías y

:L C(: ".yo e ofrecí todas la~ g8rantí;':1~;" J,;clcrai, le pregunto, cEs correcto todo lo que
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h~ leído, así fue'? DI,JO: No doctor, es falso, en ningÚn momento he recibido ninguna

:(I[1\'oc8toria, ninguna llamada, ninguna irl\'itación y más bien lo que veo es que sigue

:r':Ümdo la mentira que se iniciÓ con Hermosa 'Ríos, en el sentido que yo habría

p,~dido gastos, dinero extra para llevarme a mis hijos y éstos ocupen un cargo en la

,] wta Interamericana de Defensa, cuando tedos sabemos que eso es imposible, en el

scn~ido q\.:¡e no hay ningÚn puesto para ellos, para un oficial subalterno, todos son

p,lIa oficiales generales en todo caso, ¿Usted buscÓ o trató un acercamiento con el

=l1tonces Presiente y hoy acusado Alberto Fujimori, días previos a su ingreso a la

~1I:.bajada de Argentina? DI,JO: No doctor, yo denuncié ante la justicia militar que era

=1 canal que correspondía, pensando qUé: por ahí se podía solucionar este problema

,=11el sentido que debía desactivarse ése escuadrón o destacamento, eso es de 10 que

SI: extrae de mi denuncia, en resumen se debía desactivar ese escuadrón o

j'~::r:acamento, debía investigarse él fondo y sancionarse a todos de la cadena

Ir c1uyendo a los de la cadena intelectual. de acuerdo él las normas debía cambiarse a

la cúpula militar y que en la comisión ofrecía. mis servicios por tener experiencia en el

sist::ma de Inspectoría, yo he trabajado en el sistema de Inspectoría, sin embargo no

h J.bo respuesta, ni de los controles internos, como son la Inspectoríéi. General del

~. ército, ni de la justicia militar, menos del Comando del Ejército que prácticamente

)J'denÓ que me liquiden, que me e:,irninen, en el sentido de., muerte, pero no, por

supuesto que no era mi canal con el Presidente de la R.epÚblica.- ¿Cuáles eran esos

,)1rc s estamento s o canrles, cuál era el inmediato'? DIJO: Doctor, ¿con el Presidente'?,-

N=, testigo, me refiero a que usted no podía hablar directamente con el Presidente,

Ü:nia qu,= pasar por un canal de comando o de mando, ¿Es así'? DIJO:

Ir.dudablemente doctor, el canal era ,el Conandante General del Ejército y el Ministro

j,~ Defensa, y yo ya había llegado a la conclusión de que ellos estaban (~omprometidos(

y que no iban a darle el trá.mite era algo inÚtil y cuando hago la denuncia pÚblica,
I

i~
J

,,;]a justarnente con esa idea, que se entere el Presiden.te de la República} se vea en la
.Ct;

i<J el ~c,:~sidad de in'/estigar, de nombrar '.1na comisiÓn que tendría que organizarse de
l' I¡~

1

" fcrma especial, para investigar estos actos de los cuales yo tenía conocimj.ento
""" ...

:~ ,j ,:<::.tero, pero en lugar de en.contraT la respuesta que uno busca en el superior,
.¡ qi .1 :Jlc':mtré que se sumaba a esta cÚpula q,:c :había corneÜdo los crínlene 3, que estaba

!i 1 :oILetienclo, que estaba manejando es!:;? herram;.enta del poder, esta organización
. , !-I):' j.~]j::tiva del poder estaba utilizandc los::anales jerárquicos en el qUé había gente

"'-Á

11e ordenaba, c;ue ponía las visiones para estos asesinatos, y había 5ente que 10

~jé:cutaba y que hj.lbiaya unos proccdirni,::nu)s establecidos para dar las Órdenes de

cr lIcl~te, o sea las Órdenes para com(:l:cr ](\3 delitos; :10 se produjo eso, al -::ontrario, he

'( cibidc llna calnpaÜd dc hO:;;1:iLizac':;"1 de arnenD..ZélS, de per~;ecuciÓn, de acoso, de

A ~til N 5~; o.. T~~:jt¡:nn()nj,lJ Hn,¡'¡l{:; E..,p,j'lo;-:a 38



9",
~ú~
.iJ#

~

'... . ..

h )nillaciÓn, y como dígo, de intento de asesinato, ahora no solamente en los

3.:'-.i::ulos podrán encontrar la denuncia que hice, por ejemplo después de la Ley

C3rtuta y cuando yo ya tenia prácticamente seguro de la complicidad o de la autoría

ir telectuaJ, del manejo de este grupo de muerte por dominio de los bechos y por

::J.,rmmio de la organizaciÓn, el diecinueve de febrero de mil novecient':ls noventa y

:::11,3,1:roen la revista Oiga en su ediciÓc nÚmero seis siete nueve del veintiuno de

febrero de mil novecientos noventa y cuatro después de conocerse la acusación fiscal

~Jl la farsa de proceso judicial por La cantuta en el fuero militar, o sea Después de la

\

L,~y Cantuta, le hago una carta pÚblica al Presidente Fujimori y hoy procesado

A herto Fujimori, en resumen le decía 10 siguiente: "seÜor Presidente no creo que a

u ~ted le preocupe vuestro nombre ante la historia, pero permítaIIle decide, que ya

~:;-:.ásignado por una bochornosa e imborrable mancha, ¡qué estigma sobre vuestro

3.;>ellido está imponiendo este grotesco proceso sobre el siniestro crimen de La

C3rtuta!, ¡qué vergüenza a nivel internacional por la Ley Cantuta!, - todavía no había

d.ldo la :::.entencia - el Consejo Supremo de Justicia Militar se apresta a dar una

borfetada suprema a toda la justicia, absolviendo & los autores intelectuales y a los

~Jlcclbridores y será cosa juzgada, el Perú arrastrará en su conciencia el oprobio, pero

.le histo6a consignará que tan atroz crimen .Y su cobarde encubrimiento se

:::(IIT.dieron al amp;1ro de \'Uestra pre~,jdencia, desde un cbmienzo su gobierno

p',:~1:endió descalificarme moralmente para sepultar :los hechos denunciados, el tiempo

y :.os hallazgos posteri~res me han ::lado completamente la razón, dije solaIIlente la

if(:::'dad, su asesor Montesinos, quien realnlCnte manda en el SIN, es quien dispone

les Órden.~s e instrucciones precisas a 108 ejecutantes, el general Hermosa no puede
,.

'~:;conden.e detrás de un supuesto desconocimiento, ni negar su responsabilidad, no

,~:; digno de un jefe, dejar que se condene a sus subordinados que han actuado bajo

311SÓrdenes, sin asumir su responsabilidad, reitero mi denuncia del cinco de mayo de

rr j[ novecientos noventa y tres, por el horor militaT, pido que se incluya a los autOres

ir lelectuaJes v a los encubridores -, \T t.::rn;.Íno de esta nlanera - señor Presidente
. ~ J
:;)..

J
d t

,. t b 1
,

]
.'

1
,

t
' ,

¡~ of'pren (: vues 1'0 ernpeclnaffilen () en () .;:~tacu lzar y ImItar en as lnves 19aclOnes en. .":(} le administraciÓn de justicia en este c:'-¡rnen, Yél el pueblo lo percibe entre. los

f~f¡~Jl':;JbridOres de estcs hechos. pero ]1) peor es que al.imenta sospechas y rumores. que

.!~1; Ll~ted habría conocido la posibilidad ell su t;jecución entre el dieciséis y dieciocho de

11~ I ~Illi(). después del atroz coche born)(J (:n la calle Tarata en Miraí1ore:; y lo habría

\'-J ¡~ 1 3.-lt,)rizad.), demuestre usted lo contraríe señor Presidente, hágalo por su nombre,.~ Ii~:l .¡galo porque uste:l representa a In j\[lciÓn Peruana", doctor, ésta fue la carta

) ,1I:lic,t. entre otras, que dirigi al entonces Pre'Sídente de la República, (:~sta carta tiene

.).)" recra el dit:cin.u.e1,'c dc k:brero dcmiJ r(vt:cienl:()~; noventa:l cuatro, CU811do el caso
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;::?rluta ya se había pélsildo al fuero m:Jitar, al con toda la desvergüenza que eso

si~~r,jficaba,- Testigo, regresando un poco a las medidas ilegales que se dictaron en su

:::ont.:ra, cc.mo por ejemplo el pase al retiro, dígame, ¿Cuál debió ser el procedimiento

le~~E.lmente establecido para darle a usted de baja, qué procedimiento se debió seguir?

DUO: El procedimiento legal debiÓ ser cÜar al Consejo de InvestigaciÓn de Oficiales

3:::rerales, luego danne la oportunidad del debido proceso, es decir de descargar el

p.yr qué había actuado de esa manera, y ¡'.lego recién someter a ese Consejo la causal

j.~ baja por medida disciplinaria, eso lo dice claramente el reglamento de los Consejos

j,~ InvestigaciÓn para Oficiales General, y recién después de ese Consejo y después de

h }berme escuchado, se debería haber tomado la decisión de darme de bqja, yeso no

s1l<:::~dió,nunca me llamÓ el Consejo de 111'lestigaciÓn, pero lo que es más grave es 10

si~'uiente, y acá tengo y voy a entregar U:1a copia.-- En este acto el testigo Robles

E;pinoza procede a leer un artíc:ulo periodístico: Dice: "generales del Ejércit

3J:uerdan expulsar y borrar del escalafÓn a Robles Espinoza, cincuenta y cuatro

JJ1c.ales suscriben documento por grave actitud asumida por el exiliado militar", y

iCé así: "reunidos en la Comandancia General del Ejército cincuenta y cuatro

JJiccélles acordaron suscribir un. acta ~~n e] que consideran al general de división

R:dolfo I(obles Espinoza indigno de pertenecer al Ejército Peruano, proponen

:::::pJlsarlo de la Institucion y bonarlü del escalafÓn de oficiales por las graves

:ul1"ecuencias de su actitud del pasado cinco de mayo", doctor, el acta está fechada

:<111el día diez de mayt) y suscrita en la sede de la Comandancia General del Ejército,

u ~"cde los párrafos dice: "el señor general de divisiÓn, don Roberto Saldaña Vásquez,

,Jd:e del Estado Mayor General de] Ejército, expresó que conducía el desarrollo de

j: eha reuniÓn exclusivamente por su condiciÓn de ser más antiguo, pero que no se,

.h.}bía formulado agenda previa en la medida que todos los oficiales generales del\'~

~ ército en fornla espontánea se había r.:;unido expresando expresiones que fueron

:::orroboradas por los asistentes"; seÚor Fiscal, acá esto es una rnentira, pues cómo

¡).)demos concebir que cincuenta y C;lutro generales que están distribuidos en todo el

P,;cÚ, esp'Jntánearnente se reÚnen a una hora y en un cleterrninado lugEII, o sea que"
vic:ren de Iquitos. \'ienen de Piura, vienen de Tacna, vienen de Puno, vienen de todos

sitios y espontáneamente se reÚnen para da.rle un respaldo al general Hermosa y para

:::::pJlsar al general Robles, esto es men;:ira, esto .es manipulado por ,~l general

H~nnosa, él es el que ordenÓ, entre <)1:1'08pÉlrrafos dice: "se declarÓ abierto el periodo

j.; ')piniones, pm-a que los sCliorc:', generales expresaran sus puntos de vista con

Ct¡aciÓn al conte:L:1iÚo de la denuncin J' dc J.a conducta del personaj y funcIOnal

)-)s.~;rvad(l en el citado general Rob'c:; Eq:inoza, ql~e .::n su doble condiciÓn de hombre

y ,lo;:sclcL:tdo irnpljca,b;;¡una Calta dIos (:;clados e1:::1honor y la hidalg'~ía, pues sin
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tuwr prueba. alguna, había lanzado seria.s acusaciones contra sus camaradas de

r::r:as con el evidente propÓsito de hacerlc daño a. la imagen institucional. actuando

1).))0 prote~cción de una misión diplomática", doctor y llega.n al siguiente acuerdo, le

n pito que es un acuerdo de cincuenta y C\;.atro generales espontáneos para ~atisfacer

~l :J~dido del Comandante General. y dice: "los oficiales generales del Ejército Peruano

n unidos libre y espontáneamente en la kcha acuerdan que el general de división

R:.dolfo Roble Espinoza por su felor:.ía y cobardía a deshonrado el uniforme que le

:onlió la Nación, y que por lo tanto, con independencia de las sanciones penales debe

:( m siderárse1e indigno alde Ejército de llevar lasPeruano,perte1ecer

:on:iecoraciones y preseas que la Nación le otorgó y ser expulsado de la Institución y

bo):rrársele del escalafón de oficiales del Ejército, aprobado esto, se pone en

:onJcimiento del señor general del Ejército, Nicolás de Bari Hermosa Ríos

~:.mandante General del Ejército y que este acuerdo se haga de conocimiento

p'lclico, en fe de lo cual firmaron", y a continuación esta el nombre de los cincuenta y

.:uatros generales que firmaron esta acta pero quiero hacer hincapié en lo siguiente,

~:;'t.(¡se produce el día diez de mayo, segÚn esta acta, de mil novecientos noventa y

tres, a las dieciséis y treinta horas, o sea cuatro y treinta de la tarde, después que se

n Únen, discuten, llegan a la conclusión de que soy un cobarde, un felón, un traidor y

rr e expulsan, y ese 'mismo día se firma J.a ResoluciÓn Suprema número uno siete

TL.eve DE-EP, del diez de mayo de mil novecientOs noventa y tres, firmada por Nicolás

d,~ Bari Hermosa Ríos,íComandante Gene:ral del Ejército, Alberto Fujimori Fujimori,

~Jltonces Presidente Constitucional de la .RepÚblica y hoy acusado, taITbién firma el

~t:n~ral del Ejército Victor Malea Villanue..:a, entonces Ministro de Defensa.- ¿Ese

j'KJmento estrictamente castrense t~stá ::-:::frendado por el señor acusado? DIJO: No,

é:;,¿;, es una Resolución Suprema en el que cu.ri()sa~mente reproduce muchos de los

t{ 1'ninos humillantes, insultante s Y' despectivos que habían puestos todos estos

~t:n~rales menos -antiguo que yo.- ¿Tamb.én tiene fecha diez de mayo? DIJO: Diez de

IVayo ambos, a las dieciséis y treinta es esta acta de defunción, y ese mismo día el

3-t:l.lsado Fujimori me da de baja, y dice así: "Se resuelve - articulo único - pasar a la.'"

;;ituación de retiro con fecha diez de mayo de mil novecientos noventa y tres al

s(:n~raJ d~ división Robles Espinoza por rnedidas disciplinarias, al haber cometido

snwes :mfracciones disciplinarias, contra el serVICIO, el honor, el deccro y deberes

:Tilitares", doctor, esto era ur:. nK)[l1::;~eporque no he sido juzgado, no me han

~:;,:;uchado, en el Consejo de Investigacion de Oficiales Gener;3Jes y no es cierto que

i1lj7a sido espontálli;o, esto es una :,ecucncia de la actitud del hoy acus,ldo en lugar

j,; hacer la in\'cstigaciÓn que yo pcc~a..' ¿O.:fmto tiempo tarda aproximstdamente un

)',)(,~SO dc esti:t natu:-.akzCI que irnpJiC::t ::J.:lsar ;L rdiro a un oficial por medida
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::L1:.ciplinaria, acaso tiene un plazo detenllinaclo. o es que puede ser en un solo día

::;OIY,Oefectivamente aconteciÓ? DIJO: Tiene sus etapas en el que eL Consejo de

(r vcstigadÓn fija la fecha de la reuniÓn de los miembros de la ComisiÓn, fija los

p, (L,;OS,fija la composición, fija la fecha que va a presentarse el acusado, llamémoslo

3,:,1, porque así nomás no se da, de b;,ja a un oficial, sobre todo por medida

::L1:,ciplinaria, derecho primero de ser procesado por el Consejo deél tiene

(r '.'cstigaciÓn segÚn SD rango, y esto se pisoteó, se violó, y es indudable y evidente

::pe había una componenda, una compenetraciÓn entre el hoy acusado Fujimori y

:LlOra preso Hermoza mas, y por supuesto detrás de todo esto estaba la tercera pata

:id triunvirato, Vladimiro Mootesin08,- c,Dentro de esa lista de cincuenta y cuatro

~c:n~rales que firma::on ese comunicado, está ese general que le sugirió o le dijo a

u 3ted que no tenía otro camino más que suicidarse'? DIJO: Ese general se llama José

P cé,n.'- En este acto, y luego que d testigo ha revisado la lista de los generale

,en dicho documento:. manifiesta: No doctor, no lo encuentro.- Prosigue con su

:lI.Ü:rrogatorio el señor Fiscal Sup:remo: ¿Dentro de esa lista está el general Wi11y

:'>iÍC'ino:s? DIJO: Sí e:stá, está debéjo de Luis Rojas Neyra y encima de Escipión

:Jt:lltas.- ,~Qué tiempo permaneció usted en Argenti.na? DI,JO: Aproximedamente dos

3.;10Sy dos meses, retorné al país inmecEatamente que se dio la Ley de Amnistía al

~nno Coiina, me peTece que fue el quince de junio que se da la Ley d.: Amnistía al

~n:t::>oCoina, los soltaron inmediatamente, entonces el dieciséis anuncié que al día

sig'lÜente, es decir el diecisiete iba a viajar y efectivamente viajé.- ¿Qué aconteció a su

lk¡~:lda, cÓmo lo recibieron acÚ en el país? DI,JO: La verdad que tengo que agradecer a

léS orgarjzaciones y activistas de derechos humanos, entre los cuales destaca

Jl ndamentalmente API~ODEH, la Co'oxdinadora Nacional de Derechos H1JmanOS; 10L,;
[
\

Y todo el resto del conglomerado y a,guna~, personas que se destacan en ese sentido;"

p'~ro lo L:l.teresante fue que cuando Heg-J,é y pa.1'a evitar problemas políticos me
\"

1~
J

l)Jicarcn esa misma Ley de Amnistja, entonces cuando llegué mi razcnamiento un

:p,)o:J que fue: "si los del grupo Cobna están libres entonces yo debo ir a la cárcel por

i , h.lber sido el causante de todos su:" problemas", y me presenté al país y me dieron.
, . ~

; ~:émbién la amnistÚl... ¿A su llegada al pait, continuÓ denunciando los hechos que ya

! Jj ::;(}I1:)Cíay los que posteriormente tomÓ (;onocimiento~) DUO: Sí doctor, yo llegué e
!

.

t J,f n1<::diéJ.témente parric'pé en las reuniones de los co~nités pro delTIOCraC [:1y contra la
'1~ l

,~~ J,npunidad; y también particip(;: cn la conluida:l de derechos humanos porque.
~(alrner:tt por experiencia prop:Lapu,je \:ccjjcar que fueron los primeros en tenderme

é LlanO :y' ayuclaF'rnc con asesoría, ,=::m guía, con apoyo nloral y a vec:s con apoyo

.:yakrial, por Jo menos con un scntico humanitario que JTIe hizo entenckr lo que eran

u: :icrechos hUJ)'::an':Js, \ la dignidad que C',elicndc'l; per:) también actué en el Comité
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""

'j1

~

'\
\
:\~

I:~.~
:'C(
:~ J
¡~

I
"

:~ ~: a::

.¡(j J
I:tu

:~

j>! I

'.l. . t>

2:'illco por la Democracia. en el Comité Contra la Impunidad, en los comités cívicos

p'r~ la defensa de la soberanía y el patrimonio nacional, en fin, estuve en todos estos,

y cada vez que los medios de comunicaciÓn independientes me invitaban a dar mi

.)pmión lo hacía con la verdad y la franqueza de mis convicciones, por eso t8:I11.biénse

n inició la persecución, recuerdo por ejemplo que por haber denunciado que la

\folédura de Canal Trece cn Puna y de Radio Samoa, había sido hecho, entre otros,

por, un integrante del grupo Colina, de nombre Sauñe Pomaya, cuando yo VI su

n )mbre yo ya tenía una base de datos para continuar con mis investigaciones, a él ya

lC tenia ubicado como uno de los que participÓ en Barrios Altos, y cuando me

=l1uevistó en su programa el sef:.or periodista don Cesar Hildebrandt, con la

fr~r.quezél. que lo caracteriza, siempre tuvimos un dialogo en el que había que

n ::;ponder en ese mismo sentido, fue en base al libro que le he entregaba la mesa, por

u:: artículo, el último artículo que eserib:i en el que decía que los crímenes de La

C3r:tuta y Barrios Altos están eslabonados y que representan crímenes de obediencia,

y doy allí las razones por la. cual sostengo esta tesis, y además que no sólo eran los

::;1imenes de Barrios Altos y La Cantuta por los que se debía investigar a este grupo,

:;ir.o también por el asesinato de Pedro Rxillca, eomo el caso del. asesina.to incluso de

vados cficiales que los menciono alh, com,) el coronel ObregÓn ete., porque yo recibí

lr formaciÓn al respeéto, y entonces el sei1or Hilderbrant me pregunto cÓmo yo había

1cgrado tener esta información, y entonces yo le revelé algunas fuentes de

:ir formaciÓn, y él indutlablemente hizo la cobertura correspondiente, y es por esa

ru:on que fui secuestrado el veinti~,éis ck noviembre de mil novecientos noventa y

3C~S, secuestrado por el propio grupo Colina, o mejor dicho, aunque ya estaba

.::J.'~sa.cti\'adoel grupo, fui secuestrado por el Servicio de Inteligencia del Ejército, por

les mismos componentes de esta Servicio de Inteligencia del Ejército que luego en

=l1e"o, febrero y marzo de mil noveciento1; noventa y siete maltrataron y torturaron y

.::J.,~jélroninutilizada a Leonor La Rosa, y además asesinaron a Mariela Barreta, ese

:cristno grupo fue el que anteriormente n:.e secuestró con el fin fue a.se~inarme, pero

yo :)ude gritar que eran del Serview de Inteligencia del Ejército y por casualidad.,.,
i'~:1.l:ro de la gente que estaba m..rand,) había gente que inmediatamente pudo

::;olTlunÍCarse con una emisora cfue a los pocos rninutos estaba :la dando la

lr formaci.jn que había sido secuestrado pc.r Inteligencia del Ejército, entonces en el

,'c::l:culo en el que me tenían secuestrado,. el que me tenía aprisionado :;'ra un oficial

i,~¡ Servicio de Inteligencia del Ejérci::o, d estaba. a la derecha, el que tor:urÓ a Leonor

::0.Fosa y el que rnclgolpeÓ, o sea IXlCgolp;~aron paréi. secuestrarme, oficiél:'es de menor

snlduncién habían recibido };:;,orden je ::::~cucstranne y golpearme si (T:I. necesario y

::¡.:;ilo hiccron, los nonbn;s no Jos ~:cllgo::n este mornento pero son 10:: mismos que
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te rturaron y mataron a Madela Barreta, e:;os nombres los he remitido él la Comisión

ln:eramericana de Derechos H1.lman08, en esos momentos que estaba en el auto,

a.:guien pbr radio les pregunta a mis secuestradores, ¿cómo va eso?, ellos

n :::ponciieron que yo los había detectado y que ya n1e habían quitado 1m armamento.

p')rque yo utilizaba una pistola, y no me dejaron utilizado, emplearon un gas

p.rralizante, me golpearon yme m.etiero:c1. al vehículo, me secuestraron y ya no

p'ldieron llevarme donde inicialmente querían, tengo entendido a no St~ a qué playa

p'~ro era me iban a llevar a una playa para después hacer aparecer como si fuera un

3.:;:::;inato de Sendero Luminoso, inc'uso allí en uno de los periódicos posteriormente

h ~ salido el nombre cid componente que debió darme el tiro de gracia, entonces

tl vieron que cambim la operación, abortar la operación inicial y me llevaron al Real

f".;;.ipe, y allí armaron todo in tinglado seudo legal, en el sentido que el Servicio de

[rteligencia del Ejército me había detenido por orden del juez militar, creo que reé

P.1Usán el apellido del Juez, como si ese fuese legal, el Servicio de Inteligencia del

~ ército no tiene entre sus funciones cumplir mandatos judiciales, lo que ellos

:OlYletieron connligo fue un secuestro y ese documento fue posterior, como también

:ij~ron que me habían abierto una calJ.sa en la justicia militar, del interrogatorio que

¡Tt: hizo el Fiscal pude clarme cuenta que su preocupación era cÓmo ha bia tenido yo

:::;.]. información de 'lo que habían hecho en radio Samoa,'etcétera, pero más le

P\~ocupaba saber qué información tenia, pues yo había declarado para una revista, el

p,~jodista me preguJ1to si en Ti'Ninza, en la guerra del Cenepa había una

:l<IlOstración de la falta de moral ::lel Ej 0rci to Pemano, de la desmoralización del

~ ército Peruano, y yo le contesté que no, que no era desmoralización porque

h ]tieron actos heroicos, sumarnente sublimes de oficiales jóvenes de tropas e in¡Juso
(

h ~sta d.e criaturas que habían sido enviaÚas allá al sacrificio, el problema en el'
\
\

\
\

i~ i h ~bian metido al PerÚ en una guer~a so)an1crÜe por la:s comisio~les q'~le daban los
iCt i uclf"cantes de armas, por esas COl1llSlOneS hablan empujado al paIS a una guerra en

¡
~
(J ! 12 cual no estaba

.

preparado táctica ni estratégicamente, no se había preparado,
, ",8 ...
: :§. :nalquier guerra se prepara y esa no se preparÓ, solamente se trataba de buscar la:'1( f-

.í ~.xj P ")pagénia l~()lítico del hoy (:tcusado I<'Uj;,mOl~~para la reelección d~ mil novecientos

!tü J :1 )\T:~n1:a y CInco, entonces cuando. me reÍlero a que eso habla dado muchas;~ .. .:UIY isioncs, (
.

~

.

so fue lo que
.

segUraITlente ]')8 exasperÓ y ordenaron ese 3<~cuestro, el
/;),; ..

~_._/ I P")O~sO Hego durante el habeas corpus, durante la defensa a mi persona de

x ::otituciOlt:S comGl APl~ODEH, IDL, :a Cc :ndinadora, Nacional de Derechos Humanos

~ él'cito Perua.no, lo dije en ese momento:. cra ]a extensión de la corrupci.Ón, porque se

:v ',cdo el sistema ck dcr(:cl:,o~; Hurnanos :'l.:l,:iona] ,~ internacional, porque a las tres

.:1¡ras yo OY,;lhabía sidc dccl;ITado 'reo dé: concicncia". una vez que :;u.pieron que
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~:;':é,ba en el Real Felipe: y una vez que se inicia el habeas hábeas, etcétera, la jueza,

::J..roaGreta Minaya, respecto a quien creo que merece todo el respeto, dispuso que

Lrmediat¿mente se debería darse mi libertad, y en fin, que se había cometido conmigo

U~. secuestro, lo cual fue ratificado por la Corte Superior de Justicia de Li~a, donde

.;::]doctor Sergio Salas Villalobos con much,] valor ratificó, pero también se dieron dos

leyes de amnistía con nombre propio, uno para liberarme a mi y otro para liberar a

lCs que fueran responsables de todos estos actos., ante esto ]a Comisión

[r .teramericana de Derechos Humanos al ver mi caso ha recomendado éJ país que se

.::ontinúe .:on esa acción, sin embargo no se ha continuado porque no se ha derogado

.:::::a.Ley de Amnistía. que los protege a ellos, y a pesar que yo tengo acá, y voy ha

;::uTregarlo oportunamente, los documentos oficiales firmados por el doctor García

S~yán quien era Canciller en esa época. documento pidiendo al doctor Raúl o

E ::l,:.ardo Ferrero, no recuerdo bien, que e staba en el Congreso a fin que se levante la

:unnistía, y entonces ésta amnistía no se levanta, razón por la cual no se puede

::ontinuar el proceso por el secuestro de mi persona.- En este acto el señor Director

d" Debates dispone suspender la audiencia hasta horas de la tarde a fin de

,cI):ntinua:r el interrogatorio del testigo. :-.:==================::;==================

Re:iniciada la audiencia el señor Direc:tor de Debates dispone el ingreso al

:n,d.nto de la Sala del testigo Rodolfo Robles Espinoza, quien ingresado continúa

:sicndo irlLterrogado por el señor Fiscal Supremo, como sigue: Testigo, nos decía

<:]'1esus hijos al reto:rnctr al país también fueron objeto de procesamiento judicial ante

.;::]fuero militar, ¿Es eso correcto? DIJO: A~)ies doctor, ellos también han sufrido ésta

p'~:~:)ecuciJn.- ¿RecibiÓ usted sus haberes, es decir su pensión, durante su

p'~rmanencia en Argentina? DI~JO: CHando me imponen digamos el castigo incluyen el

::orte de mis haberes, no había manera de reclamarlo, y prácticamente estuve sin

: >-

I

h 1beres durante mucho tiempo, durante algunos meses, lo cual me obljgÓ a efectuar

! ~
.

. bores, c1igamm~, para los que no estaba preparado;' esto a fin de subsistir toda la

! ~ . milia... ¿Realizó usted algÚn reclame ante algún organismo sea nacional o

i~
.

'

J
..-ternacional ante esta ilegalidad? DLJO Sí doctor, hice un reclamo a ]a Comisión.~ . F

¡ ~
1

1:eramericana de Derechos Humanos en vista que en marzo de mi:. novecientos

'1 ~ w:;nta y cuatro ya se tenia definido que los de] grupo Colina habían cometido estos

¡ ~ Idos, y para eso se había dado la Ley Cantuta, P'3.SÓ.al fuero militar, pero el fuero.~ ..
}:>: "h: jUtar de alguna manera S8.cÓdcJ proceso a los autores intelectuales, y la base de mi

,.
"' ,/ ~(damo fue que habiéndose comproba(:o todo lo que dije, acudí a la Comisión

lr'eramericana de Derechos Hunw.nos er) \'Ísta que la justicia militar no me levantaba

,;o~: sancicnes, y tampo.:::o a] capitán Ro'ole::" ni aJ teniente Robles, tengo écá el informe

i,~ 1.a COJ:nisÍ(m Intcrdrncricand de DeJ':;chos Humanos dO::-lde se Vf~n todos .los
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:L1tl;cedentes y las conclusiones, la~, rec.:JJ11endaciones, mencionéUldo que el Estado

P,~:...uano debería resarcirme todos esos darios, y sin embargo durante tedo el periodo

id acusct<:io Fujimori no se hizo nada para resarcirrne de mis derechos y los del

=:apltán Pobles y de:] '~eniente Robles, aun hasta la fecha hay pendientes algunos

13.:;p':~ctos por resolver, quisiera entregar el informe de la Comisión Interaméricana de
l' .

Der~~chos Humanos sobre mi C.:\80.- En <e~ste acto el testigo Robles Espinoza hace

'entrega al Tribunal del Informe nÚmero veinte guión noventa y nueve del caso

,o:1.ce punto trescientos diecisiete d.e fecha veintitrés de febl'ero de mil

n J,~ecientos noventa y nueve, el mismo que consta de veintinue~'e de folios.-

S ~guidamente el testigo manifiesta: Doctor, queri.a hacer presente a la Sala que de

lé~: seis recomendaciones que formuló la Comisión de Derechos Humanos en mil

. n )V;;cientJs noventa y ocho y que hizo llegélI formalmente al Estado Peruano, sólo se

\ TI'e ha restituido tres aspectos, el de mi tiempo de servicios, y bueno, todos lo

h loores y prerrogativas etc., queme corresponden, pero todavía quedan pendientes

tr é:S reclamos son sunlamente importantes, y que están dentro de laque

r( comendaciones de la ComisiÓn Interarrccricana de Derechos Humanos y que es de

)b:ligatorio cumplimiento por parte del Perú pero 11010 ha hecho, estoy hablando de

téS recom.endaciones informe nÚmero veinte noventa y nueve de la Comisión

[rteramericana de ~Derechos Humanos, caso once tres diecisiete, Rodolfo Robles e

h jo, primero: "dejar sin efecto cualquier disposición legal que impida la investigación

j'Licio y sanción de lasipersonas responsables que han hostigado al general Robles, y
;11 particular, dejar sin efecto la Ley veintiséis mil setecientos, Ley de Amnistía, ésta

::¡".1eimpide el avance del juicio contra los que me secuestraron en mil novecientos

l1JV:;nta y seis"; segundo: "proceder.3. in\Tstigar y sancionm" a los responsables'd.e la

=:ampaf:Ja de persecución, difamaciÓn y hüstigamíe1to en contra del general Rodolfo~

R:l:les Espinoza, y en partículaT, a las autoridades de la justicia militar que

))'denaron su ar;:bitraria detenciÓn y s()ml~hmiento a proceso; y tercero, "en tal virtud,

p-.Keda a dar cumplimiento a la resoluciÓn del Ju.zgado Trigésimo Tercero Penal,. del

vc:rtinuc'/e de noviembre de mil noveclcntos veintiséis, la cual ha sido confirmada

p,v la sentencia de"'la :Sala Especializada de Dered:o PÚblico de la COrtl~ Superior de

l.:lOa de fecha trece de diciernbre df: n:il no\'ecientos noventa y seIS que ordena

. r JClar él la Fiscalía Provincia.l de Turno, investigación penal por la "riolación del

:k~ccho él la libertad indiviclu::d en la r:'lodaliclad de sec1.:l.estro, y el debiclJ proceso en

~),~:~juicío del general Robles", doctor, adicíonalmenre hay reclamos de j'; shcia de los

3.:~wviados que rnS; aco:npañaron cn todas ,~stas peripecias y que, en todo caso, ti:;nen

;] mismo grado de victimií:aciÓn (lel eu a.l fl.lir.nos objeto por la denuncia qu:; hicimos,

;:,(:'8 son tres: "prirncro, ca.mbj:lI' el motive de 'a b;;0a de l~s filas del Ejército del
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:ap,tán José Robles Mohtoya y del teniente Rodolfo Felipe Robles Montoya, porque

h ~sta la ::echa persiste la causal de medida disciplinaria por abandono de destino,

p,)rque ema causal es agraviante al honor miJitar; segundo, que se le reconozca al

':apitán José Robles y al teniente en retiro Rodolfo Felipe Robles, quienes han sido

p,~tjudicados en sus proyectos de vida por estos actos de sanción disciplinaria e

lr ju sticia, persecución, difamación y hostigamiento, debiendo pedirle disculpas

P') tlicas al igual que le pidieron al general Robles; y tercero, que se les reconozca el

ti ~mpo de servicio prestado al estado en el Ejército Peruano y se le de las gracias por

les servicios prestados a la Nación al igual que al general Robles".- En este estado el

t(,~¡1:igo hace entrega al Tribunal de la documentación en mención titulado:

':'I:¡I.:;O:Gral. Div. (r) Rodolfo Robles Espinoza e hijos, a fojas uno.- Seguidamente

:p:~I);sigue con su interrogatorio el señor Fiscal Supremo: Dígame general, por el

n.n;so que ostenta, y supongo que es extensivo a todos los generales, tiene personal a

Sl1 servicio, vehículo también asignado y personal de seguridad, ¿Es eso correcto?

o [JC:>:Tengo lo que corresponde en este momento a un general de divisiÓn, lo que me

:OITcsponde sí lo tengo pero fue por reccnocimiento ya del gobierno deJ1.ocrático del

SI::;'1.)rValentín Paniagua, antes de eso no recibía nada y al con~rario estaba siempre

3.:nenazado.- ¿Es correcto que durante su asilo en Argentina recibió una llamada de

lc '~ntonces Fiscal de-la Nación, Blanca Nélida Colán? DI,JO: AsÍ' es doctor, a los tres o

:11atro días allá, estando hospedado con toda mi familia en un modesto hotel de

BJénOS Aires en situacfJn muy preuu'ia, y lo que siempre me llamó la atención con la

n;)jdez que me ubicaron ya que yo me había desplazado con toda mi familia ese

trismo día, y a la hora que estaba lleg,ulClo ya me estaban ubicando, pero la llamada

~]a porque iban a enviar un Fiscal ad hac para recibir mi testimonial, entonces

':o:njinamos y me preguntó si tenía éJgU:1.a.prueba material, a 10 que le dije: "que

\!C::1sael Fiscal que vamos a mostrarle la:;. evidencias y el soporte de mis denuncias",

p')cque eso de pruebas se tendría que determinar después, terminando nomás esa

:ol1\Tersación me entero que la FiscaJ se pr:munció :)Úblicamente en el s'~ntido que yo

n) tenía ninguna prueba. de mi denu.ncia: por lo tanto escribí una mIsiva, una
.'"

i'~!1.uncia pública, yo llegué allá mas 1) CIenos el siete u ocho de mayo, denuncia de

fec:t.a c~iecisiete de mayo que fu.e pu bliccLcla la re\TÍsta SI edición número tres

vc:rticuatro, que ya alcar:ce a ]a Sala, de:'Ll.ncia en la que hablo del juego sucio de la

F' ::,calía de la NaciÓn, y menciono que si y;;. éldelantÓ opinión entonces nI) tenía objeto

::pe envíen U:'1Fiscal ad hoc, por lo 1:.3.l1tos.~ Ji-ustrÓ esa acciÓn, más bien yo solicitaba

::pe en tojo caso vcpga una comisiÓn de) CCD (Congreso Constituyente Democrático)

,).ll";:tBC.enos Aires yrne cmrcviste y yo les pueda dé'.r lo que tenía, y así dectivamente

51' ft.aJizÓ. unos dÜ1S dCSpl..Jl:S llegÓ L; con: i:,iÓn del CCD, y tu\imos esa entrevista que
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fl e ampliamente pubJ.ichda y dada a C')J:1ocer en las revistas de aquella época,

p, fr1:icularmente en Caretas,- Testigo, cn ~;UcondiciÓn de oficial de ingeniería, ¿Usted

h ~ conocido de la política denominada o resumida en los términos del "soldado

::Lnigo" y del "policía inteligente"? DUO: No he tomado conocimiento de esos eslogan,

i,~L "soldado amigo" y del "policía inteligente", en ningÚn momento cuando he estado

~Jl actividad he conocido eso, se le atribuye a La directiva cero cero tres del Ministerio

i,~ Defen::;a, de la Secretaria de Defcnsa Nacional, sin embargo cuando nosotros

n visamos toda la directiva en ninguna r<u'te de ese documento habla del "solado

3.migo" o del "policía inteligente"... (,Y conociÓ usted la directiva de dominio que se

?;et1:~róa partir de la directiva cero cero l:res, la puede usted resumir? DIcTO:Sí doctor,

':()!1}cí arabas documentos, la directiva cero, cero tres del Ministerio de Defensa,

S ~cC'etaria de Defensa Nacional, y la directiva cero uno del COFI de dominio, ya que

~:.'LéL fue dada en mil novecientos noventa)' uno, y yo fui nombrado Comandant .

3~:Leral de la Tercera Región Militar en mil novecientos noventa y dos, y en esa

situación mi deber al recibir esos docur.nentos era hacer un análisis para después

lnpartir las propias directivas, habida cuenta que yo era el Comandante General de

lé Zona de Seguridad Nacional del Sur en mil novecientos noventa y d,)s cuando se

:i ~:,tribuyÓ estos documentos, si me permite quisiera hacer de reconl)cimiento un

n ::o1.!.mende ese análisis, si tu.viese esa directiva él la mano seria mucho mas fácil

seguir el análisis que estoy indicando; en principio la directiva numero cero, cero tres

n )V::nta y uno MD S1cretaria de Defensa ~\jaci()nal es para el planeamiento de la

d.~::e:11sa nacional, para la pacificaciÓn, este documento 10 ha confeccionado la

S ~(:~etaria de Defensa Nacional cn ocLlbre de rnil novecientos no\en1:a y uno,

~~,::x:cificamente lo ha confeccionado la DIGEPLAN, Dirección General de"",.

P hneamiento de la Secretaria de Defen:sa Nacional, donde en ese monv;nto estaba(

.:CtlY,O Director el Peirano Sánchez, un oficialgeneral de brigada ,.Juan

,1 ~ in :;~t~,tUC,i.c:~l.alista\,ésta"dir
.
é~Cti~'a e~e~:tiva:n:::n~:: .la firm,ó ~:l, i~genierO Alb:J~~~ FUjir~ori,

l

. ~ n) ~s ue
.

rto qUe, tengcl por 11

.

11

.

ahcld

.

d e'

.

1ublcn la

.

- f1e,ntdlldd.d

.

de los oLcldles dc las

<:) ! F'Jerzas Armadas y de la Policia NaciorwI del PerÚ, no es cierto que tenga como base
(1)

)

&,.'
:i~ ... j,)S estrategias fu:t1damentales porque como digo, en ningÚn sitio de todas sus
."\t .

~~ I p,iginas se encuentra una sola refcrencÍ(, 8. las estrategias del "soldado amigo" y del
"0

L- I 'I'o1icía inteligente", en cuanto él la finalidad del docum(~nto en menciÓn y alguna de
: ~ .

:~ 1,::;::.é8 ideas fuerzas se puedan encontrar, la finalidad en realidad es asegurar la
1)0:

/ : p"'~paraciÓn y e~ecucié>n de las acciones que garanticen la estabilidac del sistema
/

j,:.nocrát:co corstrituiclo, Y' proplciar un ambiente de paz que permita el normal

j.~:;drrollc, no dice que es cambiar la ;'ncnt.:t1ich¡d de 1.os oficiales, si ft:wse esa la
"..

f
.~ .

l
.

l
- . - .

l
. . - t

.
f 1.1. (I~,O 1;3 e .:) csencw e e esa C.ln:'CtI\'U ':U1C rIi'l que vcnJr aca en es e f,a.r:CB o, en e
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8:,I~rcito y en las Fuerza's Armadas no hay lugar a interpretaciones de "cuál podría

h ~ber querido decir el que ha dado una directiva", claramente se dice: "la finalidad de

~:;,.( documento es tal cosa. y no se le puede atribuir otra finalidad", entonces no es el

:::ambio de mentalidad; en este sentido, esta directiva salida de la Secretaría de

Ddensa Nacional, que no es ningún cam..bio de mentalidad, es más de lo mismo, es

i,~c:.r, es la misma doctrina del CAEM, del Centro de Altos Estudios Militares, hoy

:: ~IEN - Centro de Altos Estudios Nélcionales, que fue implantada en el Perú a partir

i,~L año mil novecientos cincuenta con la creación del CAEM, el gen,;:ral José del

::"rmen Marin vino de Francia con las ideas propias de la doctrina de seguridad

n ~cional que se estaba generando allá e i:nplantÓ; si nosotros apreciamos el primer

p,irrafo de la concepciÓn estratégica global, dice "el Estado garantiza la seguridad de

16 nación mediante la defensa nacional en un mm-co de paz, a fin de alcanzar el

b: enestar general", esto es doctrina de seguridad nacional pura, es la misma que se

ven:a trayendo desde mil novecientos cincuenta; el segundo párrafo dice: "la defensa

n lcional es permanente e integral. y toda personal natural o jurídica está obligada a

p,w:icipar en eHa, de conformidad con la ley", quiere decir, que ¿:sta doctrina

rr antenía el concepto de la doctrina de seguridad nacional creada al inicio de la

sll~rra fría por Estados Unidos y disem:r..ada en toda Latinoamérica, en el cual la

p:-eocupación fundamental de la doctrina de seguridad nacion'al es la seguridad del

E 3b:>do, por eso se dice que es una doctrina Estato.-Centrista, si hubiese querido

h ~c~r un cambio de mltntalidad de los oficiales debeIian haber cambiado en principio

,~:;':",finalidad, y haber puesto por ejempl,), la doctrina de seguridad democrática y

h J.nanista, quiere decir, que el centro de preocupación sería el régimen democrático
,.'

P'~tO sobre todo el centro de preocupaciÓn de la seguridad del país debería ser la

p,~:~:wna humana y el medio ambiente para el desarrollo de su familia, y acá no 10

ice, este es lo mismo que veníamos <lplicando desde 111ilnovecientos cincuenta,

:;>. I ::pkre decir que- este cambio de centro de atenciÓn' siendo una doctrina antropo-
!~ j :::e:'Lrista, o sea la persona humana, si hubiese cambiado la mentalidad de los

¡ ~ J ,)jÍC.ales, los pa.tror~es de conducta, 10:3 valores y tradiciones, los :>istemas. los

. i~j. p-,xcdimientos, pero sobre todo los pr(~supuestos, quiere decir que en lugar de

\~ ¡
.
~ j¡

u :Ü:zar la mayor cantid&d de presupuest¡; para darle seguridad al Estado, debió, si es
" ;) . l

. .
j h 1

' '

1
'

1
'

d d d 1
:!¡... ::pe se .1U Jlere quen<o acer e:3e c.:Im )lO, uf11zarse a 111a)'or ::anh a e

i~ I p: "~:;1J.pue::;topara la seguridad ciudad;;Ul;;, yeso entonces nos dice claramente que la

J
!: ~ J ~ . d O '" "'T' 1 . ' 1. ' "

1
'

1
"

: :::.~,:;:,::tanae elensa ".~aClOna praC1:1can:,ente I11Z0) CO])lO as mlSll1as .::lrechvas que

. se n~nían arrastran.do desde arlOS :mteric res con las :modificaciones y ;".decuaciones,

eq;u.sjes y giros idiorn<:iticos correspondi,(~nt:<:;s para presentarlo, hice esta afirmación

:pe en;1 de la Secretaria dcDdcnsa Nac;,:maL () s{~a de un oficial ins1ituciona.ista,

A: t;l N S:!:;., T~::;,ti:l'no;Üdl Ho;>l.¡,:, f>,pi::¡o;:a 49



'.~ . . ~
"

p'rcque estaba aplica.ndo profesionalmcnte los mismos conceptos que veníamos

r~:'astr2Lndo desde hacía por los menos cuarenta aÜos, y a este respecto, que no sea

:::ic:rto qu(~ésta directiva haya cambiado la polibca o estrategias que nos condujeron a

1é victoria sobre la subversión, sobrl~ Sende:-o Luminoso, no es cierto porque, ahora

vamos a a..n,alizarlo pero desde ya le estoy diciendo, que la directiva del COFI es

té mbién rnás de lo rnismo, no hay ninguna innovaciÓn, la verdadera innovación que

.,------

:ambiÓ el giro de la guerra se dio en el año mil novecientos ochenta y ocho y mil

n JV:;cientJs ochenta y nueve, en el año mil novecientos ochenta y ocho el Comando

C :,r:junto de las Fuerzas Armadas clcsp'cés de cuatro o cinco años de haber sido

b.~stante golpeado todas nuestras fuerzas, aprendiÓ la lecciÓn, pero estoy hablando de

rr i [ novecientos ochenta y ocho; y cainbiÓ la concepciÓn estratégica oper3tiva que nos

lk¡Ó al triunfo, y vaya resumir muy l';}pidamente en que consistió ese cambio

';I;':.ratégico operativo militar, antes de esos años se enfrentaba la defensa interior d .

té rritorio a través de las regiones milit.",.res, aplicando la doctrina del Comando

~.

~ '- J"'--~

8 :'r:jurlto de las Fuerzas Armadas en el que todo el país se convertía en un teatro de

sll::LTa y las regiones militares se transformaban en teatro de operaciones, a partir de

rr i [novecientos ochenta y ocho' se dio cuenta que era demasiado elefantiásico y

j, ~;:nasiado pesada esa forma de llevar la guerra, y la concepción estratégIca militar

,)pe."ativa consistiÓ (:n crear los frentes :,' ligados a las zonas n1ás convulsionadas,

p,;w ser mal1ej ado funcional y operatiysmente directamente desde el Comando

C:,r:junto de las Fuetzas Armadas, relegando la I.abor de las zonas de seguridad

n 1cional en el apoyo administrativo y logístico a esas fuerzas, es1:<::cambio de

rr cntalidcd, es decir ligar nuestros frente::;, a la ubicaciÓn exa.cta de dónde estaba el

::llemigo cambió completamente el curso de la guerra y de la historip. del Perú, ahí
(

n alrnente el Comando Conjunto d.;::las Fuerzas Armadas cumplió la l.abor que le'

, ,~ l:()rrespondia, y no solamente por supuesto fue Laestrategia militar operal:iva sino que

,::~, Ituobién ;se acompaÜÓ con otras medidas, por ejemplo la utilización ce las rondas
, .

,

'
1,

;1
,

. :ampesinas, hay que armar a las p;:J.~nlJas de autodefensa, el involu:ra.miento de
~" ~.
" :~ltc dos los canrpos O

.

do1'nin]08 en la guerra y no solamente el dominio militar, esto que. IX .
: '.; I,'c,y dlciendo a mi me consta, porque enrnil no'.'ecientos ochenta y nueve yo era

~.~ 1 :mandanteGeneral de la Sexta DivisiÓn Blindada en Locumba y recib¡ este cambio
.'t ,':"" '~~:oncepción estraté.gica operative y pe.r supu,;::;to mi labor era analizarla para. -

J

,--)

)j'1enta:r e mi Estado Mayor para que caL':)bi.elos p'.an.es anteriores, y e 30 10 hicimos

:::011JTIUcto ahínco y al mJo gigvjc:n te, cn :Til novecientos noventa fui el Ffe de Estado

V éL)'or de la Tercera RegiÓn Militar y pude cornproba..r que las otras gra.ndes unidades

j,: conlbate taJnbÚ:n h..ibían canlbÜJdo su:;, pn:pias est:t8tegia:; operativm:, y entonces

':1:,) 1CimbÚ:n flle rnotiYo p;;'¡ra que el E:stH:: J Mayo::le la Tercej-a RegiÓn Militar de la

<\ : tn N :::;:1; - '1'"..,,1in:: o:d;d H:.)::¡l-( 1:,; '¡,;);:a 50
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:pe yo tenia la obligaÓÓn de coordinar y conducir como jefe de E:3tado Mayor,

~lltonces sea coherente en cuanto al empleo de todas las grandes unidades; el

i/c:::"c!ader<Atriunfo del Ejército y las fuerzas armadas se inicio ese año, en cambio

:na.ndo recibimos esta directiva creo tres, yo estaba de ComéUldante General de la

T'~rcera RegiÓn Militar, o sea de la Zona de Seguridad Nacional del Sur, y recibimos

::rle sola.mente había cambiado el nombre en vez de Comando Conjunto, ahora era

: ::JFI pero no hubo necesidad realmente de cambiar los planes porque ya

:ofrcspondían a los planes estratégicos operativo s de índole militar, que estaba desde

rr il novecientos ochenta y ocho yeso me consta porque he estado en la zona de

seguridad del sur; existe también incoherencia de esta directiva estratégica con la

pÚitica que aplicó realmente el Gobiel~no ya que no es coherente con lo que se dice en

~:¡:c:tdirectiva, por ejemplo en el sub títu:o octavo, "Objetivo y Acciones de Política

p.lra los Sectores", en la página treinta y cinco habla del Consejo Superior de

Ineligencia y textualmente le asigna como objetivo uno: "conocimiento de los

~Jle:nigos y/o adversarios actuales y potenciales, etcétera", y como acción de política,

1é,primera dice: "desarrollar e integrar actividades de inteligencia de todos los órganos

:omponentes del Sistema de Inteligencia ~~aciona1". y del dos al..siete como acciones

:i,~ política da mayor precisiones de acorde con su misiÓn normal, quiero hacer

h ncapié que esta directiva cero tres se firmó el treinta y uño de octubre de mil

Jl )v~cientJs noventa y uno, fue firmado por el hoy procesado Fujimori en su

:on:liciÓn de presidentf de la RepÚblica; sin embargo, con el Decreto Legislativo

n ;nero setecientos cuarenta y seis del ocho de noviembre de mil novecientos noventa

y '1.1.00firmado por hoy el procesado y en ese entonces Presidente de la Republica
.'

A .herto Fujimori, desactiva ::11Consejo Superior de Inteligencia, vale decir, lo disuelva

y dispone que todos los servicios y personal de inteligencia de las Fuerzas Armadas y

tI, ,.>1icía :'-Iacional del Perú pasen a ordenes del SIN, es decir, a órdenes de Vladimiro

!, lontes;nos; ésta directiva tuvo una vigencia prácticamente de una semana, porque el¡ I ,rei;-lta v uno de octubre estaba firmando por el lado de la Secretaria. de Defensa
: U,I -
¡~¡':N ;cional, por el lado instituc:ionalista y por las fuerzas operativas del Ejército

.i§'lP",C\¡ano, y sin emb;"go una semana despu<'s, ya estaba disolviendo pute de lo que

}
! I 1

.~Jto;;mismos habí3l1 rnisionacLo, entonces es absolutamente incoherente. ya no tenía

! , =] '.':1101'que se le quiere dar, y por ej'~rnp]o en el mismo sub título octavc en la pagina
:Lcclsiel:e, al sector de Economía y Fin;:Jzas con el objetivo tres: ¡asignaciÓn de recurso

.;c;,mÓmicos perman~:ntes para la r~cup;:raciÓn de las capacidad operativa de las

E<JerzCI.s Armadas .ypolicía :\acional del P~:rÜ":.en la acción de política ,:;iOS,es decir,

::rF>yar a] desarrollo de la indust6a mLitar nacional, sin embargo J:~DUMIL fue

:i.;:;:;.:tcb'.'ado posteriormente y ¿té eso coruzco porque fui gerente :5eneral de INDUMIL

1\.~tH N S~; -- T(~:d.irr.toni.;Jl H(jbl.¡:' ';I~'~pi.(lo;;:a 51
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::11rnil novecientos noventa y uno, lo des activaron después de ésta directiva a pesar

::pe le hó.bía dado todo el apoyo dd Mi:'Üstedo de Economía, 10 cual no era si no

d ~:,posicior\es sin ningÚn valor en todo caso, INDUMIL me consta que era una

::JI:.presa eficaz y rentable, pero que fiJ(; clesactivada por intereses particulares y

n :g:JCiadc-s que podrían ser todo otro camino; y por ultimo ya les he explicado que en

:;]rnismo sub título ocho, en la pagina cetor,:e, al sector defensa en el objetivo cinco:

'}'oftalecimiento de la imagen de las Fuerzas Armadas ante a opinión publica, en la

:lcciÓn política cuatro dice: "sancionar ejemplarmente los hechos delictivos e

ir m orales que cometa el personal de las Fuerzas Armadas", doctor en la maií.ana

h:n:loS hablado extensamente de lo que me consta él mi, al capitán Robles, al teniente

R)bles y todos los oficiales que he mencionado, a mi familia inclusive, del respeto que

tuda de la persona, de la dignidad humana, de la vida y de los proyect)s de vida de

:ada uno de éstos el acusado Fujimori; entonces, este documento que lo firmó el

treinta y uno de octubre no tuvo una mayor vigencia en su totalidad que una semana,

:l 18. seméma ya la estaba descuartizando, ya la estaban quitando todo el valor, no

ttnja mas valor que el papel y la tinta con la que :se había confeccionado, y cuando

h 3bla de que éste documento realmente era un gran cambio de mentalidad, por

:;jenplo en la acción cívica, tam.bién es falso, porque se está confund:endo acción

:i\'Íca con acciones 'psicosociaks, no es lo mismo hacer una' acción psicosocial, de

::i'~c:r, llevar en un helicÓptero cuatro generales que repartéU1 caja, boteHas en fin, un

5t:n~ra1 de divisiÓn qu~ reparte almanaques, dieciocho periodista para que tomen esas

:l(~CJones, que una verdadera. acción cívica a través de batallones de ingenieros de

:::onstrucción como fue la politica por ~jernplo que implementó el gobierno del señor

F'~;~nando Belaúnde, donde la carretera Olmos-Ríos Maraií.ón fue encar gada a dos
. (

b,:ltallones de ingenieros, y la carretera marginal de la selva en gran pa.2"tefue con el

:).. l,:;¡;fuerzo de los militares y de los inge:rÜeros militares, y por su supuesto de la.~
1 ~ ')J'¡~anización de' ingenieros, durante el gobierno de:ldécada del noventa que yo sepa
fCIJ In) 3e comprÓ ni un solo batallón, no se e(~uipÓ a nuevos batallones, no se les dio
.~

1

J1:~
.

. ., n Jevas rnisiones, .

.
ni nuevas carretCf'<:IS, no se le dio rnayores presupuestos, a los

.~ ~
.1 t1 J brtallones de ingenieros podemos re

.

co
.

nocerJe por ejemplo las carreteras estratégicas
. '

¡tu 1 ::l'le llevaron hasta la cordillera del CÓnc~or, por fjemplo ]a carreteras Ho - Tacna,

)~ , ,1citera , ese es el concepto de accion d',ice que venia realizando el E~iercito desdeIY¡Ú: o rncnos nÚl novecientos seserLél y ;;¡ mi me c,)nsta también porque en ese año

salí y fui graduado deJficial y cn los centros acackrnicos tuve 18.oportunidad de ver

l.l~. I~_echohistÓricé, cJ primer bat;:ilk:n de ingeniero:; de construcciÓn ecpipado por el

,) ¡in de ayuda rnutua por la Alianza Pan: .::1Progrc~o en coordinaciÓn COl el gobierno

J,~ Est;:¡clc,s Unidos, er;,J lxn bau¡]]Ón irn:;Jr< ~,icm.:lntc (tUl: se fue él la selva a construir la

A ~ta N S~; -. Te.,tbTío:),i:¡1 n"i)].c,;/:',pi.'io;.:a 52-~
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.:;arretera, en esa época: la conducía el teniente coronel de ingenieros Francisco

Morales Bermúdez.- Testigo. usted nos ha dicho que esa directiva, la número cero

'::;C1"Otre s :Rrácticamen te tu va. una cortísima duración de una semana o u n poco más y

:ll~s)ués prácticamente quebrantada en la normatividad que existía, ¿La política de

gobIerno solo se expresa en base a directivas - aunque ya sabemos que esta directiva

n.) tuvo vigencia - o se puede materializar en otros hechos? DI,JO: La política de

gobierno realmente se materializa en las leyes, la ley del Sistema de Inteligencia

N3.cional que cambiaba el Sistema de Inteligencia Nacional que venía desde mil

n )V~cientos ochenta y cuatro, la Ley del Servicio de Inteligencia Nacional que

cambiaba a la que venia desde mil novecientos ochenta y cuatro, la Ley del Sistema

\

d.(~ Defensa Nacional, las leyes de 'las Fuerzas Armadas, de cada una de las

irstituciones de las Fuerzas Armadas. entonces una política de gobierno se

:rr:éUlÍfiesta en las leyes pero se complementa porque las directivas son para

complementar y abundar en aquéllas cosas que la ley no puede decir, tenemos por

ejemplo esta directiva que tiene cerca de cincuenta o sesenta páginas y una ley no

P' Jede ser tan específica, ésta ya es la directiva para clarificar o dar lineamientos

e:rtratégicos, indudablemente tamben que la política va junto con los lineamientos

e~nratégicos pero son documentos complementarios, la verdadera política de Estado y

d..~gobierno están en los cambios de la ley.- General Robles, ¿Nos puede hacer un

b:'~~ve análisis de 10 que fue la directiva de dominio cero cero uno noventa y uno

C~:IFI? DI,JO: Sí y digo ~ue a mi también me consta porque yo estaba de Comandante
General de la Zona de Seguridad Nacional del Sur y ésta directiva número cero uno

C~)F;I para el planeamiento de la pacificación en el campo militar de enero de mil

n,)vecientos noventa y dos, podemos ver que ha sido firmado por el general' del

E,:ército Nicolás Hermoza, Jefe del Comando Operativo del Frente Interno, si vemos el

\ . p.i:rrafo uno dice que el objeto de esa directiva es fundamentalmente dictar las
i :). 1
'j ~ Ij: ~;,posiciones y n.ormas para el planeamiento. I~jecuci<)ny control de las operaciones

': I':()ntra el terrorismo y el narcotráfico en todo el territorio nacional, para el largo y

:Sl:rr ediano plazo, su fina.lidad es asegurar que éstas operaciones respondan a los

§'1- .:;Jikrios básicos de la directiva nÚmero cero cero tres, o sea la Directiva de la Defensa

N 3.cional para la P1aniflcación y asegurar el trabajo coordinado de los institutos de las

-¡ 1 P J.erzas Armadas y la Policia J.\'acional para combatir el terrorismo y el narcotráfico;

!);: j~Jl I~uanto al alcance de obligatorio cumplimiento de los elementos de maniobra del

=:lFr, es decir, de la Zona de Seguridad Nacional, los Institutos de las Fuerzas

<\-madas, la Policía} Nacional y de la Re:.serva Estratégica del Comando Conjunto de
;2~: Fuerzas Armadas ticnen como ::Iocurnento de referencia. ésta dirediva número

:(:'0 cero tres y otra dO.:llm.ernaciÓn (')mr) el Decreto Lcgislati\:o nÚmero setecientos

A ~ta. N 58 -- Tc:stimon.i.al Rúhl<:,;; 'EsJ>j/lo~:a 53
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:Harenta y tres, etcétera; también podemos hacer la siguiente obsernlción a esta

d:rectiva, nada nuevo; todo lo que indica acá se venía haciendo desde antes, sólo que

.;;11lugar de Teatros de Operaciones se hablaban de Zonas de Seguridad Nacional, en

l gar de elementos más pequeños. porque el teatro de operaciones y el teatro de

Herra que abarca todo el país es la organización que hace el Comando Conjunto para

<3§';uerra externa, entonces lo que se hizo fue nada rnás que cambio de nombre,

adaptarlo; en el objetivo tres vemos: "Potenciamiento de las acciones de inteligencia y

operaciones psicológicas, pero la verdad es que no era necesario cambiar la

;;structura del Sistema Nacional de Inteligencia corno hemos visto que se realizÓ, no

era necesario porque lo que hubiera sido importante es que ese apoyo económico de

::levar en quince veces el presupuesto del SIN Y de todo el sistema se lo hubiesen

d.ldo al Sistema de Inteligencia Nacional de mil novecientos ochenta y cuatro, o sea el

que estaba regulado por el decreto doscientos setenta, y doscientos setenta y uno

los resultados hubiesen sido mucho mejores porque hubiese sido no la concepción de

UDa persona que manejaba todos los resortes de la información y del poder según su

cJiterio, sino un consenso, un acuerdo, un intercambio profesional entre los

:omponentes del Consejo Superior de Inteligencia para preparar la documentación de

irteligencia estratégica que se debería akanzar al Presidente de la República y al

CJf'sejo de Defensa -Nacional, es decir. es una falacia lo que se utilizó acá; en cuanto

:;tj objetivo cinco: "La movilizaciÓn de la sociedad civil en defensa del sistema

d'~mocrático y la organjzaciÓn voluntaria de la poblaciÓn civil para su autodefensa en

le rural y lo urbano", esto ya estaba en ]OS planes del Comando Conjunto que había

servido de referencia a esto, o sea no hubo ninguna innovaciÓn; en cuanto "al

rr:ejoramiento de la moral, al m6:jorarniento de la preparación de las fuerzas,
I

,)pc',ativas para sostener el esfuerzo contré". su bversivo", esto lo encontr8J:IlOS inmerso'

e11 ¡a doctrina militar que veníamos conociendo desde mil novecientos ,::incuenta, es

d'~C:T desde la finalizaciÓn de la segunda guerra mundial ahí sí fue un cambio de

!Tentalid8.d, porque cambiamos la mcntahelad francesa que teníamos antes de las

segunda guerra mundiaL esa doctrina era la que dominaba cn el Ejército Peruano y

.::ambiamos a la cÍ~)ctrina norteamericana porque ellos eran los gansldores de la

segunda guerra mundial y que empezÓ Elingresar apoyo; todo lo demás era igual a la

d')c~rina militar, hay algunas incoherencias que hemos encontrado en las que se nota

<1'1eno ha sido muy prolija la coní(:~cciÓr cle \:ste documento; por ejemplo. entre las

¡"(:;;ponsabilidades que :se le da a b Policía Nacional del Perú, la re~;ponsabilidad

o ;.eve es igual y e§' copiado textu almente a la responsabiJidad ocho que se le da a las

[r:;;tituciooes de la Fuerza Armada la rnismo que es proporcionar apoyo legal al

p.:~:;oralmilitar. pero la policía :\1acjonal no tiene que vernada con el pe-sonal militar

A ~ta N S:!::-.. T,~;t¡:n10::,¡;¡J Ho:)l-t;,;; 1; 54;"Io;:a
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~Jl I~ste aspecto; y la responsabilidad trece de la Policía Nacional del PerÚ es igual,

Igual, copia textualmente de la responsabilidad doce de los Institutos de las Fuerzas

A -madas, ~ambos se refieren a las tropa de servicio militar, pero la Policía no tiene

tropa de servicio militar; en cuanto él los elementos de maniobra no hay nada nuevo,

eh la aplicación de la doctrina militar q'Je conocíamos durante la Última parte del

sigli) pasado; pero en el párrafo doce: "Instrucciones Especiales", cuando vemos acuse

de recibo dice: "al momento de recibirse esta directiva del COFI adjuntar el acta de

ircineración de la directiva cero uno del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas -

P'I, Planteamiento Estratégico - DI - Defensa Interior del Territorio - de diciembre de

rdl novecientos ochenta y nueve; entonces había que adjuntar el acta de incineración

pt)rque ésta directiva del COFI que estamos analizando sólo actualizaba la de mil

n wecientCis ochenta y nueve, asi como el Plan de Campaña y la de Contrasubversión

dt~ julio de mil novecientos noventa tuvimos que enviar el acta de incineración, y al

!fomento de analizarlo veíamos que era más de lo mismo sólo que con cambios de

e;:presiones, de lo que era Teatro de Operaciones del Sur, ahora se llamaba Zona de

S;~guridacl Nacional del Sur, y ésta zona estaba a cargo, o debía hacer en la guerra

e;:1:erna, el Comandante del Teatro de Operaciones del Sur, y, lo que son las Sub

Zmas de Seguridad Nacional del Sur eran las mismas jurisdicciones que se daban a

1&s grand~s unidadeg de combate, vale d~cir a las brigadas y las áreas de seguridad

n.;¡cional eran las mismas jurisdicciones que se les daba a los batallones que eran los

Tfsponsables de esa ár~a, entonces este es el análisis de la directiva cero uno COFI.-

Dígame general, ¿La creación de los frentes antisubversivos fue una expresión de la

n'.leva política antisubversiva que implementó el gobierno en mil novecientos

n')V~nta? DIJO: No, ya los frentes estaban siendo implementados a partir de "mil\,

~i \ t:. .

1
" wecientos ochenta y nueve, entonces no es que se haya innovado la estrategia

\ :i . ilitar operativa, fue una continuaciÓn de lo que ya se venia haciendo.-. ¿Esa
11" I

f~

J
f~J1.0minada "accjón cívica" tiene un origen. acaso fue trasladada de algÚn otro país?

i~' .eIJO: La doctrina militar de Estados Unidos contemplaba fundamentalmente el

:ti }lfrentamiento ideol~gico entre los países del sistema comunista contra los países del

!:ti liE;L:ma democrático liberal, el sistema de vida norteamericano, y segÚn la doctrina
J~ tonroe, que era la base de la doctrina de seguridad nacional, era que "América para.
I les americanos"; entonces uno de los aspectos fundamentales en los que basaba su

:l')c~rina era la captación del apoyo de la poblaciÓn a través del desarr'Jllo nacional,

P,y, eso es que el pléill de aYl1da lTlutua que \:iene de Estados Unidos, Alianza Para el

p.")greso entrega va¡rios batallones (!e ingenieros al PerÚ para lograr la conexión de

3,:'I.:a::;;aisladas, sabeJnos que lq::; caminos .:;on 1cs dfmenl:os esenciales dd desarrollo.,

) ~:.(a era una concepcir)I1 grand,:~ dco c;ue es el desarrollo, ese es el gran conceptO de
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"é,cción cívica" y no podemos confundir con pequeñas actividades como el vuelo de

hdicópteros llevando leche, aceite y dieciocho periodistas atrás, o pintarle la pared a

u~. CIrco, eso no es acciÓn cívica, eso es acciÓn. psicosocial para la imagen y la

tdciTisiÓn, eso es mediático.- Testigo, él partir de 10 entendemos por guerra, ¿Nos

pddria definir qué es un conflicto interno~) DIJO: Es el que se realiza en el interior del

tnritorio entre las fuerza de la organizaciÓn de la seguridad como t1nalidad del

,:;~:té;.do,o sea el Ejército, la Marina: cada país tiene su poder coercitivo para cumplir

con su fin esencial que es dar seguridad a la Nación, pero muchas veces hay

p'~qLJe11.osgrupos que buscan el enfrentamiento armado con equipamiento militar,

:;l1tonces se produce el conflicto interno, que puede llegar a guerra de guerrillas

:nando ya se formarl pequeños ejércitos que cada vez van creciendo y puede llegar a

la insurrección de algunos lugares () insurrección general con fines subversivos, los

rrcÍsmos que significan una motivaciÓn política para obtener el poder, se da dentro d

las fronteras de un país, esto es muy diferente al enfrentamiento entre dos ejércitos

ngulares con declaratoria de guerra, en la guerra. interna no hay declaratoria de

sn~rra, es solamente la acciÓn sostenida. de violencia sistemática y generalizada de

:;:-;108pequeños grupos que quieren quebrar la ConstituciÓn y tomar el poder por la

fverzao- ¿Cómo debió enfrentar el Estado un conflicto interno o esa actividad

subversiva que pretende trastocar el régitnen consbtucional? DIJO: Es bien complejo

la manera, pero de una manera general diríamos que cada estamento asuma su

nsponsabilidad, el est¡unento político la asuma poniendo claramente cuáles son los

.)hJctivos políticos y viendo los recursos para las instituciones de la fuerza armada

.:pe van a combatir directamente, y ademÚs el apoyo a las estrategias planteadas por

el 2.1to mando; y 10 fundamental es lograr la adhesión de la poblaciÓn, pero' una
(

3.dhesión sincera en donde comprometa. a la poblaciÓn a luchar por ese régimen de'

vidél que tiene, porque sabe que tiene futuro.- ¿Qué papel debe jugar el Presidente de

18 F~epública, qu.e es el jefe Supremo ele las Fuerzas Armadas, en la conducción de la

su;;rra interna'? DIJO: Al final es el que debe de tomar las decisiones mayores y es el

cpe decide el tipo de guerra de acuerdo a las feconlendaCÍones que le dan los
.,'

,)]'ganismos de las instituciones, para 10 cual se requiere el respeto de la

[1'stitucio:.J.alidacl de los elementos de la F'J.erza Annada, o sea del dominio militar y

p,)lítico respecto a los otros poderes del Estado, yel ma.nejo alturado y h.:nrado de los

[cn<ios de la parte Economía y Fina.1zas, y saber hfl.J.ndir con el ejem¡:Jo la moral y

Séll1arSe a la poblaciÓn, ser el 1íckr de la poblaciÓn, pero por sus accione~; de respeto a

lCS derechos hu m,¡ilroS, a la dignid,"d, a los recursos, ese liderazgo ju'~ga un papel

rr u:" irnportantc.- (:,lJsted consJdera que durante rnil novecientos no\'enta, mil

'1 )V:~cien(::)sno\'el1Tayuno, y mil noo,ujcnto~.nO\Tenta Y'dos se aplicÓ es¿. formu18 que
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u 3ted acaba de enunciar para combatir la subversión? DIJO: No se aplicó, justamente

se clesestructuró las instituciones encargadas de la defensa interior y de la seguridad

::;iwladanp., se pisoteÓ lüs avances de la institucion.alidad, se cambió la regla de la

rr"eritocracia por las competencias del oportunismo y de la falta de escrúpulos, al

~ ército y a las Fuerzas Armadas en general se le ha hecho un daño que va a durar

muchos 8.11.0S,no creo que pueda decir q'Je es irreparable pero durante esos años se

d\~81~structurÓ a las Fuerzas Armadas, se destituyó a los oficiales que tanto le ha

.::;()stado al Estado en años anteriores formarIos para el mando, y se puso a los amigos

y a los promociónales en función de un :?royecto politico y se involucró al país para

u la. guerra para la que no se había preparado, creyendo falsamente que cualquier

guerra es igual a la guerra pasada, creyendo que se podía repetir así nomás el triunfo

'::p1e tuvimos en el Falso Paquisha y se envió a las tropas, no solamente mal

pn~paradas, mal entrenadas y a veces con quince dlas se haber ingresado al Ejército,

se les envió, se envió a muchachitos de dieciséis o diecisiete años, se les envió al

sacrificio y ni siquiera respetando uno de los principios de la guerra, uno de los

p:-incipios es que hay que preparar y concentrar paTa luego atacar al enemigo que

ddJe ser de menor cuantía, acá a medida que negaban los soldados iban siendo

:::Jl"'.ados al frente porque se estaba haciendo una conducciÓn militar mediática, más

inportante era la teJ.evisión que realmente el p1aneamiento estratégico y operativo, y

a.lemás ~ue esa guerra no solamente tenia fines electorales, la de mil novecientos

n,wenta y cinco, sino qpe fue un gran negociado de los vendedores y compradores de
armas, eso particularmente 10 conozco y creo que todos los que han visto el Código de

.]'lsticia Militar se conoce como traiciÓn a. la patria.- ¿Usted considera que en algún

¡r OIll.ento hubo peligro estratégico po.ra el país con motivo del conflicto interno que se

viviÓ? DI~JO: Eso fue otro psicosocial que se hizo prender en la población y que

tunbién él los mandos militares nos 10 hic:eron creer en determinado momento, pero

viér dolo bien, Sepdero Luminoso nunca alcanzó el equilibrio estratégico, pero sí fue

u.:i1:zado políticamente por el gobierno ::Jara inducir a ciertos procesos políticos y

::kctorales, pero la verdad es que no se lkgÓ él esos extremos, sin desconocer el daño

térrible que causó Sendero Luminoso y en su momento el MRTA a la infraestructura,

3.las personas, el empleo del terrorismo para afectóI a la población, pen se presentÓ

u: cscer.ario mucho más grandilocuente que no correspondía él la situación

::::aéLtégica real.- ¿Podría decirnos qué papel jugabd. el COFI en el tema del conflicto

:i,~ guerra interna? DUO: El Comando Conjunto de las Fuerzas ArmaCas hasta mil

n. )v::cientJs noventé} y a principios de mil :1ovecientos noventa y uno, se manejaba

s{:.:~Únla doctrina tradicional de ddens':l interior del territorio pero u-:ilizando una

):'ganiz;ación de guerra convencional CO1ll(Json las regiones militares cono germen de
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lu; teatros de operacion(~s y a través del Comandante General del Estado Mayor

p \~1ender apagar esos focos de subversivos, pero estuvo trayendo problernas, o sea

que hubo un periodo de enseÚanza de aprendizaje en el que hubieron \ arias fallas y

n) se tenía esa fluidez militar que se r'::quería en una guerra de esta naturaleza;

,:;ntOl1ces estudios de otras experiencias, estudios de 10 que se iba aprendiendo

d,)lorosamente en el campo hicieron que cambie el Comando Conjunto de las Fuerzas

A'J:lladas en esta estrategia para enfrentar la guerra, para enfrentar el conflicto

ir terno, y ahí si se hacia necesario hacer alguna norma en el que se tuviera que

u:iLzar una mayor fluidez, pero en el fondo era la misma que la del Comando

e )r:junto de las Fuerzas armadas, no fue un cambio tan transcendental, es decir que

sin eso no se hubiese ganado, el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas ya había

adquirido la experiencia necesaria y ya había cambiado la estrategia militar operativa

y ya padia conducir de esa manera, sin embargo se puso el COFI de repente co

':ambio de nombre desde el punto de vista militar pero con un trasfondo político,

.:on:entrar el poder militar en una determinada persona, al igual que los cambios que

se hicieron en la leyes de inteligencia para concentrar el poder de la información y la

.lrteligencia en manos de Montesinos, estos del COFI en el momento que se da y en la

fcrma en que se da, era para concentrar el poder interior del territorio de las Fuerzas

./\ -rnadas en Hermoz.~ Ríos, y se formó ahi el triunvirato con el.control absoluto de los

p1ares del proyecto político de este triunvirato, y hay que tener en cuenta que se

cambio una serie de nfrmas que habían rÜncionado adecuadamente, quizás podrían

h::¡berse necesitado algunos reajustes pero no tampoco en la medida en. que se dio,

p'yr ejemplo ya no era la Presidencia del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas

:ia no eea rotativo, porque eso era un acuerdo, un consenso y se manten.ía muy bien

:::]':;:iuilibrio de los poderes y los cODtrape:::.os f:ntrc las Fuerzas Armada:; y policiales,i<

sk embargo con la creación del COFI mediante esas leyes se concentró todo durante

\i~

I
tc dos los años que estuvo de Jefe del COFI, el auto.denominado general victorioso.-

" i '.'

:: Ger:.eral F~obles, antes de la creación del COFI y de la ascensión al cargo de Jefe del'. f

~ ~j
! C:;.mando Conjunt~, por parte del seño]~ I-lermo7.:H I~~íos, (~Cada cuán:o tiempo se

,; ~ . p'oKlucia la rotaciÓn de jefes de armas en el Comando Conjunto de las Fuerzas
l! ~ J A "lTladas? DIJO: Cada arto, pero ésta respuesta que no llame a engéu10, lo importante
"

/: t:; 1 3.(~áno era tanto el jefe que cambiaba cada aÚo por el prestigio, por el acuerdo o
J '~ l

", ~.~ J:on::ordia entre las Fuerzas Armada.s, 1,) irnportant~ era los Estados Mayores, las
, [rstituciones rni1itares valen fundamentalmente por la, -::apacidad profe:>Íonal de sus

B:3tados Mayores,lf la fuerza o apoyo habí::1 que ponerlo en los Estado;; Mayores, 10

)11"( es siJllbÓlico,- ¿Digamos que el Com':;rll:lo Conjunto era un organisr: r) colegiado y

~=t;;1se tODlaban las decisiones ;)ntes c\1.: Ll ':TI~;:1ciÓnde] COFI? DLro: El Estado Mayor
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ft.ndón de los intereses de Estados Unidos, la guerra de alta intensidad es la que

\ P Jede ]levar al holocausto nuclear, al empleo de las armas nucleares, esa es la

fi J
p'eocupaba en ~u nivel a Estados Unidos: la guetra de mediana intensidad son

i <J aquellas que se dan entre ¡'::;stados con ;3paratos formales de ejércitos profesionales,

i f.? !p')( ejemplo el caso~le la invasión a ]rak y en el caso de Israel y Palestin3; y la guerra

!~l. d" baja intensidad es la guerra que 8" produce al interior dc los paises sub
¡¡ J tJ J i,~s.3.rrol1ados, pero ellos llegan él la conclusiÓn que si se ponen a ver la cantidad de
, /: l¡j I sl1~tTaS ¿:e baja intensidad que se producen al año, en las que se producen por

':~ l
.J/: ~ . =jé:nplo una serie de movimientos de de:iberación, movimientos actÍ\'ados por el..

t¿;
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i
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I
i
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S :.r:junto de las Fuerzas Armadas aplicaba el procedimiento normal del planeamiento

d,~ las operaciones, y las recomendacicnes eran un estudio consensuado de los

re presentJntes de las tres armas, y t'n el que se veía la guerra en su conjunto, no era

lo guerra de un solo componente, ya hace muchos años cambiÓ la con::epc;ión de la

suerra de tal manera que las operaciones modernas son aeroterrestres y navales, no

e~; =1ue cada Instituto hace la guerra por su cuenta sino que tiene que estar

3]nalgamado y pensar en una victoria.- General, el término "guerra sucia" que viene

siecdo utilizado muchas veces. le pregunto, ¿Se podría decir que es sinónimo de

"fuerra no convencional" o "clandestina"? DIJO: No necesariamente, la guerra

::;ol1vencional es la que se da entre Estado:::. con declaratoria de guerra y con Ejércitos

n gulares, la guerra no convencional se asemeja más a 10 que podríamos llamar, corno

ahora Estados Unidos en su ejército habla de las guerras asimétricas, o sea un

poderoso ejército contra pequeñas facciones que pueden tomar las formas de

gllerrillas, entonces eso es la guerra no convencional; pero la guerra sucia es el

=mpleo de métodos vedados, o sea sin escrúpulos y sin respetar las normas de la

Sllerra convencional que dan los acuerdes de] Derecho Internacional Humanitario, y

se utiliza cualquier tipo de acción con tal cle hacerle daño al adversario o al enemigo,

se utiliza tanto en lé~guerra convencional y no convencional, pero más se ha hecho

i1ishle en la guerra' no convencional o guerra interna.- ¿SegÍln su experiencia en

La:inoamérica hubieron casos de guerra sucia? DIJO: Sí, la guerra fría dio lugar a

que cambiara la doctriha de Estados Unidos, después del desastre de Vietnam viene

U:1B,re consideración de toda la doctrina militar de Estados Unidos, esto en la época

i,~ Reagan y Nixon, y se cambia la concepción de la doctrina militar y se mide por las
"

ir tensidades, es decir guerra de baja; de mediana y de baja intensidad, pero todos en

::;olT.unismo, éstas guerras podían causar (;.aJl0s mucho 1nás grandes a los ::.ntereses a

Estados Unidos, et1. este caso la cantidad de poblaciÓn que podía ser afectada en

A TlI~rica Latina. Asia y Africa era lo que daba el concepto de guara de baja

er lensidad, pero en mil novccienj'os {lChcntD ~y'nlJC\'C viene un artículo :vrilitary Review
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sr cn otra revista de la Infantería de Marina, cn la que llaman a una cuarta generación

d,~ guerra, todo esto dentro del estudio que mandÓ él realizar el gobierno de los

Est,:ldos Onidos a esta comisiÓn, y hablaban que la primera generación de guerra fue

=1 empleo de fuerzas regulares hasta la guerra napoleónica, es decir el fuego,

:rr{),i'imiento, desplazanÜento, comunica6ones. estrategia; esas eran las guerras de

p'ILlera generaciÓn; lasde segundageneraciÓn fueron las que se llevaron hasta la

p'lnera guerra mundial donde se cambió ese concepto para los grandes

j'~:nlazamientos de masas de ejército a través de elementos irdustriales y

rrecanizados, lo que pasÓ en la primera guerra mundial; y las guerras de tercera

gen::ración son las que se llevaron alrededor de la segunda guerra mundial, donde se

:aracterizaron las blitzkrieg, las operaciones aeroterrestres, las operaciones de

submarinos en el mar, y que se caracterizaban por la velocidad con que se

d.;sarrollaba el terror psicológico que producían los blindados con el apoyo aéreo e

18s fuerzas enemigas, que fue una sorpresa que utilizó Alemania en primer lugar y

<:],']ellevó a las fuerzas inglesas hasta Dunkerque, esas eran las guerr3s de tercera

~en~ración; y las guerras de cuarta generaciÓn son las de baja intensidad, que si se

j seminan en todos estos países sub desarrollados van a constituir un peligro mucho

rrÚs grande que las otras intensidades incluyendo que éstas gue:Tas de baja

tr tensidad pueden 'en cualquier momento escalar hacia una guerra de mediano

lrtensidad, en caso que acabamos de ver de Colombia cuando hace un ataque

p"eventivo en territorid ecuatoriano, casi se produce una intervención de Colombia y

Ecuador, y Venezuela quería ingresar y nos iba a afectar a nosotros, ese es temor que

n nlmente tiene, esa es la guerra de baja intensidad q-p-e tiene ciertm; patrones

sist::máticos, y acá viene la respuesta por e:'empJc. , viene la guerra sucia. dond~ valer
Ledo, viene por ejemplo el terrorismo de Estado para enfrentar al terrorismo""~

snbversiv'J, yeso es lo que realm,ente paso en el pais acá en la. década del noventa; lo

.~ ,<l11e realmente utilizaron -=

,

sto de la guerra de terrorism

,

o del E:!.stado para enfrentarse
.a:: 1 ' b

'

1 1
, .

1 f l
'

1
, ,

:<J ,::\j ':errOnS1110 su versnro, es o que se ap lCO con asuerzas c e lnte 1genCla
iel) , 'J]'¡~anizadas en destacamentos de operaciones especiales de inteligencia, ¿por qué?, y
'~

1

. ,~

, j~ .lc 'henlOS conocido que se trataba de enfrentar con la misma ferocidad la vesania

II (j J Té!Toris1:a conmayorcrucldad r \'esania d~:sde elEstaclo manejado por las más altas

~' :~ , :=rIt,)ridades, eso era 10 que acá se aplicÓ, y lamentablemente creo que 10 que
'<':

'-- i~ . Ir trodujo en este problema el 1:tTlrÚnO de guerra de baja intensidad fiJe el capitán,.
lVéLrtínRivas, qtIC no tiene mucha preparación y que seguramente no ha pasado por

~é Escue]a de Gl~terra, scg~uramc:nte ley(: algunos artículos de Militél~{ Review y

:l:gllnos periodistas creyeron (::80 sin ])uSC:IT cn e1 :"ondo, aca dificilmente podríamos

j,:cr, tampoco pong~) mis m;::,n()~ a] Ctwg(1 =;l::r:acÓ lÚe una guerra de baja intenÚdad
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'cl1 función de los intereses de los Estados Unidos, yo no creo, no sé, habría que

tr \Tstigar si el Presidente trajo esas consignas de Estados Unidos, p,;:ro 10 que sí

,}h!etivaménte, haciendo un análisis desapaslOnado, aquí fue un enfrentamiento entre

terrorismo de Estado contra terrorismo subversivo, la réplica de Ta.rata, fue La

:; ~rtuta, la réplica del conocimien.to de que los subversivos utilizaban algunas

p,Úladas o preparaban pollada para darse consigna, para conseguir fondos, para

re partir eso dio como resultado la masacre de Barrios Altos, como si acabando con

:1:C2', veinte o treinta polladas le iban a meter miedo a Sendero Luminoso,

lómentablemente se le hizo el juego a Sendero Luminoso.- General Robles, a parte de

'cl.té tipo de guerra sucia, que usted dice que aplicó el destacamento Colina, respecto

a otro país, ¿Se puede decir que en Argentina hube un tipo de guerra sucia, y de ser

P{):5:~tivasu respuesta dígame, cuál pudiera ser la diferencia entre la aplicaba en dicho

p.Üs y la utilizaba en el Perú? DIJO: Si, efectivamente en Argentina se aplicÓ la guerra

51lCla y fue más que todo una guerra urbana, donde la fuerza de seguridad, la fuerza

d,~ inteligencia y también las fuerzas del orden, las Fuerzas Armadas, la Policía aplicó

,:::iertos péltrones como la tortura, la desáparición forzada, la ejecución extrajudicial,

te do ello que caracteriza a esta guerra sucia, sólo que la concepción en esa época era

(j,iJe el enemigo era el comunismo, todo aquél que era comunista o que &.parecía en la

ll'Jreta de nota de tel<:!fono de un comunista era motivo de ser rddeado por las fuerzas

cr.Hitares, sacado en las noches y despan:cido él y todos aquellos, tenía una cierta

tr otivación religiosa, lo~ argentinos y las fuerzas argentinas, y lo digo porque estuve

h1ciendo un curso en Argentina en m,J novecientos setenta y ocho, me parecía

rL'í~;imo, o por lo menos me impactaba, el1:lecho de saber que ellos eran unos ciertos
"

':::Ju:~ados, unos cieJios paladines del cristianismo, es decir luchaban contra los

5nbversivJs porque eran ateos y porque querÜm destruir la civilización occidental y

,:::1istiana, ese es un tipo de guerra sucia; y también lo podemos observar por ejemplo

'::11el caso de Guatem.ala, en Guatemala si hubo una guerra de baja intensidad, abí sí

p,)o:!emos hablar de que hubo una guerra de baja intensidad, hubo el apoyo de la

p,Útica norteamericana por sus intereses, su cercanía, porque prácticamente después
'"

:1,~IvIéxico está Guatemala. y donde sí se aplicÓ una política de yiolación sistemática

:l,~ derechos humanos, una política que estuvo plasmado en los planes de campaña,

p)r ejer::1plo el plan "Victoria ochenta y dos", que se aplicó con mayor ferocidad en la

~po'::a del Presidente R1:os Montt, se ordenaba arrasar las aldeas incluso los

p:"JCedimjentos de cómo arrasar, y se arrasó seiscientas aldeas, doscientos mil

rr uertos cn veinte ailOs, eso SI fue genocidio, eso sí file política de exten:1inio, política

3j~;L~mática de derechos humanos inslitLlc.onal, tanto dd Estado como del Ejército y

:l-; toda s las fuerzas, se apli.cÓ todo lo qu e hemos 'listo acá :3é aplicó all.a acá en el
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P,:rÚ no hubo po1Üica institucional del Ejército () de la Marina, o de la Fuerza Aérea,

':?[; decir de las Fuerzas Armadas, no hubo una política instituciona1 para la violación

ek dereclios humanos, en ese serltido hay muchas fuerzas operati'las que han

3.duado dentro del profesionalismo y con respeto a derechos humanos, con la energía

suficiente pero no han cometido esas violaciones que se han visto en otros países,

':?;~ccpto a partir del Sistema de Inteligencia Nacional con la autoría y ccnducción del

//
--,/~

triunvirato gobernante, el acusado Fujimori, Montesinos y Hermosa Ríos, por la doble

lí:lea de acción,la línea de comando. sobrl;::el grupo Colina, que es uno de los grupos

'=1ueactuÓ, los otros no han tenido (~sta triste fama de los Colina, pero estaban bajo la

jl risdicciÓn de éste triunvirato de autoría intelectual, en ese sentido, yo creo que es

~

¡TU:! cierta la aseveración de la recomendaciÓn de la Comisión de la Verdad y

R:conciliación, cuando dice que sólo en ciertos lugares y momentos se han utilizado
,4

p,'I.trones de violaciones de derechos humanos, pero en ningún momento dice que se¿t

p,)1ítica institucional del Ejército o de las Fuerzas Armadas de una manera general, lo

q-]e sí hay' que considerar importaJue es que lamentablemente aquellos excesos que

s(: produjeron no se hayan investigado, y al contrario, se ha comprometido parte de

les mandos que tenian a lo mejor alguna responsabilidad por. acción n omisión, se

h:ln comprometido en esas violaciones, pero no ha sido política institucional del

~ él'cito y de la Fuhza Armada en generaL- General, escÓtrecto afirmar que en

A 'gl~ntina cuando se produjo la investigación y el procesamiento de los generales que

,~mllvieron a cargo de! gobierno, y :3e estableció que hubo sistemática violación de

d.;::echos humllilOs, ¿.Éstos generales aceptaron S'.l responsabilidad a través de la

:J.11turía IT.ediataí) DI,JO: Efectivamente, eso es lo que hay que rescatar, en todo caso

3.,;¡n dentro de toda esa. desgracia. etL que metieron a su país, el hecho de que por lo
(

ITcnos tuvieron algún concepto del honor militar y asumieron su responsabilidady'"

d:j;;r-on: "sí, yo ordené, nosotros ordenamos", y trataron de exculpar él los mandos

subordinados, aunque ellos también fueron todos procesados porque habían

::~ :1Ímenes de guerra; y lo mismo que en Chile, hubo una cierta convicción en el
\:~ ':(:l:ido que lo que

.
ellos hicieron era cumplir un deber institucional, todc lo hicieron y

=~ .r .'
¡(!J f'~Ja bastante sorprendente el arraigo que tenía Pinochet hasta que descubrieron que
:(1) u

i~j~~J'él tal ladrón cc-mo algunos conductores acá.- Testigo, pasando a otro tema, ¿Usted

,¡§lj~,:_e~~ido?la eSP(Ci,'~i(bd, del an:la, :1" Ir:teLtg(:~Cia, ti~né e~LrSO~:,n:ál es su

) i~ J:..~~._.JlCL~c~a. ~>I\JO,..~D~ct(~l:,)() nc~ Lt.~,,(~,.l~(~ (~~CUI.~O l~asl~o ,d~ mteltt,u~ua o esas
,_/ :~ .. '.~()"lS, L:lllltehgenL1(1 Id ajJltXhiJ C11 Id t¿~I.

.

L.dd ..,upellor de Crucrra del Pcru, donde se
'): tii p.iS:> un periodo t'nu:y largo estudiando [,c.s lnisiones, Lis verdaderas f;nciones, las

:al"élct..Tisticas de la inteligencia, etcl:~tC.::!, el empleo de \ los departarnentos de

ir 1e1igcncia en los E3/::::¡dosMéI~.orcs y C~,Oen la pr;mera. parte; en la seg-;nda parte el
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:,:a:,pleo de la inteligencia 'de las operacion.;~s cle la logística en las grandes unidades de

.:ombate durante una guerra convencional; en el segundo año igualmente la primera

p,lr1:e igualmente el empleo de los depa;:-tamentos de inteligencia del sistema de

~ .tr teligencia, del sistema logístico. del sistema de personal en la guerra no
1\ :Clll\Tencicnal, reforcé estos conocimientos en la r:scuela Superior de Guerra de
11", . b l

'

l
'

1
,

d
.

,'"\.-gl~ntlna, porque gane una eca pcu-a a, a, pero creo que o mas Importante e mI

::::p-::riencia está en que yo he sido jefe de Estado Mayor, por lo cual mi

n sponsabilidad era jefe de Estado Mayor de una división blindada, me estoy
'--

n firiendo a la Tercera División Blindada, que tenia sus planes de intervención en

g11erra convencional y no convencional, y en el cual he manejado, he tenido que

:oo;~dinar, he tenido que dirigir a los departamentos de inteligencia, personal,

logística operaciones, etcétera y para lo cual uno debe tener amplio conocimiento
4~
t,.

(~Ji.. p.rra orientar, dirigir a los que son jefes de esos departamentos y no solamente eso

sien que al año siguiente fui Inspector de la Tercera División Blindada, estoy

~ h ~blancLo de mil novecientos ochenta. y dos, y mi misión era controlar que no hayan

,:'::::~esos,y no hubieron excesos; en mil nO'lecientos ochenta y nueve fui Comandante

3e:reral de la Sexta División Blinc.acla, y por lo tanto tenía que conducir y era

n :::ponsable de lo que la gran unidad haga o deje de hacer, y nunca tuv-e problemas

j,~ '¡iolación de dere~hos humanos o de corrupción o de otro~ índoles, eso porque

d: rigía de acuerdo a las normas de Ejército, en mil novecientos nov~nta fui Jefe

Estado Mayor de una Rfgión Militar, donde habían pues la división de inteligencia, la

j visión de operaciones, la di visiÓn de personal y tenía que coordinar, saber y

::n;s.::ñarles a ellos, tenía que verificéLT que cumplan sus funciones, al aÚo siguiente,

:utes de ir a INDUMIL, fui Inspector, .tenía. que controlar que no hubierm exceso's, y

Q) ;~lUbieron excesos, no hubieron denuncias violación de derechos hU:1.1anos, y por

Ú ti:no en mil novecientos noventa y dos fui Comandante General, enton:es, sé lo que

.::::fO811ejar a los diferentes niveles d::l Sisterna de Inteligencia del Ejército, porque he.

i i~ :;omanclado tropas y he coordinado y lo m.:.smo que mil novecientos nov:;nta y tres, y

1(1' In) sÓlo e~;o. cuando ya fui dado de baja y cuando fui a Guatemala, mi empleo actual
. 8 .~

r~j.!l-::]l :a FundaciÓn Birnarnac. donde soy a:;.esor en temas de seguridad cernocrática y

:~j: :Ol1t::--o1essobre aparatos de inteligencia y los apcu"atos de seguridad, visualizando esa
{(J J n conversión militar. o sea de un ejercito anticomunista y represivo 3. un ejército. I iD

¡~ J P .'JClemocrático, y en esa virtud he escrito algunos libros y he presentado propuestas
1
,' ~ j j,~; sistema de inteligencia nacional de Guatemala. de reforma del sistema nacional de

'--~/ .

sc.:~uridad de Guattjmala como sistema, y justamente el Congreso de Guatemala

:!.f;,:!.)ade aprobar una ley del sistema ck segurid lcl que contiene po;:, lo menos el

1.)\l';nta e noventa y cinco por CÍeJ:J1:(1 de cuestras recomendaciones, y le mismo en el
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SJst::ma de inteligencia rÓcionaJ en el que he participado también en la creación de la

DirecciÓn General de Inteligencia Civil del Ministerio de GobernaciÓn, o sea lo

iflportante es que para hacer ese trabajo, varios consultores interracionales de

B:,paña, Argentina, Estados Unidos, vamosetcéteraChile, México, de y

:::()nsenstB,ndo el mejor modelo de sistema para Guatemala, para la realidad

snatemalteca, entonces creo conocer algo de inteligencia,- Muy bien general, en base

3. su conocimiento y a su vasta experiencia que usted tiene quisiera formularle

3.Jgunas preguntas sobre unos temas que han sido materia de preguntas y

n preguntas ¿Cómo define usted un Texto Original Inicial, lo que se denomina TOI?

DUO: la vez pasada creo que les contab8. una anécdota, pero quisiera contarles otra

=11otro nivel, porque esto es lo que rrie COEsta; cuando en mil novecientos setenta fui

n,)mbrado Instructor en la Escuela Superior de Guerra del segundo año, o sea ya de

les oficiales que ya tenían una formaciÓn 'Jficial de un año y del segundo año, y ah

n,¡r(~ tmnbién la suerte de tener un dilecto alumno, corno fue el general J\'Iartín Balsa,

=1sistema de logística se quería impleme::Jtar en el Perú, en la DirecciÓn de Logística

id Estado Mayor General del Ejército recibiÓ la misión de hacer los manuales

':::orl'espondientes al nuevo sistema que se quería implementar, entonces se formó una

,:::()!Yl1SlOn,esa comisión estaba constituida por miembros de la DILOG, Dirección de

L,)gstíca, por el Instructor de lél Escuela de Guerra, por el que habla, por algunas

)j'ganizaciones propias por los batallones dede por elLogística, COLEGE,

¡rtendencia, por consttucciones de ingeniería, etcétera, una comisión, y después de

u -:,C8períodos de unos dos o tres meses de formular el índice el desarrdlo, etcétera,

hcimos un TOI, Texto Original Inicial, .Y]0 presentamos a la Comandancia General a

:r1Í(~n nos había dado el encargo y 10'expusimos, y le pareció que reuníé?- los conceptos

fLndamentales para la transformaciÓn del sistema logístico del Ejército Peruano, eso(

=11varios ejemplares se distribuyÓ despu:~s a las Regiones Militares, a los batallones

:k ingenieros, a.los batallon.es cle inkn,de::lda, al Servicio de Ingeniería del Ejército, al

,:).

&
""~f'!ici() de Sanidad, al Servicio de [ntendencia, y en la parte que me correspondía

¡. ~

,.
i: ~ ':::()IV) instructor tuve que preparar 18s unidades de instrucción en la cual se plasmara
~~ ,~

Ir(/) f=::e sistema, y en las clases que daba ten,fa que presentar como teoría lo que decía ell.

1

8
Ji ~fttxto origInal inicial y cn los ejerciCiOS

.

conducidos en guerra convencioraJ, en guerra

¡I:~
J

'

1 i
'

1
"

l
.

1
'

1
" :~Cl) ::onvenClOna, pero e

,

:O]1( UC]( os

,

Cli

.

?;a
,

lTCS

.

en au a,
,

venlan ya as sug,:renClas
.

, as
J"U ' -

, ¡ t¡ lIT cj J~as, etcétera, fU~ un aÚo para, ir .enriqUe,cienclo el rOl, esos aportes :l,~:la EscUel.af! I j,; ',Juerra se llevo a la cormSlOD, ;hClendo:"por estas razone~" es decIr
:~ .

: [\ ildanl.entando, V.lnlerOn los apOIte~, de TTOS lugan~s de logística, y después de eso

3(: }-,jzo el 'fOF, Texto Original FinaL la cO:fisiÓn (:ncargada, o'sea respoL",lble de este

~t~<to lo ,:'probÓ .y lo prcsen::Ó a la cc<:ornendaclon del Ccmando del Ejército, el
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C:;.mando del Ejército 10 aprobó y ahí se comienza a formular los manuales del

sist~ma de logística del Ejército, y entonces ya comienza el desagregadG, la doctrina,

les ::oncep.tos generales, la estructura y lt:,ego el empleo en la ofensiva, el empleo en la

d.~:'ensi\'a. o sea ya esos manuales comienzan a ser empleados como texto de

::onsultas en las Escuelas y en todas las unidades que tenían interés en ello.- ¿Se

pJede decir que tanto los TOI como el TOF son manuales que sirven también para la

ir :;~trucciÓn? DIJO: Sí, sirven para la instrucción, en ese proceso se enri~,uece el TOI y

.:on todo eso que va reformándose y mejorando se llega a tener el TOF.- Testigo,

vmnos a tratar sobre el tema del plan de operaciones Cipango, ya nos dijo que usted

ti~ne experiencia y conocimiento respecto de la rama de inteligencia, ¿Usted ha tenido

:onJcimiento de la existencia del denominado plan Cipango?- En este acto el señor

.Fisc:al Supremo solicita al Tribu:nal de ponga a la vista del testigo Robles

:E3pinoza el Plan Cipango obrante en el tomo treinta y tres.- Puesto a la vista

d.~l testigo el documento en menciónt el señor Fiscal Supremo interroga: Testigo,

,~Po:lría decirnos en base a su experiencia y conocimientos, y a la posibilidad que ha

ténido de manejar este documento, si este plan de operaciones tiene los requisitos,

,~;=igencias y características que tiene todo plan operativo? DIJO: De una manera

5t:n~ral tiene el formato que se emplea en el manual del oficial de Estado Mayor en la

segunda parte, y cumple con casi todos los requisitos que debe tener un plan de

,)pe:'aciones, excepto quizá el del sello de la clasificación, y tiene los cinco párrafos,

S tt:,ación, Misión, Ejecfción, Administración y Comando de Comunicaciones, en el
p.irrafo de Comunicación tienen los sub párrafos que indican nuestro manual, a

:on:epto de la operaciÓn, no se emplean exactamente los términos adecuados, quizás

Ir m; que Etapa debería haberse llamado Fase y es más militar, es posible que 'este

(--- \. d. )(;Jmento 10 haya confeccionado un oficial que todavía no dominaba la técnica de

\ \ E3tado Mayor pero sí tiene todos los elementos, ha sido firmado por el jefe de la

\ \ . DP-ITE el gener~l Rivero, en la pace de arriba tenemos por ejemplo el encabezado

\. I ¡~ j Je es muy exigido en la Escuela, e::; copia número uno de dos, y efecti"mnente esto
i .

\ 1: (J oirccide con la distribución, para la DINTE, o sea para el director de inteligencia uno

\
.

Ji ~

j
J para el archivo, el'"archivo de quien lo confeccionó, seguramente el jefe que clebía

\ I ',.,. .
\ ¡ :~ . 1, 1 d

.
1 :J 1

' . .
11. I

~
t a lzar este P an e Op eracIOnes. e otro I ocumento: en cuanto a a sJtuaCIOn eva

f . .'
1, I
/. I

! ': ti , Ú~;o Dlenos la concepciÓn que se cnseñ.a er..la Escuela de Guerra de lo ~nás alto a loJ :,..
i~ Jrr á~; bajo hasta encuadrar. vuelvo a repetir, no es exactDmente como debería hacerse
: g J 1 d

""

1: '-~Il un ~J an COITLOpara, un exanlel1 19amos, pero SI contiene, por ey~mp o vamos.
3.:1aLzar la misiÓn,} toda misiÓn en un plan de operaciones, debe comprender las

,::"t:;~puestas a las siguientes preguntas: "cy.é, quiénes. dÓnde, cuándo, ]:ar8. qué, y ]a

:ilalic13d", nosotros ';emos acá ton el p8rrafo dos, NEsiones, quien dice la Dirección de
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\. Lt2:l), evidencia :para el TIlando directo de la operación que este n1andc. ]0 ejercía el
::)0.. 1
~ ~ '1:11:;ral Rivero a través del oficial Lel control que es el teniente coronel Rodríguez

1 <.!) jZ }balbeascoa sobre las redes de inteligencia que son tres, uno al mando de Martin
S~

J
"..!!R ',ras, otro el dePich:hlli¿ue, v otro el dd teniente coronel RodríQ:uez, ,y sobre las

:'~ ~ L .. ,~ ' .

; ,l:~ j
j'JPe:aciones especiales de inteligencia, ;Ol(:áhabla de una red de inteligé~:1cia número

. ~ j')3 que actÚa en Huara!, una rcd de inteligencia número uno con Rodríguez

/i ~ 1 Z }balbeascoa en Lima, el de ]-(uaraJ I::Sde Pichilingue, el número tres en Huacho es el
/')i: I- f ::l,~ Martin Riva~¡, tambih1 podemos deduC:ll' de la lectura y del andisis de este

i')o:Jmento lo sigq,ientc; el general P'¡vero LélZOdependía, y lo dice, directamente del

",,-,-.-//

r
'-',

',~ , ' ~
'"

[ne1igencia del ~jército' entre paréntesi~, SIE y aquí hay una falla pe,rque o es la

OirecciÓn de Inteligencia o es el SIE, pero entiendo que esto lo confeccionó un capitán

::pe no había hecho la Escuela de Guerra, y digo así porque otro que lc) podía haber

:::ol1fecci.onado era el propio director, que difícilmente un general va ha h3cer un plan,

~Iltonces descartamos él Rivero que si conocía perfectamente cón10 h;?cer' un plan,

::pizás Rodríguez ZabaJbeascoa , que cree que tiene, pero al parecer e no fue muy

b len alumno si es que él lo hizo, pero rrás bien ha sido, por deducción, Pichilingue

TI) '~staba en condiciones, y más abé\io tampoco, entonces es probable que 10 haya

h ~C':l.OMartin Rivas, porque ahi dice la Di:cección de Inteligencia, entre paréntesis SIE,

p,m:¡ue también esto es coherente con el hecho que era una especie de híbrido este

SJ'1LJOColina, en el sentido que era gente del SIE que fue a ser dirigido por el Director

i(~ :nteligencia, ¿entonces quien? la Dirección de Inteligencia, ¿qué es lo que tenía

::pe hacer?, realizar una sistemática infiltración de agentes de inteligencia, l.t~

p'<~gunta, ¿dónde'2, en Lima y en las localldades de Huaral y Huacho, ¿,:uándo?,. con

J]'den, o sea responde a un análisis de cÓmo se confecciona la misión ce un plan de

'Jpe"aciones, ¿para qué?, acá para qué s;~ vuelve a ver otra falla de carácter formal,

i:ce: "con la finalidad de", acá dice: "con la finalidad de detectar", normalmente un

.)jical de Estado Mayor, son pequeJ'1os detalles, debería poner: "para derectar, ubicar

~clentíficar a los miembros del comité central y dirección nacional del partido

:()munista y MRTA respectivamente, tal COIYlOdice acá, y en cuanto a finalidad, que

n) :0 dice, debería de'iir: "a fin de apoyar las operaciones militares y de inteligencia

tuno de la Segunda Región Militar como del Comando Conjunto", o sea sí está claro,

5j s'~ colige, sí responde a todas las preg1..lntas, no en el orden que deberja, ser pero sí

n ::¡ponde a todas las pregunta.s; cuanto a la parte de ejecución, nosotros vemos que

;,;":,cencia como jefe de operación, dirección de operaciones del destac;:;amento de(

)pe.:-aciones de inteligencia y como jefe de operaciÓn pone al general Juan Rivera

2:rnandante General clel Ejército, dice qu,; "coordina st:.S funciones con el comando

J:. SIN, jefe de operaciÓn F, o :31;Ei, 1re~, F cwntendrá coordinación perm.3ncnte con el

!\. :tn N S~. -- 'J'c:;ti:nno,Íal Ho':)l{:o 1: 66:1(Jz:a
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2:mandante General del Ejército y ,Jefe del Comando Conjunto, y el SIN, estará

so]unente bajo el comando del Comandante General del Ejército, coordir.ará y dirigirá

lc~; operaciones especiales de intehgencia correspondiente", acá está claramente

:;:;,écblecié.o las operaciones especiales de in,:eligencia, igu.almente ese mi:ml(~ concepto

~Jl el párrafo tres B, en la DINTE, tres B DINTE dice: "estará a cargo de la Dirección

d.~ Operación, tendrá como directo comando al Comandante General del Ejército -

n itera - su comunicación con las redes seni a través del oficial de control, coordinará

Sl1S funciones con el comando del SIN", también podemos deducir, también podemos

leer, también podemos aseverar que este gnlpo, este destacamento, ejecutaba

.)}>ecaciones especiales de inteligencia que las coordinaba el teniente coronel

R:dríguez Zabalbeascoa como jefe de control, y esm lo vemos, oficial de control ahí

~:;.tá, la coordinaba y dirigía el general Rivero como jefe de operación, y que estaban

bajo el comando del Comandante General del Ejército. y bueno acá refiere cómo está

j.nado de armamento, pistolas, pistolas ametral1adores, munición, cinco mil

:artuchos de nueve milímetros, dos mil c8.Ttuchos de ciento sesenta y d'Js, granadas,

~nU1adas instalaza, cohetes RPG, y también llevaban diez cajas de dinamita, diez

.:¡~ié.s de dinamita es bastante, diez mil cartUchos, cada caja tiene cuatro bolsas de

d,)s:ientos cincuenta cartuchos cada uno, tenía mecha lenta, cordón detonante,

fllminantes, explosor; luego viene el anexo cuatro Financiamierito, dond~ creo que no

h lY mayor, estas son las principales conclusiones que puede sacar yo de un anaJisis

::I..~.::ste documento, pt:f.o guarda las formas con pequeñas equivocaciones, pero si

n alrnerlte describe y tiene coherencia el concepto de la operación con la~ visiones que

le da a los elementos que tienen que cumplir esa misión.- General Robles, ¿Era o es

u mal dentro de su experiencia que comJ ,Jefe de Operaciones estuviera un general

ajh, o en su defecto a quién o a que gra.do correspondía estar al frente de ese tipo de

P hIl de operaciones? DUO: Si se hu':Jiese respectado la Directi\'a Única de.

¡: i lrcionamiento y los :manuales que se estaban confeccionando ya en esa época, en
('J .,. ):,j[ de mil novecientos noventa y uno, los manuales de operaciones especiales de

~lJr teligencia, los ma~u ales de equipos básicos para los operaciones especiales de

~ !jlr telig~ncia qu~ entraron en vigencia a ~a~~ir de abril de mil novecien~os. noventa y
<J Ju~c, SI se h'.1bIcse respetado no deben:::. fIgurar esto, porque no es e.' nIvel de un"

j J! J5cn:Tal, pero hemos visto que allÍ hubo un desencuentro en el cual en mil

/ ¡~ 'n )\T::cienL)snoventa y uno el jefe del Frente Interno dijo que ¿ste equipe no hacía los-. .

:uálísis c.xrespondientes. entonces. el Direc':or de Inteligencia apartó al Sub Director

:i,~Frente Interno y ~ijo: I;:yolo voy a ver", ~rlo mismo le quitó el mémdo a quien debió

[éllcrlO, o sea. al ,Jefe del SIE quicn debería tener el mando de este equipo porque el

!Tnndo cemprende fun..:;ioncs inherente:;;., bÚsicas, ,.~:;enciales, como son la concepción
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::I,~:a operaciÓn, la condÜcciÓn, la dirección, la ejecución, y el control, entonces el

,:ontrol debió hacerlo el Jefe del SIE pero ya sabemos que Rivera Lazo por razones de

ft u,::ionanícnto del esquema. y de las necesidades del triunvirat,) necesitaba

rr anej arlo responda al Decreto Legislativodirectamente para que rea~mente

sl'e cientos cuarenta y seis donde el SIN directamente le asignaba las Imsiones, como

le hemos visto el otro día, a estos eq'~lipos a destacéilllentos de operaciores especiales

i,~ inteligencia,- En este acto el señ()r representante del Ministerio Público

:sulicita al señor PresIdente Director de Debates que dada la hora y estando aun,

p'~ndientes varios temas materia de interrogatorio, se suspenda la audiencia a fin de

:ontinuar el interrogatorio en la próxima sesión,- Al respecto el señor Director de

:De:b.ates dispone suspender el interr()gatorio a fin de ser proseguida en la

p:~¡);dma sesión de audiencia.- En este I~stado el señor testigo Robles Espinoza
.....

:h.lce entrega al Tribunal la siguiente documentación: copia simple &,foja5:""'~ r "".

u 1 ::-ecorte periodístico titulado "Generales del Ejército acuerdan expulsar y borrar del

'::~;c¿¡lafón a Robles Espinoza"; copia simple a fajas tres de la Resolución Suprema de

fecr.a diez de mayo de mil novecientos noventa y tres mediante el cual el general

R:dolfo Robles Espinoza pasa a la situa::iÓn de retiro en el Ejército Peruano; copia

simple a fajas siete del documento "Disciplina y Delito - La Verdadera Historia"

::di,tado por el Epensa: copla simple a fajas catorce del libro titulado "El

R;eleccionista" escrito por RaÚ1A. Wiener; copia simple a fajas cus,uo del libro

ti:ulado "Muerte en elipentagonito - Los cementerios secretos del Ejército Peruano",

.:::.crito por Ricardo Uceda; copia simple a fojas uno del com1..micado emitido por la

E ::l')ajada de Argentina publicado en un éiario naclOnal; copia simple dd documento

'Disciplina y Delito - Pacificación, caminc-s a la victoria II - La Verdadera Historia,

,;di.tado por la Oficina de Información del Ejército; copia simple del documento Crimen\

,'; Impunidad - El Grupo Colina y el Poder, escrito por el general Rodolfo Robles

E3pinoza en mi} novecientos noventa y se;s; copia simple a fojas nueve di; la revista Sí

i,~ fecha veinticuatro de mayo de mil novecientos noventa y tres, incluida la carátula

~L.1.lada "¿Chau al CCD,?"; copia :3imple ;;;lfajas siete de la revista Sí de la edición
.'"

rl >nero trescientos veintitrés con la cará':ula titulada "soldado ejemplar"; copia

si rnp1e él fajas cinco de la revista Oiga de ='ccha veintitrés de agosto de mil novecientos

n )v~nta y tres con la carátula titulada ;. Laves de La Cantuta condlJcen al SIN -

R=tles tenia razÓn"; copia simple a fc~jas cinco de la revista Oiga de fecha veinticuatro

i,~ mayo de mil no',esientos novcnt8Y' tres con la car.átula titulada "Otra grieta"; copia

simple a fojas Clla'trü incluic:a la carátula de la revista CaTetas de fecha trece de mayo

i.~ rdl no':ecientos nov'~nta y Jlue\'t:; cox:;i;;,~im:JJe a :ojas ocho de la revista Caretas de

¡'eera v~intiocho de novil.:mlYc de mil rcvccjento~; noventa y seis COI1 la caréitula
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ti ,¡':¡lada "Puso el dedo en la llaga"; copia simple a fojas ocho de la revis'.:a Caretas de

f('cra veintisiete de mayo de mil ncwccien!os noventa y tres con 1acaratu1a titulada

'Chirinos ~otro detonante"~ copia simple a fojas cuatro de la revista Caretas de fecha

tres de junio de mil novecientos noventa y tres; copia simple a foja.s once de la revista

23fctas de fecha veinte de mayo de mil novecientos noventa y tres con la' carátula

~-~I
ti:ulada " Hay más"; copia simple a fajas diecisiete de la revista Caretas con la

'::;aratula. titulada "Jaque letal"; boletín informativo nÚmero doce emitido por la Oficina

::k InformaciÓn del Ejército, a fojas ocho; boletin informativo número catorce emitido

p,yr la Oficina de Información del Ejercito, él fojas treinta y uno; boletín informativo

Q:;nero veintiocho emitido por la Oficina de Información del Ejército, a fajas dos;

,::;opa simple a fojas cuatro del diario La República de fecha miércoles nueve de junio;

'::;O!J:cé:l.simple a fojas tres del diario La RepÚblica de fecha jueves diez de junio; copia

sirnple a fajas dos del diario La RepÚblica de fecha veintisiete de junio; copia simple a

fcja,s cuatro del diario La República de fecha domingo veintitrés de mayo; copla

sirnple a fojas cuatro del diario La RepÚblica de fecha sábado ocho de mayo; copia

simple a fojas siete del diario La República de fecha viernes siete de mayo de mil

n )v~cientos noventa y tres; copia simple a fojas tres del diario Ojo de fecha jueves

vt::>.r.tede mayo; copia simple a fajas uno del diario Ojo de fecha martes dieciocho de

rr ayo; copia simple ,i fojas uno del diario Ojo de fecha sábado Huince de mayo; copia

sirnple a fajas dos del diario Ojo de fecha lunes diez de mayo; copia simple a fojas uno

dd diario Ojo de fecha yliércoles doce de mayo; copia simple a fojas uno del diario Ojo
.::l,~fecha domingo nueve de mayo; copia simple a fojas dos del diario Ojo de fecha

viernes siete de mayo de rnil novecientos noventa y tres; copia simple a fojas seis del

d: ario m Comercio de fecha siete de mayo de mil novecientos noventa y tres; ()opia

\ simple a fajas cinco del diario Expreso de fecha siete de mayo de mil novecientos

'1 ~ ,n )v::nta y tres;, co~ia simple. él fajas cinco ~el diaTio ~a Nac~ón de:echa sábado OCh~

:\~ d,~ mayo y, COpla~sImple a fajas dos del chano La NaClOn de Jecha dIez de mayo de mIl
¡

~

i J
.

Q )V~~cienti)s noventa

.

y tres.- Acto !.eguido el Tribunal con conocimiento de las.
j
.

: tp:trtes di:;pone que se agreguen a los aub)s, teniéndose presente.- S.~guidamente

,i~ le) señor Presidente d.el Colegiado agrad~~(:e la concurrencia del testigo Rodolfo

:/~ I RCIt.les Espinoza, a quien invita a ret:ira:rse.- A continuación el señor Presidente'1~ d 1 .. 1 .fi .
1

'

¡
, '-

f
' ,

al J 1 M
" .

:~ . .~ a Sa a manl u~sta: Henl0s reC])ICO una CO1l1UnlCaClOl1 o lCl (Je lnlsteno

: P Jtlico (pe da cuenta que el prÓxÜno día lunes doce de mayo se celebra el vigésimo

SI'yimo 3.ni\rersario de esta Institución, por tanto se realiza la ceremonia de

.:l u,mentaciÓn ofic:;ia.l de la seÜor8 Fiscal de la Nación, con la concurrencia y

o"~:;(~ncia, por irnp~;rio de ].;3 ky, del :;eÚo1' Pr'~stdente die la RepLlbUca, y en

::(II1:;ecl.:encia los illicrn bros del Min,stl;r'OPÚbbco eSlán en la necu;ielad, en la
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),):)ligaciÓn de asistir a, esta ceremonia, y por consiguiente, por razon~s obvias del

~'\~nto que se \'8. a reahzar, no se va a poder llevar 8. cabo la sesión correspondiente al

:l él lunes por lo que vamos a diferir la se:,iÓn que a continuación seguirá para el día
~ .

n: iércoles catorce de ma.yo, y como quiera que aún continúa con el testimonio del

. -fflt
, )¿

j¡.:

S<::1,:>rRobles Espinoza, pues entonces no :f'¡abrá necesidad de citar a otra p¡~rsona; en

:ol1secuencia, y también por el feriado ya declarado, la semana que vier.e solo vamos

3. I

.

JOder tener sesión el

~
!día miCrcoles catorce, y obviamente aprovecho la oportunidad

p.tra expresar a nombr del Tribunal los ::r:.ejores parabienes al Ministerio Público, en

'~:;';)I~cia1a la doctora (ladys Mar~ot Echaí2 Ramos, Fiscal de la NaciÓn, con la
- \. L'

~:;p'~ranza que realice ur\a excelente dirección al frente de una Institución que nos
rr cr..e-ee-<itodos el ffiáXi

:\:
" respeto)' considemción.- En este acto estado el señor

.(
L...irl~ctor Debates dis one suspender la audiencia a fin de ser ct)ntinuada e

.

l,
[La miérc: les catorce de ayo próximo a horas nueve de la mañana.- Con lo q-{':'.'

\ ct):ncluyo - Doy fe. ======~===========:::========================,===========
\ ---~ \

;<-V'- .- J._----
I
~,//

!

~
\

..'

1
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